
«ПОЛЯРНАЯ ЗВЕЗДА» ЮРИЯ ЛУЖКОВА.
Мэр Москвы Юрий Лужков награжден
монгольским орденом «Полярная звезда».
Орден ему  вручил в пятницу, 23 июня,  в
Улан-Баторе президент Монголии Намба-
рын Энхбаяр. Этой награды удостаиваются
иностранные граждане за укрепление и
развитие отношений между Монголией и
другими странами. «Для меня эта награда
- знак того уважения к результатам, кото-
рые Россия и Москва имеют в своей рабо-
те по взаимодействию с Монголией и ре-
шению проблем городской системы Улан-
Батора», - сказал Ю. Лужков.

КАК ИЗ ВЕДРА... Грозовые дожди в поне-
дельник, 26 июня, привели к остановке дви-
жения по 13 трамвайным и 14 троллейбус-
ным столичным маршрутам, сообщили в
пресс-службе ГУП «Мосгортранс». На ряде
улиц образовались локальные подтопления,
которые быстро ликвидировали сотрудники
коммунальных служб. Значительные скоп-
ления воды отмечались на улицах Нижней
Первомайской, Нижегородской, Трифонов-
ской, Спартаковской, Свободы, на шоссе Эн-
тузиастов.

Московские дворы, улицы, набе-
режные Москвы-реки и Яузы,
даже проезжие части дорог уже

оккупированы личными автомобилями.
А они все продолжают свое нашествие
на город, обостряя транспортную и эко-
логическую проблемы. Во всем винить
только автовладельцев просто несерь-
езно, потому что из-за острой нехватки
автостоянок и парковок они вынуждены
ставить машины где придется. И навес-
ти порядок в этом деле, боюсь, не помо-
гут ни эвакуаторы, ни какие-либо дру-
гие административно-запретительные
меры.

Три с половиной года я работал дире-
ктором ДЕЗа района Северное Измайло-
во и знаю, что городские, районные вла-
сти пытаются смягчить проблему стоя-
нок и парковок, но их возможности из-
за дефицита и дороговизны земли огра-
ниченны, и нужно срочно искать реше-
ния, в том числе неординарные.

Читал в прессе, что на Енисее уже ис-
пользуются для стоянок и парковок от-
служившие свой срок баржи, и это поз-
воляет в определенной степени снять
нагрузку с прибрежных земель. А поче-
му бы этот опыт не использовать и в
столице? На отслуживших свой срок те-
плоходах и баржах на Москве-реке уже
давно работают рестораны. Может
быть, переоборудовать эти экс-суда в
плав-стоянки? Они не станут помехой
речному движению, не причинят ника-
кого вреда экологии.

По моим прикидкам, на барже с над-
стройками можно размещать до 800 ав-
томобилей, освободив  от них набереж-
ные. На всем протяжении Москвы-реки
по городу можно бы оборудовать не-
сколько десятков таких плавучих стоя-
нок. Иные скажут: мол, эти дебаркаде-
ры-стоянки нарушат прибрежный ланд-
шафт. Но ведь с помощью архитекто-
ров и художников борта гаражей на во-
де нетрудно сделать рекламно привле-
кательными.

Плюсы предлагаемого проекта оче-
видны: экономия дорогой городской зе-
мли, создание для тысяч автомобилей
надежного приюта, дополнительные
финансовые поступления в городскую
казну... А для начала можно хотя бы в
одном из  административных округов,
имеющем доступ к  Москве-реке, прове-
сти эксперимент по возведению и экс-
плуатации стоянок на плаву. Глядишь,
дело окажется перспективным...

ПЛАВУЧИЕ
АВТОСТОЯНКИ
Алексей
КРЕПКОВ,
читатель «МС»

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
депутат Мосгордумы:

- Пройду я по Петровскому, пересе-
ку Рождественский, на Сретенский
сверну... Бульварное кольцо - лучший
способ развеяться и исправить на-
строение для тех, кто работает в цен-
тре. Аккуратные дорожки, спрятан-
ные в тени зеленых деревьев, спасают
от летнего зноя. Хоть у меня в кабине-
те и есть кондиционер, но он не заме-
нит свежего воздуха. А добраться до
других мест отдыха просто не хватает
времени.

Леонид БРОНЕВОЙ,
народный артист СССР:

- От такой жары спастись невоз-
можно. Особенно на работе. А от со-
фитов на сцене еще жарче, чем на
улице.   Мне приходится играть в та-
ком режиме  по три часа. Особенно
туго в костюме герцога, который со-
стоит в основном из  поролона и ней-
лона. Но еще больше диву даешься,
когда смотришь футбольные матчи. У
игроков, видимо, все построено на

силе воли. Ну а я стараюсь в такое пе-
кло не есть, не пить обычной воды.
Спасаюсь небольшими чашками не-
сладкого чая. Не зря туркмены утоля-
ют жажду только этим напитком.

Екатерина СМИРНОВА,
молодая мама, САО:

- Нашему сынишке один годик, пе-
реживать в столице жаркое лето нам
трудно. Спасаемся в одной комнате в
квартире, где установлен кондицио-
нер. Стараюсь не выходить из дома в
жаркое время. А если гуляем, то вы-
бираемся в Ботанический сад и про-
водим там несколько часов в тени и
на чистом воздухе.

Раиса КРЕТОВА,
старшая по дому, ВАО:

- Особенно тяжко тем, кто живет
под крышей, на последнем этаже. Для
того чтобы заснуть, мы смачиваем
большие полотенца и используем их
вместо одеяла. Выезжая на работу,
беру с собой холодную минералку и
веер, чтобы избежать духоты в транс-

порте. В жару  пришлось отказаться от
поездок в маршрутках. Там сидишь,
как пирог в духовке, особенно когда
водитель не может выключить печку...

Ирина ПРИВАЛОВА,
легкоатлетка, олимпийская
чемпионка:

- Спасаюсь от городской жары
очень просто. С мужем и детьми еду в
Измайловский парк или в Сокольни-
ки. Семья, сами понимаете, спортив-
ная: сын, дочка и муж любят подвиж-
ные игры. Берем с собой волейболь-
ный мяч, ракетки для бадминтона и
резвимся. Окунаемся в воду пруда.
Продолжаем играть. Замечательно!

Любовь ЧЕКАЛИНА,
специалист управления
развития окружной
инфраструктуры префектуры
СЗАО:

- В будние дни я спасаюсь от жары
на работе. Конечно, это не лучший
способ, но ничего не поделаешь. Вся
надежда на сквозняки и вентиляторы.

А в выходные уже проще. Иду на реч-
ку. Вот там благодать. Лежишь себе,
загораешь. А как начинает припекать -
быстро в воду...

Марина КОТЛЯРОВА,
начальник отдела по связям 
с общественностью ассоциации
«Восток-Сервис»:

- Для работников Комплекса город-
ского хозяйства,  которым приходит-
ся трудиться в жару на открытом воз-
духе, мы можем предложить летнюю
спецодежду. Это  хлопчатобумажные
футболки, бейсболки, комбинезоны
или брюки из хлопка и полиэфира. К
сожалению, пока никто и нигде в ми-
ре не изобрел специальную ткань,
спасающую от  жары.

Роман СКВОРЦОВ,
комментатор телеканала
«Спорт»:

- В летний зной люблю находиться
дома и лежать под кондиционером,
читая книжки. На улицу выхожу в  ма-
ксимально облегченном варианте
одежды - шортах, шлепках, футболке.
Хожу очень медленно и плавно, не де-
лая резких движений. Общественным
транспортом не пользуюсь - прогули-
ваюсь пешком. Из напитков в жару
предпочитаю горячий чай и мате.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЖСК НАМЕРЕНЫ  
ЖИТЬ
И РАЗВИВАТЬСЯ 8-9
КОМУ 
НУЖЕН 
ИММИГРАНТ 14
ТАЙНЫ, 
ОХРАНЕННЫЕ 
ЛЬДАМИ 16
НЕЖНЫЙ РУСЛАН 17
СТРАСТИ 
НА АСФАЛЬТЕ 21
ПАКЕТ ВАМ 
В РУКИ! 22

Юрий СИМОНОВ:
Никто нам скидки 
«на бедность» не даст19

Борис БОЙКОВ:
Солнце на лето, 
управа – к зиме 6

ЛЕТО В ГОРОДЕ. ГДЕ И КАК
ВЫ СПАСАЕТЕСЬ ОТ ЖАРЫ?

Всеволод ПЛЕШИВЦЕВ:
Нельзя откладывать на завтра
то, что отложено вчера 2

Ночью с 23 на 24 июня в столице было шумно.
Но никому и в голову не приходило пожало-
ваться на нарушителей спокойствия. Наобо-

рот, доносившиеся звуки музыки и веселые крики
молодежи будили в  памяти воспоминания юности.
Любимые учителя, закадычные подруги, первая
любовь...

В городе повсеместно проходили балы выпускни-
ков. Танцы, фейерверки, гулянья до утра – неотъем-
лемые атрибуты праздника. Девушки в вечерних
платьях, юные мачо в шикарных костюмах – будто
светское общество вышло прогуляться под луной.

Погода выдалась жаркая, и многие школы вы-
брали в качестве продолжения выпускного вечера
программу на теплоходе. Суда яркой светящейся
вереницей курсировали по водоемам столицы во

всех направлениях. Но любые развлечения на во-
де должны проходить под присмотром. Так и на
этот раз спасатели Московской городской поис-
ково-спасательной службы (МГПСС) были во все-
оружии.

- К обеспечению безопасности выпускников го-
тов, - докладывали один за другим в дежурку
МГПСС через  транкинговую связь начальники по-
исково-спасательных станций (ПСС).

В восемь вечера снялись с якоря первые тепло-
ходы со школьниками, и первые катера со спаса-
телями были спущены на воду для сопровожде-
ния. Дежурному Анатолию Чеботареву предстоит
напряженная ночь. Он должен быть в курсе всех
перипетий водных прогулок. А таких сегодня не-
мало.

- Двадцать шесть теплоходов выделено для
школьников правительством Москвы, - поясняет
Анатолий Андреевич. – Мы знаем места и время их
отправления, маршруты следования. Но, как пока-
зывает практика прошлых лет,  не меньше будет и
коммерческих рейсов. А они нигде не учтены. Поэ-
тому придется ориентироваться по факту. Никто не
должен остаться без спасательного катера.

Теория дело интересное, но мне не терпелось поки-
нуть душное помещение и перебраться на ближай-
шую ПСС. Нет ничего невозможного – через час я уже
знакомилась с начальником «Центральной» Виктором
Егоровым. Его подшефная территория – часть Хим-
кинского водохранилища, где расположен и Север-
ный речной вокзал.

Продолжение на стр. 4
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В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ В МОСКВЕ 
ТЕПЛА ХВАТИТ НА ВСЕХ. 
НАИБОЛЕЕ ПРОБЛЕМНЫМ УЧАСТКОМ
ОСТАЕТСЯ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ СТОЛИЦЫ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (177), 28 июня - 4 июля 2006

Многие годы подряд Москва
практически не строила но-
вых электрических сетей и

подстанций, не создавала мощно-
стей по производству электроэнер-
гии и тепла. В городе фактически
не осталось резервов для подклю-
чения новых промышленных пред-
приятий и жилых кварталов. Об
этих и других проблемах энергосис-
темы столицы рассказал на встрече
с журналистами руководитель Де-
партамента топливно-энергетиче-
ского хозяйства Москвы Всеволод
Георгиевич ПЛЕШИВЦЕВ. В ходе
пресс-конференции, посвященной
развитию энергетического комплек-
са Москвы, он ответил и на вопросы
обозревателя «МС».

- Всеволод Георгиевич, судя по
отчетам вашего департамента,
даже летняя жара не в силах за-
медлить темпы подготовки энер-
гетиков к зиме, строительство
новых электроподстанций...

- В народе издавна говорят: «Го-
товь сани летом, а зимой - телегу».
Для энергетиков это прописная ис-
тина. А то, что и в жару, и в пик хо-
лодов нашим специалистам прихо-
дится труднее всего, мы не скрыва-
ем. Возникают проблемы с вентиля-
цией на трансформаторных под-
станциях. Тяжело работать на ТЭЦ,
где температура воды сейчас очень
высока и остывает она медленней.
Есть некоторые ограничения из-за
жары в деятельности ремонтников:
провода на электросетях сильно на-
греваются...

- Работа столичных энергети-
ков давно находится под прице-
лом СМИ, особенно после аварии
на электроподстанции в Чагине.
Тем интереснее услышать ваше
компетентное мнение о состоя-
нии столичной энергосистемы.
Надежна ли она?

- Минувшая холодная зима стала
для нас своеобразным экзаменом,
образно говоря - той лакмусовой
бумажкой, которая выявила силь-
ные и слабые стороны энергосис-
темы. Мы проанализировали рабо-
ту всей системы теплоснабжения.
Серьезных сбоев не было. Энерго-
комплекс работал в условиях пико-
вых нагрузок без ЧП, хотя мы ожи-
дали худшего... Чтобы избежать
дефицита в энергетике города, в
Москве реализуется программа
строительства новых генерирую-
щих мощностей и электроподстан-
ций. В ближайшие годы тепла в
Москве хватит на всех. Наиболее
же проблемным участком нашей
работы остается электроснабже-
ние столицы. Из 99 подстанций, су-
ществующих на сегодняшний день,
85 работают с перегрузками. Поэ-
тому правительство Москвы взяло
на себя обязательство построить
шесть новых подстанций. Две из
них вступят в строй уже в нынеш-
нем году.

Увеличение производства тепла
и электроэнергии в последнее вре-
мя идет непрерывно. В 2005 году
введены в эксплуатацию газотур-
бинные установки на РТС «Пеняги-
но» и «Курьяново» мощностью 12
мегаватт и 24 гигакалории в час ка-
ждая, в 2006-м - аналогичные газо-
турбинные установки (ГТУ) появи-
лись на РТС-3 в Зеленограде, за-
канчиваются пусконаладочные ра-
боты на ГТУ в Переделкине. До на-
чала отопительного сезона вступит
в строй мини-ТЭС в Измайлове. А
до конца 2006 года столица за счет
собственных источников генерации
получит дополнительно 27 мегаватт
электроэнергии. Есть планы и на
перспективу. Сегодня мы занима-
емся реконструкцией РТС «Строги-
но», где появится парогазотурбин-
ная установка (ПГУ) мощностью
260 мегаватт. Для снабжения Сере-
бряноборского подземного транс-
портного тоннеля в конце 2007 года
будет пущен первый энергоблок но-
вой подстанции мощностью 130 ме-
гаватт. В августе 2006 года начнет-
ся строительство ГТЭС «Внуково».

За два последних года нами про-
ведено 6 инвестиционных конкур-
сов на строительство газотурбин-
ных теплоэлектростанций «Тереш-
ково», «Молжаниновка», «Север-
ный», «Кожухово», «Щербинка» и
«Коломенское». В итоге в 2007-
2008 годах получим дополнительно
660 мегаватт электроэнергии и
1220 гигакалорий в час тепловой
энергии.

- Цифры впечатляют. Но ведь
что-то надо делать и с теми мощ-
ностями по производству элект-
роэнергии, тепла, которые рабо-
тают на пределе?

- Оборудование на многих под-
станциях старое, изношенное, уста-
новленное в 1960-1970-х годах. На-
ружные сети электропередачи - а их
протяженность 1280 километров - то-
же нуждаются в реконструкции. Их

пропускная способность почти ис-
черпана. Так что работы много: и по
модернизации существующих элект-
роподстанций, и по строительству
новых. По городской программе и за
счет московского бюджета ведется
строительство нескольких электро-
подстанций: СИТИ-2, «Герцево», Да-
выдковской, Дубнинской, «Заболо-
тье», «Ново-Внуково». До конца 2006
года вступят в строй Давыдковская и
первые пусковые комплексы под-
станций «Ново-Внуково» и «Герце-
во». По программе ОАО «Федераль-
ная сетевая компания ЕЭС» в 2006
году увеличится мощность подстан-
ции «Белый Раст», к 2007 году будет
построена новая Западная подстан-
ция. А к 2010 году реконструируют
электрохозяйство подстанций в Оча-
кове, Бескудникове, Чагине.

Кроме того, программа Москов-
ской областной электросетевой
компании (ОАО «МОЭсК») преду-
сматривает реконструкцию не-
скольких подстанций: в Теплом Ста-
не, Угреше, Сокольниках и строи-
тельство новой - в Говорове. Суще-
ствует и инвестиционная програм-
ма строительства электроподстан-
ций на внебюджетные деньги. Соот-
ветствующее распоряжение прави-
тельства Москвы подписано 21
февраля 2006 года. На средства ин-
весторов до конца 2010 года поя-
вится 14 новых подстанций. Работы
будут вести ЗАО «ВТБ-Капитал» со-
вместно с ОАО «Энергокомплекс».

- В вашем ведении еще и систе-
ма газоснабжения. Намечаются
ли там какие-то перемены?

- Тот задел, запас пропускной
способности сетей, которые нам
оставили строители газовых колец

Москвы, сложнейшей системы га-
зоснабжения, еще не исчерпан. 40
миллиардов кубов газа поступает
в столицу, и этого достаточно.
Там, где намечено строительство
газотурбинных и парогазотурбин-
ных установок, планируется и уве-
личение пропускной способности
газопроводов. Ближайшие два го-
да для энергетики столицы будут
особенно сложными, поскольку мы

активно наверстываем упущенное.
Столица строится, ежегодный при-
рост потребления энергоресурсов
колеблется от 500 до 700 мега-
ватт.

- Энергообеспечение Москвы
во многом зависит от позиции
РАО «ЕЭС России», Мосэнерго,
поскольку именно эти компании
являются основными поставщи-
ками энергоресурсов в столич-
ном регионе. Как известно, отно-
шения между московскими вла-
стями и руководством этих ком-
паний складывались непросто.
Сохраняются ли перспективы для
ответственного партнерства?

- 25 мая 2006 года было подписа-
но соглашение о взаимодействии
правительства Москвы и ОАО «РАО
«ЕЭС России» по реализации инве-
стиционных программ, связанных со
строительством и реконструкцией
электроэнергетических объектов и
недопущению дефицита энергоре-
сурсов, а также повышению надеж-
ности электроснабжения жителей
Москвы. ОАО «Мосэнерго» в насто-
ящее время ведет строительство
новых энергоблоков на ТЭЦ-27. В
2006 году дополнительные мощно-
сти будут введены на ГРЭС-3 (Элек-
тросталь), ГЭС-1, ТЭЦ-21. Програм-
ма увеличения подачи электроэнер-
гии в столичный регион рассчитана

до 2010 года. За счет ее реализа-
ции Мосэнерго должно увеличить
подачу энергоресурсов на 5 милли-
онов киловатт. Синоптики обеща-
ют, что грядущий зимний сезон то-
же будет очень сложным, поэтому
всем энергетическим компаниям
предстоит нелегкая работа.

- Большая часть программ рас-
считана на отдаленную перспек-
тиву, а жителей все-таки волнуют
сиюминутные заботы. Хватит ли
энергоресурсов на ближайший
отопительный сезон?

- Недавно было у нас совещание
на подстанции «Очаково». Энерге-
тиков очень волнует, как проводятся
ремонтные работы в городе. Основ-
ная часть наших забот - профилак-
тика разного рода ЧП. Идет замена
электролиний, пропускная способ-
ность которых нас не устраивает, в
Центральном, Северном и Северо-
Восточном округах. Объем работ
очень большой, и ремонтники будут
трудиться и в ночное время. На по-
мощь к нам приехали специалисты
из Московской области, из Омска.
Надеюсь, что жители отнесутся к на-
шей деятельности с пониманием.

- Возвращаясь к теме долго-
срочного планирования, хотелось
бы узнать: есть ли прогнозы элек-
тропотребления в 2010-2020-х го-
дах? И существует ли адекватная
им стратегия развития энергети-
ческого комплекса?

- Концепция модернизации и раз-
вития московской энергетической
системы начала формироваться
сразу же после памятной аварии на
подстанции «Чагино» в 2005 году. В
ее создании принимают участие
ученые из Российской академии на-
ук и специалисты крупнейших энер-
гетических предприятий. Мы ее де-
тально обсуждаем. И пришли к вы-
воду: энергопотребление к 2020 го-
ду должно удвоиться. Концепция

развития энергосистемы опирается
на этот прогноз. Предполагается,
что в Московской области будут по-
строены дополнительные генериру-
ющие мощности, способные обес-
печить столицу теплом и светом.
Были предложения по увеличению
числа больших районных тепловых
станций в черте Москвы, но мы
предложили сделать упор на рекон-
струкцию и увеличение мощности
существующих сегодня РТС. Вооб-
ще концепция развития энергетиче-
ского комплекса столицы должна

обсуждаться и на российском пра-
вительстве, поскольку финансовые
затраты на ее реализацию огром-
ны. Потребуются сотни миллиардов
рублей...

- Вероятно, существуют и ре-
зервы энергосбережения. Нас-
колько в полной мере они ис-
пользуются?

- Это очень важная проблема. В
столице разработан закон об энер-
госбережении. Он уже прошел вто-
рое чтение в Московской городской
думе, и, надо отметить, несмотря на
некоторые замечания, депутаты
поддержали законопроект. Предла-
гаемые законодательные нормы
ужесточают подход к экономии элек-
троэнергии и для нашей промыш-
ленности, и для социальной сферы.
Необходимо вернуть к жизни давно
проверенное правило: развитие
энергосбережения в городе должно
на несколько лет опережать темпы
роста всех отраслей экономики.

- Говорят, предполагается и
введение ликбеза в области
энергосбережения для населе-
ния...

- В течение ближайшего месяца
мы планируем выпустить брошюру
для детей, где на простых и доступ-
ных примерах объясняем, что нуж-
но делать, чтобы беречь электро-
энергию.

- Сейчас много разговоров ве-
дется об использовании мини-
ТЭС и других объектов малой
энергетики. Будут ли они востре-
бованы в столице?

- Город идет навстречу тем ком-
паниям, которые заинтересованы
во внедрении мини-ТЭС. Ее мощ-
ность, как правило, 20 мегаватт, что
вполне достаточно для обеспечения
светом и теплом небольшого совре-
менного микрорайона или жилого
комплекса. Газопоршневые, газо-
турбинные установки небольшой
мощности уже активно работают в
столице.

- Модернизация энергетики не-
мыслима без новых технологий...

- Очень распространена пенопо-
лиуретановая изоляция трубопро-
водов. В некоторых новых домах
появились индивидуальные тепло-
вые пункты. Они дают экономию
электроэнергии, уменьшают расход
тепла в доме.

- Развивать энергетику должны
высококлассные специалисты.
Насколько остро вы ощущаете
дефицит профессионалов?

- Прежние проектные институты
сегодня во многом утратили свой
кадровый потенциал. Поэтому для
решения проблем столичной энер-
гетики пришлось привлекать специ-
алистов со всей России. В МЭИ
есть специальная группа, которая
занимается подготовкой энергети-
ков для работы на ГТУ, мини-ТЭС.
Есть у нас и специализированный
колледж. Но в ближайшее время
насытить нашу отрасль высоко-
классными специалистами будет
трудновато. Кто работал в большой
энергетике, тот знает, как непросто
подготовить грамотного специали-
ста. Человек с высшим образовани-
ем, пришедший работать на ТЭЦ,
как правило, начинает свою карье-
ру с обходчика. То есть одного об-
разования мало, нужен еще опыт,
необходимо время... И мы большое
внимание уделяем повышению ква-
лификации энергетиков. Ведь в
ближайшие годы столице предсто-
ит в самом жестком режиме решать
те проблемы, которые откладыва-
лись из года в год.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

Всеволод ПЛЕШИВЦЕВ ро-
дился в декабре 1950 года в
городе Златоусте Челябин-
ской области. Окончил Маг-
нитогорский горно-метал-
лургический институт по
специальности инженер-
промтеплоэнергетик. Трудо-
вую деятельность начал
электромонтером Златоус-
товского металлургическо-
го завода. Затем служил в
Советской армии. По окон-
чании вуза работал на руко-
водящих должностях Кара-
гандинского специализиро-
ванного ремонтно-строи-
тельного управления «Вос-
токэнергочермет». В 1987 -
1994 гг. был директором, а
затем главным энергетиком
ТЭЦ-ПВС Карагандинского
металлургического комби-
ната. В 1994 - 2005-м - пер-
вый заместитель руководи-
теля Департамента топлив-
но-энергетического хозяй-
ства г. Москвы. В настоя-
щее время - руководитель
департамента.
Женат, имеет двоих детей.

Всеволод ПЛЕШИВЦЕВ:

НЕЛЬЗЯ ОТКЛАДЫВАТЬ НА ЗАВТРА
ТО, ЧТО ОТЛОЖЕНО ВЧЕРА
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«Оранжевые» партии Ук-
раины провозгласили-
таки создание коали-

ции в Верховной раде. Произош-
ло это потому, что степень их не-
доверия друг к другу все же
меньше, чем страх перед своими
политическими противниками и
другой частью Украины. Они объ-
единились, взяв на себя ответст-
венность за формирование вла-
сти в стране и с самого начала
объявив, что будут идти по пути
создания «оранжевой» коалиции.
Дальнейшее промедление здесь
приносило все больше черных
шаров как президенту Виктору
Ющенко, так и силам, которые
вели с ним переговоры.

Коалиция, по большому счету,
ставит перед собой цель реани-
мировать почивший в бозе дух

«оранжевой» революции, то есть
продолжить эту самую револю-
цию. Однако никакого внутренне-
го единства между объединив-
шимися партиями нет. Они со-
шлись по необходимости. На са-
мом деле, в этом слиянии - ог-
ромное количество подводных
камней, которые будут препятст-
вовать коалиции действовать це-
ленаправленно и эффективно.

Лидеры «оранжевых» явно
встревожены тем, что парламен-
тарии, входящие, скажем, в «На-
шу Украину» или в Социалистиче-
скую партию, потихоньку стали
разочаровываться в своих пер-
спективах. Для того чтобы хоть
как-то их консолидировать, ув-
лечь возможностями власти, ко-
торая таким образом им перепа-
дает, непременно надо было про-

демонстрировать на публике
мнимое единодушие. Если бы ли-
деры этого не сделали, то развал,
по крайней мере, «Нашей Украи-
ны» и Социалистической партии
пошел бы ускоренными темпами.
Поэтому в последний момент они
решили еще раз попробовать
войти в ту же самую реку.

Триумфатором этого объеди-
нения, безусловно, выглядит не-
потопляемая Юлия Тимошенко, с
которой Ющенко опять вынуж-
ден считаться. В свое время он
убрал ее с поста премьер-мини-
стра, но она сделала все, чтобы
занять его снова. Кстати, убрал
он ее тогда не только из-за не-
адекватных действий в области
экономики. Это было скорее
формальным поводом к отставке
«оранжевой принцессы». А по
сути Ющенко расстался с нею
потому, что в течение всего сро-
ка своего премьерства Юлия
Владимировна упорно перетяги-
вала одеяло власти на себя и фа-
ктически рыла политическую яму
тому же Ющенко, постоянно под-
резая его реальные полномочия.

Прекрасно зная, что Тимошен-

ко и теперь будет вести себя точ-
но таким же образом, Ющенко
вынужден был пойти на «оран-
жевую» коалицию, потому как
ничего другого ему уже не оста-
валось. В случае если бы он по-
шел на коалицию с Партией реги-
онов Виктора Януковича, «Наша
Украина» в парламенте непре-
менно бы раскололась. Впрочем,
она и сегодня фактически нахо-
дится в состоянии раскола.

Только бросив кость Петру По-
рошенко, предоставив ему небы-
валые «отступные» в виде долж-
ности спикера Верховной рады,
удалось уберечь «Нашу Украину»
от раскола. Иначе Порошенко,
Кинах и ряд других известных
политиков, вполне возможно,
пошли бы на какую-то форму
альянса с «регионами».

Сегодня, поделившись постом
спикера, удалось сохранить види-
мость «оранжевого» единства. Но
завтра, не исключено, потребуют-
ся еще большие жертвы. А что
может быть большей жертвой на
Украине, какие еще могут быть
здесь сверхэмоции? Только... сам
президент и его полномочия. То
есть фактически своим решением
Виктор Ющенко перечеркнул на-
дежду на то, что он сможет стать

реальным объединителем Украи-
ны, и фактически уже  превраща-
ется в политического пенсионера.
Отказавшись от связей с «регио-
нами», сегодня он, надо полагать,
уже не свободен в принятии ре-
шений. И давление на него со сто-
роны США имеет решающее зна-
чение. Американцы же на нынеш-
нем этапе поддержали Юлию Ти-
мошенко, очевидно, рассчитывая,
что она в своем традиционном ду-
хе бури и натиска разорвет остав-
шиеся связи с Россией и сделает
это более тонко, дабы не расте-
рять своих позиций и своего авто-
ритета среди населения.

Первые же заявления Тимо-
шенко о том, что она непременно
пересмотрит отношения с Газ-
промом - это фактически вызов
предшествующему правительст-
ву, которое подписало газовые
договоренности с Россией. Это и
безусловный вызов нашей стра-
не, и одновременно знак амери-
канцам, что она начинает выпол-
нять обещания, которые, судя по
всему, давала в обмен на  амери-
канскую поддержку в решении
судьбы «оранжевой» коалиции в
Верховной раде.

Что же остается в этой ситуа-
ции Януковичу? На мой взгляд,

положение Партии регионов
вполне комфортно. В том плане,
что она не несет реальной поли-
тической ответственности за по-
ложение в стране.

Между тем на Украине в бли-
жайшее время ничего хорошего
ждать не приходится. Будет толь-
ко усугубляться политическая на-
пряженность, развиваться эконо-
мический кризис. Если же госпо-
жа Тимошенко еще и осуществит
свои угрозы разорвать газовые
соглашения с Россией (не на шут-
ку разозлив тем самым старушку-
Европу), то, вообще говоря, Укра-
ина окажется у разбитого эконо-
мического корыта. И за все это
будут нести ответственность те,
кто принимал соответствующие
решения, игнорируя при этом
Партию регионов. А она, эта пар-
тия, находится в положении ве-
лосипедиста на треке, который
сидит на колесе у проскочившего
вперед соперника. В велосипед-
ных гонках это называется сюрп-
ляс. Сегодня такой сюрпляс - в
пользу Партии регионов, которая,
я уверен, через несколько меся-
цев в состоянии взять политиче-
ский реванш над крайне противо-
речивой и внутренне нестабиль-
ной «оранжевой» коалицией.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

Вголовах наших финансовых руко-
водителей бытует очень странное,
мифологическое представление о

том, будто в стране слишком много де-
нег и периодически нужно, как они вы-
ражаются, стерилизовать денежную
массу, чтобы избежать высокой инфля-
ции. В действительности реальные сек-
торы экономики задыхаются от нехватки
денег, доходы населения тоже очень
низки, сбережения, как известно, дваж-
ды были обесценены.

Забывают в правительстве и о том,
что инфляция - это вопрос антимоно-
польной политики, а не Стабилизацион-
ного фонда. Если нет конкуренции в эко-
номике и не работает главный механизм,
который обеспечивает эффективное
распределение ресурсов, то получается,
как в автомобиле, работающем на холо-
стом ходу: чем больше вы давите на газ,
тем больше греется машина, а движения
никакого нет.

Подъем экономики Китая, где практи-
чески главным источником инвестиций
является денежное предложение Цент-
рального банка, говорит о том, что, если
правильно понимать задачи денежно-
кредитной политики, можно добиться
колоссальных успехов. У нас же вместо
расширения объема кредитных ресур-
сов, стимуляции экономического роста,
предоставления предприятиям возмож-
ности иметь доступ к кредитам ЦБ дела-
ет все, чтобы сократить предложение
национальной валюты и по возможно-
сти превратить ее в суррогат иностран-
ной, привязав к валютным резервам. Та-
кой подход не стимулирует спрос на
собственную валюту.

Когда говорят о конвертируемости
рубля, мне приходит на ум пример Евро-

союза. Начав внедрение евро, там столк-
нулись с резким падением его курса. То-
гда господин Проди приехал в Москву и
уговаривал наши финансовые власти
изменить структуру валютных резервов
России, расширив долю евро. У меня с
ним была в то время беседа. И на воп-
рос: «А согласится ли Европейский Цен-
тральный банк в этом случае дать сиг-
нал банковскому сообществу Европы от-
крыть рублевые счета и начать работать
с рублями?», Проди ответил: «Почему
бы нет? Давайте торговать в националь-
ных валютах».

Прошло три года. Как мы и прогнози-
ровали, доллар упал. Наши финансовые
власти по-прежнему уверяют, что ничего
нельзя прогнозировать. Между тем о
том, что доллар будет падать, специали-
сты говорили давно, основываясь на
американском платежном балансе, на
понимании того, что американцы боль-
ше не контролируют курс доллара, в ос-
нове которого лишь спрос и предложе-
ние на эту валюту на мировых рынках.
Так вот, тогда был уникальный шанс -
договориться с ЕС, по сути, о внешней
конвертируемости рубля. Ведь вопрос

этот во многом зависит от договоренно-
сти центральных банков - признают они
валюту друг друга или нет в качестве
нормальной денежной единицы.

Евро выровнялся. А что теперь г-н
Проди отвечает на тот же вопрос? В по-
следний раз, находясь в Москве, он зая-
вил: «Это ваша внутренняя проблема -
как хотите, так и добивайтесь конверти-
руемости рубля. Нас этот вопрос больше
не интересует». Шанс, таким образом,
упущен.

Сегодняшняя девальвация доллара
обусловлена объективными причинами
избыточной эмиссии этой валюты на
мировом рынке. 60 процентов эмиссии в
долларах направляется за рубеж, и объ-
ем долларовой массы за пределами
Америки превышает объем долларовой
массы внутри США. Финансовые власти
Соединенных Штатов в этой ситуации
спрос и предложение контролируют сла-
бо, они вынуждены бесконечно обслу-
живать нарастающие долговые обяза-
тельства. Следовательно, девальвация
будет продолжаться.

В этой ситуации у рубля снова поя-
вился уникальный шанс прорваться в

число мировых резервных валют. Для
чего? Прежде всего для расширения
финансовой мощи России. Чем больше
денег мы имеем в национальной валюте,
тем больше возможностей у наших
предприятий, больше кредитных воз-
можностей.

Если рубль признается мировой ва-
лютой, нас уже не будет волновать воп-
рос вывоза капитала в рублевой форме.
Рубли продолжают работать на россий-
скую экономику, находясь даже за рубе-
жом. И наоборот, доллары, находящие-
ся в России, по сути, работают на амери-
канскую экономику.

Здесь нужен комплекс мер. Некото-
рые из них, правда, реализуются через
пень-колоду. Речь, в частности, идет о
гарантиях по банковским вкладам. Не-
обходимо вернуть людям уверенность в
том, что рублевые вклады в коммерче-
ских банках - надежный способ сбере-
жения. Но самых быстрых результатов
можно добиться именно путем перехода
к внешней конвертируемости рубля, ра-
ботая с российским платежным балан-
сом, а также стимулируя разными спо-
собами наших экспортеров, в особенно-
сти нефти и газа, переходить к торговле
за рубли. Это резко расширит спрос на
нашу валюту, позволит нам в разы под-
нять денежное предложение. Это, в
свою очередь, приведет к тому, что
рубль автоматически перейдет в разряд
одной из резервных валют. Тем самым
мы сможем существенно улучшить ус-
ловия предоставления кредитов нашей
экономике. Ведь в конечном счете эф-
фективность банковской системы опре-
деляется тем, может ли платежеспособ-
ное предприятие взять кредит под низ-
кие процентные ставки. Как наша эконо-

мика может конкурировать с европей-
ской или американской, когда наши
предприятия платят за кредит в несколь-
ко раз дороже?

Хочу подчеркнуть: в условиях рыноч-
ной экономики главным инструментом
экономического роста в руках государ-
ства является банальная денежная
эмиссия. И вопрос, как она организова-
на, является фундаментальным для эко-
номического развития. Если она органи-
зована чисто спекулятивным образом,
как сейчас, то у предприятий нет источ-
ников для развития. Если она организо-
вана эффективно, через предоставле-
ние механизмов кредитования произ-
водственной сферы, тогда она является
мощнейшим рычагом экономического
роста. Конечно, для этого нужна очень
взвешенная и гораздо более сложная
денежная политика, чем сейчас.

Центральные банки Германии и Фран-
ции, когда они после войны поднимали
свои хозяйственные системы, вели мо-
ниторинг платежеспособности несколь-
ких тысяч предприятий. Это большая,
трудоемкая работа, потому что нельзя
давать кредиты под залог векселей кому
угодно - давать можно только тем, кто
возвращает кредиты. У нас мониторин-
гом предприятий вообще никто не зани-
мается, поэтому платежеспособные
предприятия уходят за границу, где кре-
дитные ресурсы дешевле, а все осталь-
ные вообще остаются без кредитов.

Повторяю, сейчас уникальная воз-
можность для того, чтобы рублю попы-
таться прорваться на рынок в качестве
одной из мировых резервных валют.
Ключ к этому - наши взаимоотношения с
Евросоюзом и СНГ. Думаю, такой шанс
грех упускать снова.

Сергей ГЛАЗЬЕВ, 
депутат Государственной думы, глава
комитета Торгово-промышленной палаты по
содействию внешнеэкономической
деятельности

ШАНС ДЛЯ РУБЛЯ

Впоследнее время мы мно-
го говорим о гражданском
обществе. В широком

смысле это понятие можно тра-
ктовать как самоорганизацию
граждан в той или иной форме.
В Москве в силу различных об-
стоятельств эта гражданская са-
моорганизация представлена
сегодня в наиболее развитом
виде.

Неудивительно, что москвичи
лидируют и в таком непростом
процессе, как реформирование
жилищно-коммунального хозяй-
ства, в частности - в создании
товариществ собственников жи-
лья. Столица  занимает первое
место по количеству ТСЖ в Рос-
сии, раньше других осознав, что
новые экономические условия

требуют брать управление жиль-
ем под свой контроль. Этому за-
метно способствовала Комп-
лексная городская программа
формирования кондоминиумов
и создания условий для образо-
вания и деятельности товари-
ществ собственников жилья, ут-
вержденная правительством Мо-
сквы еще в августе 2000 года.

По закону все собственники
жилья должны до 1 января 2007
года определиться с формой уп-
равления этим хозяйством. Ка-
кие проблемы остаются сегодня
нерешенными? Их можно услов-
но разделить на две части: к пер-
вой относятся вопросы, связан-
ные с организацией собственни-
ков жилья, ко второй - пробле-
мы выбора организации-подряд-

чика на обслуживание дома. Лю-
ди, как правило, неохотно при-
нимают любые перемены, и это
в какой-то степени оправданно:
они опасаются, что их в очеред-
ной раз обманут. С другой сторо-
ны, и это особенно хорошо вид-
но на примере Москвы, все
большее количество граждан
видит в управлении домами под
своим контролем возможность
навести порядок в подъезде и во
дворе, сэкономить на услугах
подрядчиков и даже попробо-
вать заработать.

Здесь важную роль обретает
система мотивации создания
ТСЖ. Правда, еще немногие лю-
ди осознают, что товарищества
могут быть весьма выгодным
предприятием. Жилищный ко-
декс предоставил этим объеди-
нениям беспрецедентные права:
они могут решать ряд вопросов
переустройства дома, могут ис-
пользовать в коммерческих це-
лях прилегающую территорию,
подвал, чердак. Есть примеры,
когда собственники реконструи-
ровали подвал под магазин и
сами торгуют, зарабатывают
деньги. Можно из общей пло-

щади извлекать и нематериаль-
ную выгоду - например, устро-
ить в подвале детский клуб, или
кружки по интересам, или тре-
нажерный зал для всех жиль-
цов. Кроме того, создание това-
риществ способствует общению
людей, что хорошо и с точки
зрения безопасности. Большин-
ство жителей, как правило, не
знают, на что расходуется
квартплата, а в товариществах
все проверяется и просчитыва-
ется. В Москве городские вла-
сти, идя на шаг впереди, приду-
мали еще один способ стимули-
рования жителей объединяться
в ТСЖ. По распоряжению мэра
заявку фирмы на размещение
рекламы на доме, которым уп-
равляет товарищество, теперь
будет рассматривать само това-
рищество, и именно от него за-
висит, быть этой рекламе или
не быть. Оно же, а не ДЕЗы и
ГУПы, будет получать доходы от
рекламы.

Однако и этих мер не всегда
достаточно, чтобы люди сделали
выбор в пользу ТСЖ. Требуются
дополнительные шаги со сторо-
ны окружных префектур. При-
мером здесь может служить
Центральный административный
округ. Для повышения заинтере-

сованности объединений жите-
лей в управлении своими дома-
ми в ЦАО реализуется програм-
ма выборочного капитального
ремонта домов ТСЖ с финансо-
вым обеспечением из целевого
бюджетного фонда развития ок-
руга, выделяются средства на
комплексное благоустройство
дворовых территорий. Уверен,
что такие решения с интересом
встретили бы  жители и других
округов столицы.

Из трудностей переходного
периода можно отметить по-
рочную практику создания ТСЖ
застройщиками на стадии стро-
ительства или сдачи дома в экс-
плуатацию. Как отметил на за-
седании коллегии префектуры
ЦАО префект округа Сергей
Байдаков, это приводит к лоб-
бированию интересов застрой-
щика.

Многие жители не располага-
ют достаточной информацией о
реформе ЖКХ, о том, какие плю-
сы и минусы она с собой несет.
Не налажена должным образом
система информирования граж-
дан о реформе. Что касается
проблемы, связанной с выбором
управляющей компании, главной
сложностью здесь остается не-
развитость рынка частных услуг

в сфере ЖКХ. Рынка фактически
пока нет. Но это означает лишь
то, что не созданы все необходи-
мые условия для его развития. А
так как вопрос о передаче управ-
ления домами в руки собствен-
ников решен и пересмотру не
подлежит, развитие этого рынка
- дело ближайшего будущего, и
условия для управляющих ком-
паний пора создавать уже сегод-
ня. Вопрос требует   осторожного
подхода: не стоит пытаться обес-
печить приход в жилищно-ком-
мунальную сферу частных ком-
паний любой ценой. Было бы
ошибкой сейчас уничтожать 
ДЕЗы. Там, где люди осознали,
что их комфортная жизнь зави-
сит от них самих, конечно, надо
стремиться к появлению управ-
ляющих компаний. Там же, где
люди еще не готовы к нововве-
дениям, вполне могут справ-
ляться и ДЕЗы. Ломать, как из-
вестно, не строить...

И если не упускать из виду
основную цель реформы ЖКХ -
обеспечить необходимые усло-
вия для самоуправления граж-
дан в жилищной сфере, соблю-
дая одновременно, как это дела-
ют в Москве, социальную ори-
ентацию реформы, - результат
оправдает ожидания.

Вартан САРКИСОВ,
генеральный директор
компании «ИМА-консалтинг»

ТСЖ  КАК АЗБУКА 

ПОЛИТИЧЕСКИЙ СЮРПЛЯС
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ЕСЛИ РУБЛЬ БУДЕТ ПРИЗНАН 
МИРОВОЙ ВАЛЮТОЙ, 

ОН СТАНЕТ РАБОТАТЬ НА НАШУ ЭКОНОМИКУ 
ДАЖЕ ЗА РУБЕЖОМ



Распоряжением правительства
Москвы застройщиков обязали ре-
зервировать 15 процентов общей
площади строящегося жилого до-
ма и не продавать ее до сдачи объ-
екта в эксплуатацию, сообщили в
пятницу, 23 июня, в городской ад-
министрации.  Это станет дополни-
тельной мерой, гарантирующей
вклады частных лиц в долевое
строительство.

Помимо этого распоряжение за-
прещает реализацию площадей до
того, как застройщик получит ут-
вержденную проектно-сметную до-
кументацию, утвержденный пре-
фектурой график реализации ин-
вестпроекта, а также протокол
предварительного распределения
площади в объекте. Документом
также поручено Департаменту эко-
номической политики и развития
совместно с Департаментом жи-
лищной политики и жилищного
фонда города Москвы разработать
предложения по типовому догово-
ру долевого участия. ДЖПиЖФ
также должен создать специаль-
ный сайт, на котором будут публи-
коваться перечень жилых домов,
разрешенных к продаже, и инфор-
мация о зарегистрированных дого-
ворах соинвестирования.
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Московская городская дума на
заседании в среду, 21 июня, при-
няла в первом чтении проект за-
кона о продовольственной безо-
пасности столицы. Законопроект
обязывает городские власти обес-
печить потребление москвичами
основных видов продовольствия
в объемах, рекомендуемых Рос-
сийской академией медицинских
наук. Предусматривается монито-
ринг состояния продовольствен-
ной безопасности города, взаимо-
действие и сотрудничество госу-
дарства и бизнеса в области по-
ставок продовольствия, предоста-
вление финансовой поддержки из
бюджета Москвы организациям
оптово-продовольственного ком-
плекса, отечественным произво-
дителям сельскохозяйственной
продукции, сырья и продовольст-
вия.

Проект закона устанавливает,
что сельхозпродукция, сырье и
продовольствие, ввозимые в Мо-
скву, должны содержать инфор-
мацию о наличии или отсутствии в
их составе генетически модифи-
цированных ингредиентов (ГМИ).
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ИНФОРМ
БЮРО

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ -
ФАКТОР
БЕЗОПАСНОСТИ

ГАРАНТИЯ 
ДЛЯ СОИНВЕСТОРА

4
В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ  – ВСЕГДА  СВЕТ... 
СТРОИТЕЛИ СТАНЦИИ МЕТРО «ТРУБНАЯ» 
ЗНАЮТ ЭТО 
ПО СОБСТВЕННОМУ ОПЫТУ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,22.06
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В российской столице будет со-
здан Центр женского и детского
здоровья. Такая договоренность
достигнута в четверг, 22 июня, в
ходе встречи первого заместите-
ля мэра в правительстве Москвы
Людмилы Швецовой с президен-
том компании Merck Ричардом
Кларком. Основными задачами
центра станут пропаганда здоро-
вого образа жизни, реализация
специальных образовательных и
воспитательных программ по
профилактике заболеваний, под-
готовка социальных работников,
а также оказание консультатив-
ной помощи населению по соци-
ально-медицинским проблемам.

Власти Москвы в 2001 году за-
ключили договор о сотрудничест-
ве с компанией Merck, в частно-
сти, в сфере профилактики рака,
СПИДа и гепатита.  В рамках ме-
роприятий, приуроченных к Году
ребенка, в 2007 году будет прове-
дена совместная научно-практи-
ческая конференция, посвящен-
ная иммунизации детей.

В ПРЕДДВЕРИИ
ГОДА РЕБЕНКА

- Здесь первые теплоходы отчалят в
одиннадцать, - рассказывает  руководи-
тель, когда мы оказываемся на борту
спасательного катера. – Но у нас и без
них работы невпроворот. Поэтому на
смену вышли девять человек, а не чет-
веро, как обычно.

- Начинается погрузка на «Щорс», -
раздался по рации голос начальника
станции. – Причал 12.

Катер незамедлительно направился
к порту. Пока теплоход заполнялся на-
родом, я выскочила на берег, чтобы по-
смотреть, как обстоят дела на суше.
ОМОНа и милиции здесь, казалось,
больше, чем самих выпускников. Чтобы
попасть на борт, нужно было пройти
фэйс-контроль и продемонстрировать
содержимое сумочек.

- Да нет у наших бутылок, - роптали
учителя. – Сами все отобрали.

Ребята же реагировали на все с юмо-
ром. А из их рассказов я узнала, что
предварительно они выслушали столь-
ко лекций, что глупо было бы рассчиты-
вать на «контрабанду».

- Кому надо, уже заправились, - шеп-
нул мне на ухо один весельчак.

...И снова на катере. Спасатели сооб-
щили руководству о сопровождении и
пристроились аккурат в кильватер суд-
на. Позиция помогала одновременно
просматривать два борта. Поступила
информация о подходе к акватории
коммерческого трамвайчика. Его безо-
пасность взял на себя водолазный по-
исково-спасательный отряд, который
тоже базируется на этой ПСС.

- Я - «Спасатель-2», принимайте
«Николая Щорса», - передал по рации
наш судоводитель.

Впереди показался катер соседней
ПСС. Здесь начиналась зона ответст-
венности левобережного надзора, ко-
торому и был передан подопечный
«Щорс». Таким образом, поделена вся
городская водная акватория. Не забыли
и о промежутке от Перервинской пло-
тины до выхода Москвы-реки из горо-
да, где нет станции. Туда на эту ночь
специально перебазировали патрулиру-
ющий катер.

Ночь проходила бурно. Но самая
жаркая пора выдалась в районе Лужни-
ков. Там на набережной реки проходил
фестиваль для выпускников «Алые па-
руса – паруса мечты, паруса надежды»,
в котором приняли участие около полу-
тора тысяч человек. Доклады спасате-
лей о ходе мероприятия постоянно зву-
чали в эфире.

Уже рассвело, а праздник был еще в
разгаре. Мы направились к пристани
Захарково, куда прибыла очередная
партия школьников. Здесь швартовал-
ся теплоход «Москва-84».

Все это время с нами путешествова-
ли катера ГИМС и речной милиции. Их
сотрудники также работали в усилен-
ном режиме. Впрочем, никаких проис-
шествий не случилось. Но это и неуди-
вительно. Чтобы любящим пошалить
ребятам понадобилась помощь спаса-
телей, сначала выпускникам пришлось
бы преодолеть кордоны из родителей,
учителей, милиции... Так что ночные ку-
пания не состоялись.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Надеваем сапоги, каски,
спецовки с надписью
«Метрострой» на спине.

Загружаемся в клеть, сильно
смахивающую на летательный
аппарат обитателей несимпа-
тичной планеты из кинофиль-
ма «Кин-дза-дза», опускаемся
на 74 метра под землю. Выхо-
дим и попадаем  в удивитель-
ный подземный город. Здесь, в
недрах, в самом центре столи-
цы, под Большим Каретным,
Цветным бульваром, Трубной
площадью, строится новая
станция метро – «Трубная».

- Располагайтесь и будьте как
дома, - приглашает гостей один
из наших добровольных гидов
– начальник участка СМУ-8
Мосметростроя Игорь Бойков.
В подземке коренной сибиряк
отпахал уже четверть века. А
начинал на угольных шахтах
Кузбасса. Окончил горный тех-
никум, затем институт. - А вы
знаете, я уже  пять лет пенсио-
нер, - заявляет гренадерских
роста и стати Бойков. – У нас на
пенсию в пятьдесят уходят. Мы,
однако, еще поработаем.

Игорь Владимирович прини-
мал участие в строительстве
станций «Площадь Ильича»,
«Парк Победы», «Римская»...

- Он здесь вообще прописал-
ся, - махнул рукой, продолжив
беседу, начальник Бойкова за-
меститель главного инженера
СМУ-8 Александр Кормушин. –
«Трубную» начинали 16 лет на-
зад, представляете! Я тогда ра-
ботал начальником участка,
Бойков числился моим замес-
тителем. В принципе, по всем
нормам станцию метро строят
за четыре-пять лет. На «Труб-
ной», например, поезда долж-
ны были колесить аж с 1998 го-
да. Но вы же знаете, социаль-
но-экономические перемены в
стране привели к резкому со-
кращению финансирования.
Станцию законсервировали, и
только с сентября прошлого го-
да строительство возобнови-
лось.

Тут следует пояснить, что в
настоящий момент продолжа-
ются массированные работы по
возведению центрального уча-
стка Люблинско-Дмитровской
линии метрополитена протя-
женностью 3,2 км. Появятся
две новые станции – «Сретен-
ский бульвар» (с пересадками
на станции «Чистые пруды» и
«Тургеневская») и «Трубная», с

которой можно будет попасть
на станцию «Цветной бульвар»
Серпуховско-Тимирязевской
ветки. Это очень важно, по-
скольку с появлением этих
станций часть колоссального
пассажиропотока с чрезвычай-
но загруженной «сиреневой»
ветки сабвея переориентирует-
ся на «салатовую».

...Мы идем по улицам под-
земного города. Быть может,
так выглядела планета Шеле-
зяка из знаменитого мульт-
фильма «Тайна третьей пла-
неты». На поверхности – три-
дцатиградусная жара, здесь
прохлада, +16. Полумрак?
Нет, пожалуй, свет и тени. В
полутенях широченный тон-
нель. Стены и потолок – полу-
кружие исполинских сетчатых
железобетонных тюбингов,
из которых и собирают тонне-
ли. Под ногами – колеи, по
которым двигаются юркие
маленькие экспрессы с ваго-
нетками. Вот и теперь не-
сколько вагонеток с породой
стоят перед клетью. Ежеднев-

но из шести-семи забоев на-
гора выдают по сто таких ва-
гонеток.

Движемся по так называе-
мому подходному тоннелю.
Это вспомогательный тоннель
на пути к станции. Когда стро-
ительство завершится, этот
тоннель забутят, как выража-
ются метростроевцы, а попро-

сту - закопают.  Под ногами
хлюпает вода, под ногами –
«осень». Проходим мимо пе-
реулков и тупичков. Тюбинго-
вые джунгли. Совершенно осо-
бый мир. А вот и перегонный
тоннель – вскоре здесь будут
ездить поезда, а пока мы пе-
шеходим. Воды уже по щико-
лотку. Мы находимся в правом
тоннеле станции «Трубная».

Она нынче выглядит весьма
экзотически. В иллюминации
сварочных брызг, в грохоте от-
бойных молотков. Платформа
уже имеет место быть, мы
взбираемся на нее по узким ле-
стницам, перешагиваем через
трубы и металлические конст-
рукции. Платформа сегодня –

это строительная площадка.
Кое-где она забетонирована. На
других участках – многоярус-
ные ряды арматуры, которую
укутают в бетон в ближайшее
время. А уж потом на бетон по-
ложат привычные нашему взо-
ру гранитные плиты.

- Хаос? – удивленно пере-
спрашивает, отвечая на мой

вопрос, Игорь Бойков. – Что
вы, у нас четкие и давно отла-
женные технологии. Особых
проблем при строительстве
«Трубной» мы не испытываем,
ведь наше СМУ-8 специализи-
руется на возведении станций
метро. Работаем круглосуточ-
но, в три смены. В моем подчи-
нении вместе с субподрядчи-
ками порядка пятисот человек.
Идем в графике. Крысы? Нет,
не встречали. Трудности?
Центр, большегрузные авто-
мобили со строительными ма-
териалами разгружаются толь-
ко ночью.

- Слушайте, у вас тут рай для
современных киношников. Не
испытывали ваше терпение?

- А как же, когда мы с Бойко-
вым строили станцию «Полян-
ка», - с удовольствием вспоми-
нает А. Кормушин, - в течение
недели  - антураж был такой же
инопланетный, как и сейчас на
«Трубной», -  Георгий Данелия
снимал «Кин-дза-дза». Мы тогда
крепко подружились и с Люб-
шиным, и с Юрием Яковлевым,

Евгением Леоновым. Классные,
я вам скажу, мужики, веселые...

Длина платформы – 180 ме-
тров. Идем из конца в конец.
Непросто даются эти метры. Но
что бывает в конце тоннеля?
Правильно, извините за ба-
нальщину, но и мы нашли в
конце тоннеля настоящий днев-
ной свет. Открыли непримет-
ную тугую железную дверь и
оказались над бетонной пропа-
стью, окруженной узенькими
мосточками.

- Это строится постоянно
действующая водоотливная ус-
тановка, - объяснил И. Бойков. –
Сюда по дренажным трубам бу-
дет поступать вода, которую
станут откачивать мощные на-
сосы. Таких установок на стан-
ции две. Вскоре здесь смонти-
руют перекрытия и в конце кон-
цов соорудят предэскалаторную
площадку.

Косясь на пугающую бездну,
проходим дальше и... я же го-
ворил, свет в конце тоннеля не-
избежен. Надо только задрать
голову, и там, на высоте 74 ме-
тров, заканчивается устрем-
ленный вверх под углом 30
градусов могучий ствол, пред-
назначенный для четырех эска-
латоров. Движущихся лестниц
пока нет, желающие могут за-
браться вверх по узкой дере-
вянной потемкинской лестнице
пешочком. Там, наверху, Труб-
ная площадь, выход к театру
«Школа современной пьесы».

...Мы обязательно сюда вер-
немся в декабре 2007 года, ко-
гда станция «Трубная» примет
первых пассажиров. Будет что
вспомнить...

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ВЫПУСКНОЙ ДОЗОР
Окончание. Начало на стр. 1

В ТЮБИНГОВЫХ ДЖУНГЛЯХ 
ПОД БОЛЬШИМ КАРЕТНЫМ
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Эта программа, принятая в феврале
1999 года, предусматривает строи-
тельство свыше 60 высотных мно-

гофункциональных комплексов в сере-
динно-периферийном поясе города и
рассчитана на период до 2015 года. По-
становлением правительства Москвы от
25 октября 2005 года № 840-ПП утвер-
жден адресный перечень территорий,
включенных в программу.

Выступивший с докладом первый за-
меститель руководителя Департамента
градостроительной политики, развития
и реконструкции города Москвы Алек-
сандр Косован, в частности, отметил,
что к реализации пилотных проектов
комплексов привлечены ведущие архи-
тектурно-строительные и инжиниринго-
вые компании, обладающие передовым
мировым опытом высокого строитель-
ства.

Первый высотный жилой дом с офис-
ными помещениями уже построен и вве-
ден в эксплуатацию на Давыдковской
улице (ЗАО), а в Восточном, Северо-За-

падном и Юго-Западном округах начато
строительство еще трех объектов.

Общая площадь строящихся и реали-
зованных на торгах объектов составляет
около 830 тыс. квадратных метров с
объемом инвестиций более 650 млн.
долларов США.

Вместе с тем участники заседания от-
мечали, что отсутствие на первом этапе
реализации программы нормативной
базы проектирования высотных объек-

тов, недостаток опыта их строительства
не позволили в полном объеме выпол-
нить намеченные планы.

Все новые высотные объекты располо-
жены за пределами третьего  транспорт-
ного кольца. Зоной, свободной от супер-
высотного строительства, по определе-
нию становятся все архитектурно-истори-
ческие места столицы. Таким образом, в
результате проведенного ландшафтно-
визуального анализа пришлось отказать-
ся от возведения восьми объектов на ра-
нее определенных площадках.

- Мы не должны слепо копировать без-
ликие стеклобетонные коробки, - сказал
председательствовавший на заседании
мэр столицы Юрий Лужков. - Нужно сле-
довать традициям нашей, русской архи-
тектурной школы, не забывая при этом об
ошибках вроде Нового Арбата, окрещен-
ного горожанами «вставной челюстью
Москвы», или крайне  неудачного здания
гостиницы «Интурист» на Тверской, кото-
рое мы вынуждены были демонтировать.

Александр ЧУДАКОВ

МОСКВА ВОСПАРИТ 
НОВЫМ КОЛЬЦОМ

Повестка дня состоявше-
гося во вторник, 27 июня,
заседания правительства
Москвы была посвящена
ходу реализации город-
ской комплексной инве-
стиционной программы
«Новое кольцо Москвы».



Антинаркотическая акция прошла
в субботу, 24 июня, в Парке им. Горь-
кого. В отделе информации и обще-
ственных связей московского управ-
ления Госнаркоконтроля отметили,
что цель акции - популяризация
имиджа молодого человека XXI века
- целеустремленного, спортивного,
общественно активного и в полной
мере сознающего ответственность
за свое будущее, а также формиро-
вание у молодых людей нетерпимо-
го отношения к наркотикам.

Программа акции включала кон-
курсы, бесплатные консультации
квалифицированных наркологов и
социальных психологов по вопро-
сам диагностики и профилактики
наркозависимости.

Митинг представителей право-
славных организаций, протестую-
щих против пропаганды разврата и
насилия в СМИ и современном ис-
кусстве, прошел в воскресенье, 25
июня, на Тверском бульваре. Соб-
равшиеся на мероприятие верую-
щие держали в руках большие хо-
ругви, иконы, георгиевские флаги
и лозунги: «Свобода без нравст-
венности - это свобода в аду», «Мы
задыхаемся от грязи!».

По словам представителя об-
щественной организации «Россия
Православная», ставшей одним
из инициаторов митинга, акция
была принципиально неполитиче-
ской и свидетельствовала о под-
держке православными людьми
традиционных духовно-нравст-
венных ценностей.

СУББОТА,24.06

ИНФОРМ
БЮРО

В ЗАЩИТУ
ПОДЛИННЫХ
ЦЕННОСТЕЙ

МЧС РФ во вторник, 27 июня,
обнародовало «черный список»
опасных зданий, где грубо наруша-
ются требования пожарной безо-
пасности, а также систематически
не выполняются предписания ор-
ганов Государственного пожарного
надзора.

Всего в списке по Москве зна-
чится 71 опасное здание. В частно-
сти, в него попали московский за-
вод «Нефтепродукт», Московский
станкостроительный завод им. Ор-
джоникидзе, общежитие Академии
водного транспорта, Московский
судостроительный и судоремонт-
ный завод, Бирюлевский рынок,
Очаковский молочный завод...

«МС» - Интерфакс 
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ЗАСТРАХОВАТЬ ХОЛЛЫ, ЛИФТЫ 
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БУДЬ НА ТО ДОБРАЯ ВОЛЯ  ВСЕХ СОСЕДЕЙ
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ПОЖАРООПАСНОЕ...
ОБЩЕЖИТИЕ
ВОДНИКОВ

Москва вышла на первое место в
списке самых дорогих городов ми-
ра, оставив позади прошлогодних
лидеров - Токио и Лондон. Новый
рейтинг самых дорогих для прожи-
вания мегаполисов планеты опуб-
ликовал в понедельник, 26 июня,
исследовательский центр Mercer
Human Resource Consulting. При со-
ставлении рейтинга за основу бе-
рется стоимость жизни в Нью-Йор-
ке, которая оценивается в 100 бал-
лов. Москва получила 123,9 балла.
Лидерство Москвы объясняется
резким ростом стоимости жилья в
городе, говорится в отчете Mercer
Human Resource Consulting. На вто-
рое место в мире поднялась столи-
ца Южной Кореи - Сеул, Токио опу-
стился на третью позицию. 

Рейтинг MHRC используется ря-
дом крупнейших компаний для
расчета компенсационных паке-
тов, предоставляемых сотрудни-
кам в длительных зарубежных ко-
мандировках.

СЕУЛ ЗА НАМИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,26.06

На очередном оператив-
ном совещании Компле-
кса городского хозяйст-

ва (23 июня) основное внима-
ние уделили подготовке жи-
лищного фонда к зиме. Вот как
выглядят результаты этой ра-
боты в отчете Департамента
ЖКХиБ. По состоянию на 23
июня в целом по городу – при
плане на 1 июля 13528 строе-
ний – паспорта готовности
оформлены на 12969 строений
(95,9 процента). Ниже средне-
го процент выполнения в
СВАО, ЮЗАО, ЗАО и СЗАО.

Программой «Мой двор,
мой подъезд» запланировано
на 1 июля комплексно благоус-
троить 885 дворов. На 23 июня
благоустроены 395 дворов
(44,6 процента). Ниже средне-
го выполнение в ЮАО, ЗАО,
САО. Не сдано ни одного двора
в Зеленограде. Кроме того, в
рамках программы «Мой двор,
мой подъезд» в 2006 году ок-
руга должны были заключить
договоры с Московским город-
ским штабом молодежных сту-
денческих отрядов на выпол-
нение силами студентов благо-
устроительных работ на 65
объектах. На день отчета за-
ключены договоры только на
39 объектов (69 процентов).

В свою очередь Мосжилин-
спекция обратила внимание на
неисправности фасадов: есть
замечания по текущей работе,
на ряде объектов к делу даже не
приступили. Особое внимание
инспекция обратила на то, что
предъявляются к приемке объе-
кты, которые по мониторингу
не являются неудовлетвори-
тельными и аварийными. Еще
один существенный недостаток
в работе: подрядные организа-

ции не берутся за ремонт балко-
нов – мелкая работа, но охотно
берутся за то, что можно сде-
лать быстро и за немалые день-
ги. Между тем инспекция вы-
явила около 400 строений, где
требуется срочный ремонт бал-
конов. Наибольшее количество
таких строений в ЦАО, САО,
СЗАО и ВАО.

Прозвучала критика и в от-
чете ОАТИ. По утвержденным
префектурами графикам ком-
плексного благоустройства на
23 июня должны быть сданы
782 дворовые территории. По
данным ОАТИ, принят 501
двор. 56 дворов предъявлены к
сдаче, но не приняты из-за не-
завершенности и низкого каче-
ства работ.

Подводя итог оперативному
совещанию, его ведущий, руко-
водитель Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов, подчеркнул,
что подготовка к зиме – важ-
нейший вопрос.

- Нам надо выдерживать
четкие сроки, - сказал Артур
Львович. – Но нужна и полная
ясность. Пример тому – непри-
нятые дома из-за отсутствия
приборов учета. Существует
программа установки прибо-
ров. Если прибор не установ-
лен в рамках программы, тогда
можно говорить, что дом не го-
тов к эксплуатации. Но если
дом не вошел в программу, то
я прошу жилищную инспекцию
найти форму подписания пас-
портов с учетом этого обстоя-
тельства.

Напомнил А. Кескинов и о
том, что город готовится к фе-
стивалю цветов, значит, до 28
июня все посадки должны
быть завершены.
Василий ДВОРЫКИН

-Папа, ты лучший! - за-
глушал голоса болель-
щиков худой паренек.

Он изо всех сил размахивал пла-
катом с лозунгом «Ты самый в
Братееве!».

...На территории Западной во-
допроводной станции скопи-
лось множество народа. Это
группы поддержки - родствен-
ники, друзья и коллеги участни-
ков конкурса. Среди них было
объявлено отдельное соревно-
вание - на звание лучших бо-
лельщиков. 

Наконец после торжествен-
ного открытия и проверки тео-
ретических знаний четырнадца-
ти конкурсантов начались прак-
тические работы. Задача - мо-
дернизировать тепловой узел.
То есть вместо старой изношен-
ной батареи необходимо было
вмонтировать новую, выпол-
ненную по последнему писку
современных технологий. В од-
ном из цехов станции оборудо-
вали рабочие места для каждо-
го участника. Здесь были все
необходимые инструменты,
чтобы рабочие изготовили не-
достающие детали. Обнаружить
их нехватку - одна из задач, по-
ставленных перед мастерами.

Слесари-сантехники незамед-
лительно принялись за дело. Они
что-то измеряли, обрезали, отта-
чивали, скручивали. У всех свои
методы, но объединяла их уве-
ренность в себе. Видно было, что
трудятся настоящие эксперты.

Мое внимание привлекла
женщина, которая стояла на-

против одного из участников.
Она не сводила глаз с Андрея
Рябова.

- Я всегда любуюсь работой
мужа, - откликнулась она на мое
обращение. - Как мы наносим
макияж, так и он с каждым дви-
жением усовершенствует конст-
руируемый прибор. 

Елена Рябова - психолог. Она
считает, что в руках творческих
личностей любая работа - твор-
чество. Именно к таким людям
относится Андрей. В свободное
время он пишет стихи, музыку,
играет на гитаре. 

- Может быть, кто-то и счита-
ет профессию слесаря-сантех-
ника непрестижной, - рассужда-
ет собеседница. - Но наша семья
неплохо обеспечена. А иначе в
чем смысл престижа?

- Дорогу! - прервал наш ди-
алог пробегавший мимо кон-
курент, Николай Романов.
Слесарь-сантехник ООО «Экс-
пресс-система», обслуживаю-
щего район Северное Тушино,
был готов к замене батареи.
Этот процесс проходил на пло-
щади перед цехом. Длинная
установка имитировала тепло-
вой узел с числом устаревших
отопительных приборов, рав-
ных количеству участников, и
располагалась на солнцепеке.
День выдался жаркий, но за 34
года работы Николай Влади-
мирович привык к любым ус-
ловиям.

- Готов! - отчитался он жюри.
Скажу честно: лично я болела

за него. Ведь именно этот чело-

век обслуживает дом, в котором
я живу. Хоть журналист и дол-
жен сохранять нейтралитет, но
удержаться было невозможно -
атмосфера была пропитана
азартом. Болельщики напере-
бой скандировали лозунги, ко-
торые придумывали на ходу. А
вот выдержке конкурсантов
можно было позавидовать. Ни
на что не отвлекаются, никаких
лишних слов.

У одного из участников не об-
наружилось необходимой дета-
ли. Технический руководитель
конкурса незамедлительно при-
нес требуемую трубу, но часть
времени была упущена. Впро-
чем, конкурсант не стал жало-
ваться, ни одним словом не об-
молвился. 

- Закалка! - одобрительно пе-
решептывались зрители. - С кем
только не сталкиваешься на уча-
стке. Никогда не знаешь, кто от-
кроет дверь. 

Никаких препирательств,
скандалов с клиентами - одно
из правил профессионалов.
Оценит ли это жюри? Предста-
вители конкурсной комиссии
вездесущи. Ходят с папками,
бумагами, непрестанно что-то
отмечают. 

- В этом году в состав жюри
не вошел победитель прошлого
конкурса, как это происходило
раньше, - рассказывает техниче-
ский руководитель соревнова-

ний Вадим Борин. - Опыт пока-
зал, что не должно быть заинте-
ресованных лиц. Сами понимае-
те, свои есть свои...

Судьями стали представители
фирм-производителей специа-
лизированного оборудования,
завкафедрой  коммунального и
промышленного водопользова-
ния МИКХиС, сотрудники Де-
партамента ЖКХиБ.  

Настал решающий момент.
Установка модернизирована, во-
да подведена. Пуск!

- Южнопортовый! - раздались
истошные крики. И не случайно.
Ведь именно у работника этого
района, одного из немногих, ба-
тарея не потекла. А у некоторых
просто фонтаны хлестали.

- Поспешили ребята! - в один
голос объясняли ошибки окру-
жающие. 

- По нескольку раз в день по-
добные работы выполняют, да,
видимо, поторопились! - вздох-
нула представитель ООО «Экс-
пресс-система».

Но впереди еще три этапа. Ра-
бочим предстояло по чертежам
изготовить разводной узел из
металлопластика. Потом на его
основе смонтировать сантехни-
ческий узел и подводку воды к
раковине. В заключение в один
из узлов комиссия внесет неис-
правность, а конкурсантам нуж-
но будет обнаружить неполадку
и устранить ее.

Нелегкое соревнование. Да-
же болельщики устали. Но кон-
курсанты словно  роботы. С их
лиц струится пот, а они даже

темпа не сбавляют. Здесь не
помешает спортивная подго-
товка. Может, именно она и
помогла победить Евгению
Артемову, работающему в Ло-
моносовском районе. Бывший
футболист выбрал профес-
сию слесаря-сантехника, и
его результаты оказались луч-
шими.

В День города он станет об-
ладателем суммы сто тысяч
рублей, которую вручит ему
мэр Москвы Юрий Лужков.
Вторая награда, шестьдесят
тысяч, достанется Владимиру
Захарову, за которого так ак-
тивно болел сынишка. И сорок
тысяч получит Александр
Клопков из Южнопортового.
Кстати, именно его болельщи-
ки признаны лучшими.

...А в тот вечер всем участ-
никам подарили по микровол-
новой печи и вручили почет-
ные грамоты.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

ОБЩЕЕ - НЕ ЗНАЧИТ 
НИЧЕЙНОЕ
Постановлением правительства Москвы утверждено положе-

ние о страховании общего имущества в многоквартирных
домах, сообщили в четверг, 22 июня, в городской админи-

страции. Страхование общего имущества, к которому относятся
холлы в многоквартирных домах, лифты, а также инженерные
коммуникации, расположенные между квартирами, осуществля-
ется на добровольной основе.

Ущерб, причиненный в результате различных аварий и чрезвы-
чайных событий объектам общего имущества в домах, будет воз-
мещаться из средств страховых организаций, а также за счет
средств столичного бюджета. Страхователями общего имущества
могут выступать собственники помещений в многоквартирных
домах; юридические лица, в чьем хозяйственном ведении или
оперативном управлении находятся помещения в таких домах;
действующие в доме товарищества собственников жилья; жилищ-
ный кооператив или иной специализированный потребительский
кооператив, созданный собственниками помещений в целях упра-
вления общим имуществом. Кроме того, в качестве страхователя
может выступить и управляющая организация, выбранная собст-
венниками помещений.

Страховщиками смогут стать страховые компании, имеющие
лицензии на соответствующие виды страхования, которые будут
отобраны городским центром жилищного страхования на кон-
курсной основе. С такими компаниями будут заключаться догово-
ры для осуществления добровольного страхования объектов в
жилищной сфере Москвы.

Страхованию не подлежат земельные участки и элементы озе-
ленения и благоустройства, расположенные около жилых домов.
Кроме того, застраховать общее имущество нельзя будет в домах,
признанных аварийными, в домах, подлежащих сносу, реконст-
рукции или переоборудованию под использование в нежилых це-
лях.

Страховыми случаями, по которым можно будет получить стра-
ховое возмещение, считаются пожары, взрывы газа, аварии сис-
тем отопления, водопровода и канализации. Кроме того, к страхо-
вым случаям относятся повреждения сильным ветром, скорость
которого превышает 20 м/сек., смерчем, шквалом и сопровожда-
ющими их атмосферными осадками. Также страховым случаем
являются противоправные действия третьих лиц.

К страховым случаям не относятся повреждения, вызванные
умышленными действиями самого страхователя, несоблюдением
правил пожарной безопасности, а также установленных правил и
норм содержания и ремонта жилых домов. Кроме того, в выплате
страхового возмещения может быть отказано в том случае, если
страхователь не выполнил в установленный срок требований в от-
ношении состояния застрахованного общего имущества.

К страховым случаям также не относятся теракты, военные
действия, народные волнения или забастовки, в результате кото-
рых возникло повреждение.

Владимир НАЗАРОВ

МЕЛКОЙ РАБОТЫ 
НЕ БЫВАЕТ

Привыкшие к комфорту городской ци-
вилизации, мы не представляем себе
жизнь без воды. Поэтому с профессией
слесаря-сантехника знакомы не пона-
слышке. А вот кому из москвичей повез-
ло больше, в каком районе трудится
лучший мастер, выясняли на конкурсе
профессионального мастерства, орга-
низованном Департаментом жилищно-
коммунального хозяйства и благоуст-
ройства города.

И САНТЕХНИКУ ПРИГОДИТСЯ
ФИЗПОДГОТОВКА 
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РАЗБЕРУТСЯ 
С КАЖДЫМ
ВЦАО продолжается работа по приведению в поря-

док основных улиц округа. Здесь принята соот-
ветствующая программа, охватывающая 74 ули-

цы, которые фактически являются лицом не только ок-
руга, но и столицы в целом. Работа ведется по двум на-
правлениям: реализация строительных проектов и при-
ведение в порядок внешнего вида зданий.

Префект ЦАО в связи с этим провел очередной обход
территории. На сей раз он оценивал обстановку на
ул. Рождественка, Трубной площади и Рождественском
бульваре. По его мнению, ситуация  здесь сложная:
много объектов строится или подвергается реконструк-
ции, активно ведется перекладка инженерных сетей.

- Я неудовлетворен сегодня работой строителей,
неудовлетворен и работой наших служб в части кон-
троля состояния строительных объектов, - заявил
Сергей Байдаков. - Многие подрядчики просто обна-
глели, и Рождественский бульвар находится в безо-
бразном состоянии.

Нарекания префекта вызваны тем, что стройпло-
щадки выходят за рамки отведенной под них терри-
тории, что препятствует их нормальному огражде-
нию и оформлению, создаются трудности для проез-
да транспорта.

- Мы будем разбираться по каждому объекту, - под-
черкнул префект. - Будем изымать ордера на производ-
ство работ. Административно-технической инспекции
поручено применять самые жесткие штрафные санк-
ции. Будем просто приостанавливать строительные ра-
боты до тех пор, пока объекты не приведут в соответст-
вие со всеми требованиями. Что касается наших служб,
то виновные тоже понесут наказание. Если не справят-
ся, будем освобождаться от работников, которые допу-
скают, чтобы улицы находились в таком виде.

Ранее С. Байдаков уже провел осмотр улиц Мясниц-
кая, Маросейка и Покровка и дал конкретные поручения
по устранению недостатков и нарушений. На Мясниц-
кой работы уже завершаются, и через несколько недель
улицу будет принимать специальная комиссия.

Петр ПОЛЫНОВ

Второе заседание рабочей ко-
миссии по сотрудничеству ме-
жду правительствами Москвы
и Армении состоялось недав-
но в рамках официального ви-
зита в эту республику москов-
ской делегации. 

Всостав делегации вошли сопредседатель
комиссии, префект ЦАО Сергей Байдаков,
руководитель столичного Департамента ме-

ждународных связей Георгий Мурадов, предста-
вители отраслевых комитетов и департаментов
Москвы.

Московская делегация встретилась с премьер-
министром Армении Андраником Маркаряном и
мэром Еревана Ервандом Захаряном, посетила Рос-
сийско-Армянский (Славянский) университет (РАУ).

Особое значение в ходе визита имело заключе-
ние соглашения между префектурой ЦАО Моск-
вы и центральным районом Еревана - общиной
Кентрон. По словам Г. Мурадова, это событие
знаменует собой начало крайне важного этапа в
отношениях двух столиц, когда связи переходят
от уровня городов на уровень префектур.

Префект ЦАО С. Байдаков проинформировал о
том, что в этом году в Москве вновь пройдет яр-
марка товаров из Армении «Золотой гранат». Ес-
ли в прошлом году в такой ярмарке приняло уча-
стие примерно 25 армянских предприятий, то
сейчас поступило уже более 50 заявок.

Есть и другие примеры сотрудничества. АМО
ЗиЛ уже поставляет на лизинговой основе свои

машины в Ереван, в перспективе - выход на ар-
мянский рынок ОАО «Тушино-авто». Заинтересо-
ваны в расширении взаимодействия с Арменией
Московский шинный завод, фабрика косметики
и бытовой химии «Свобода», Москабельмет, Ло-
синоостровский электродный завод, «Серп и Мо-
лот» и другие предприятия российской столицы.
Планируются совместные проекты производства
оборудования для энергетики и строительства
малых электростанций.

По словам С. Байдакова, в Москве более полу-
тора десятков строительных площадок осваива-
ются при участии армянского капитала. Среди
этих проектов - торговые центры «Щербинка» и
«Ереван-Плаза», жилые комплексы. Кроме того,
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Влетний период глав-
ной задачей всех
служб жизнеобеспе-

чения района традиционно
становится подготовка к
зиме. Но в текущем году
весь блок связанных с этим
вопросов требует к себе
особенно пристального
внимания. Минувшая суро-
вая зима, которую район
прошел в целом уверенно,
без особой чрезвычайщи-
ны, тем не менее выявила

ряд слабых участков и объектов, где возникали те или
иные осложнения, случались отключения. Там мы и
сосредоточили сейчас основные усилия. Уже к июлю
здесь в полном объеме будут проведены необходимые
ремонтные и профилактические работы.

На территории района при активном содействии уп-
равы проводятся работы по обеспечению более надеж-
ного энергоснабжения - перекладываются силовые ка-
бели, обновляется электрохозяйство в целом. Но, ко-
нечно, самая масштабная задача - подготовка к зимней
эксплуатации жилищного фонда района, насчитываю-
щего 492 строения. В их числе - 444 муниципальных
дома, 12 ведомственных и ТСЖ, 36 домов ЖСК.

Финансирование подготовки муниципального фон-
да в целом стабильное: весь титульный список необхо-
димых работ полностью обеспечен средствами округа
и района. Что касается домов ЖСК, то половина из них
находится на самостоятельном обслуживании, соот-
ветственно и подготовительные работы кооперативы
проводят сами. Однако мы стараемся контролировать
ситуацию и по этим объектам.

Если говорить о ведомственном жилом фонде, то
проблема, в сущности, одна - недостаток финансовых
средств. Летом мы приглашаем руководителей органи-
заций, которым принадлежит жилье, чтобы тем или
иным способом договориться о решении вопросов
подготовки к зиме. В районе продолжается процесс
передачи ведомственного жилья городу. На данный
момент лишь четыре ведомства отказываются это сде-
лать, однако их жилищный фонд содержится в при-
личном состоянии, и ход подготовки к зиме здесь не
вызывает особых опасений.

В целом объем летних ремонтных работ весьма зна-
чителен. Мы должны провести капитальный ремонт и
перекладку километра теплосетей на Долгоруковской и
Лесной улицах. По семи адресам запланирован ремонт
стальной кровли общей площадью 8 тыс. квадратных
метров. На трех строениях ремонтируется мягкая кров-
ля - 2,2 тыс. квадратных метров. На особом контроле
управы находится нормализация температурно-влаж-
ностного режима (ТВР) чердачных помещений в целях
предотвращения образования сосулек и наледи.

На данный момент график ремонтных работ выдер-
живается, управа и ДЕЗ района постоянно контролиру-
ют этот процесс.

Лето - это еще и период наиболее масштабных работ
по благоустройству. В этом году был завершен первый
этап благоустройства Миусского сквера. Сейчас приво-
дим в порядок выделенный нам участок финального
объекта городского конкурса «Московский дворик» в
Лужниках. Но главное для нас - продолжение комп-
лексного благоустройства дворовых территорий. В тех
или иных масштабах оно ведется на территориях всех
десяти наших микрорайонов. Среди обслуживающих
организаций хотел бы отметить наиболее добросовест-
ное отношение к этой работе руководителей и коллек-
тивов ООО «РемОбЖил» и ООО «Лазурит».

В прошлом году мы активно занимались территори-
ями у домов 48 - 52 по Бутырскому Валу, сейчас про-
должаем развивать благоустройство в сторону площа-
ди Тверской Заставы. Очень важную роль играет уча-
стие жителей в этой работе. В домах по Бутырскому
Валу сформировалась группа жильцов, которые орга-
низованно выходят на субботники, следят за сохранно-
стью всего, что сделано в их дворах, летом ухаживают
за цветниками и зелеными насаждениями. К сожале-
нию, такое отношение к благоустройству не обрело по-
ка массового характера. В основном заботу о состоя-
нии дворов проявляют люди пожилые, а как хотелось
бы, чтобы и молодежь активнее участвовала в этом!

Вне зависимости от времени года одним из важней-
ших направлений нашей работы остается практическое
реформирование ЖКХ, в том числе решение техниче-
ских, юридических, хозяйственных вопросов. В этом
году мы рассчитываем весь муниципальный фонд
обеспечить приборами учета. Еще в 2002 году органи-
зовали централизованный пункт видеонаблюдения и
активно расширяем его возможности. Теперь система
включает в себя не только видеонаблюдение, но и кон-
троль доступа в технические помещения, пожарную
сигнализацию.

В связи с реализацией положений Жилищного коде-
кса информируем население по вопросам выбора
формы управления домом. Пока не наблюдается мас-
совых обращений по этому поводу, хотя уже возника-
ют инициативные группы, которые выражают намере-
ние изменить форму управления. И хотя большинство
жителей не готово к такому шагу, процесс этот несом-
ненно будет набирать темпы.

Борис БОЙКОВ,
глава управы района Тверской, ЦАО

СОЛНЦЕ НА ЛЕТО,
УПРАВА - К ЗИМЕ

УЛИЦЫ У НАС,  КАК ИЗВЕСТНО, 
ПОЛНЫ  НЕОЖИДАННОСТЕЙ. 
НО ЗА КАЖДУЮ ИЗ НИХ 
ВИНОВНЫХ ТЕПЕРЬ БУДУТ ШТРАФОВАТЬ

МОСТ «ЦАО - КЕНТРОН»
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Более 500 новобран-
цев, призванных на
военную службу в

бригаду охраны Министер-
ства обороны РФ, над кото-
рой шефствует префектура
ЮАО Москвы, стали в ми-
нувшую субботу настоящи-
ми солдатами: в учебном
центре бригады молодые
воины приняли присягу на
верность Отечеству.

Застыли на плацу «коро-
бочки» взводов. Целый ме-
сяц ребята готовились к это-
му дню: неподалеку от под-
московной Малаховки их
учили  строевой подготовке,
обращению с оружием, ос-
новным правилам несения
караульной службы. И вот
военный оркестр заиграл
торжественный марш, зна-
менная группа вынесла зна-
мя части. Командир 1-й от-
дельной стрелковой брига-
ды охраны МО РФ генерал-
майор Алексей Самолькин
обратился к строю ново-
бранцев с напутственным
словом:

-  Каждый военнослужа-
щий сегодня произнесет
слова священной клятвы,
закрепит ее собственной
подписью. Эти слова напол-
нены глубочайшим смыс-
лом. Военная присяга – это
закон, воплощающий в себе
волю Российского государ-
ства и волю народа. Многие
поколения воинов ценой
собственной жизни под-
твердили верность этой

солдатской клятве. Уверен в
том, что вы станете настоя-
щими воинами, достойны-
ми наследниками славных
традиций Российской ар-
мии и бригады.

- Я... торжественно при-
сягаю на верность своей
Родине - Российской Феде-
рации... Клянусь достойно
выполнять воинский долг,
мужественно защищать
свободу, независимость и
конституционный строй
России, народ и Отечество.

Без малого 600 раз про-
звучали эти торжественные
слова на плацу учебного цен-

тра. Произносили их ребята
из Тверской и Рязанской об-
ластей, из Кургана и Челя-
бинска, Курска и Калуги...

- Мы отбирали призыв-
ников в военкоматах 30 ре-
гионов России, - рассказы-
вает заместитель команди-
ра бригады по воспитатель-
ной части полковник Алек-
сандр Кузьмин. - Наши
офицеры знакомились с
кандидатами, проводили
специальное тестирование,
чтобы определить наиболее
достойных. И, надо сказать,
нынешний призыв – луч-
ший за последние годы.

По словам офицера, а
также психолога капитана
Александра Вишнякова,
адаптация новобранцев к
новым для них условиям
прошла нормально – ника-
ких проблем не возникло.
Все довольно легко вошли в
армейский режим. То же
подтверждают и сами мо-
лодые воины:

- Конечно, первые дни
было трудновато, - призна-
ется Александр Ильин,
призванный в армию из
Рязанской области, - а по-
том привык. Ребята у нас
все нормальные, за этот

месяц все показали себя   с
очень хорошей стороны. В
армию я пошел с охотой и
рад, что попал служить в
эту бригаду.

- Вообще, кто не прошел
армию, не может считаться
мужчиной, - вступает в раз-
говор призванный из Сара-
това Роман Казанцев, - надо
обязательно служить.

И снова застыл плац. Це-
ремония принятия присяги
подошла к концу. Генерал-
майор Алексей Самолькин
поздравил молодое попол-
нение  со вступлением в ря-
ды бригады.

- Будьте патриотами Ро-
дины, - обратился к вои-
нам комбриг, - помните:
вашими успехами в службе
гордятся родные, близкие,
земляки.

После торжественного
марша подразделения ра-
зошлись по казармам, а
для приехавших гостей на-
чался, так сказать, роди-
тельский час. В клубе учеб-
ного центра собрались
родные и близкие воинов.
Командир бригады и офи-
церы части ответили на во-
просы, беспокоящие роди-
телей молодых солдат. Ес-
тественно, больше всего
волновала проблема неус-
тавных отношений. Но, как
авторитетно заявили ко-
мандиры, в их бригаде та-
кой проблемы нет – в под-
разделениях служат воины
только одного призыва,
поэтому о дедовщине не
может быть и речи.

...Вскоре все принявшие
сегодня присягу молодые
воины покинут учебный
центр, переедут жить в зна-
менитые Чернышевские ка-
зармы и начнут настоящую
службу – будут охранять
объекты Министерства обо-
роны РФ. Но на сегодняш-
ние сутки они получили
первое в их солдатской
жизни увольнение, которое
они проведут с приехавши-
ми к ним в гости родными и
близкими.

Михаил ПАХОМОВ

Прохожие, оказавшиеся
на днях возле посадоч-
ной площадки на оста-

новке общественного транс-
порта «Школа № 750», что на
Ярославском шоссе в направ-
лении центра, были приятно
удивлены необычным зеле-
ным ковром из мелкой крош-
ки. Подобное покрытие троту-
ара прежде можно было ви-
деть разве что у входа в рес-
пектабельные отели столицы.
И прохожие не скрывали сво-
его восхищения. Но это не
просто красиво - здесь приме-
нена одна из новых инженер-
но-технических мер повыше-
ния безопасности и организа-
ции дорожного движения в
столице.

ГУП «Доринвест» начало
эксперимент по внедрению на
улицах и дорогах Москвы цвет-
ных покрытий и покрытий про-
тивоскольжения. Суть нововве-
дения заключается в том, что
оно значительно повысит уро-
вень безопасности дорожного
движения возле остановок об-
щественного транспорта, на пе-
шеходных переходах, в зонах
торможения перед ними. Такие
покрытия повышают коэффи-
циент сцепления в три раза и
сокращают тормозной путь ав-
томобиля в два раза на мокром
покрытии.

Свою историю цветные по-
крытия и покрытия противо-
скольжения ведут с 50-х годов
прошлого века. Доказав высо-
кую эффективность на доро-
гах Великобритании, сегодня
они все шире применяются в
странах Азии, Восточной и За-
падной Европы.

Для производства работ ис-
пользуются двухкомпонентные
мастики на основе полиурета-
новых вяжущих смол и обож-
женные специально гранули-
рованные бокситы повышен-
ной прочности. Гранулы могут
быть натурального цвета или
покрыты тонкой оболочкой
различной цветовой гаммы.
Оболочка устойчива к воздей-
ствию ультрафиолета, проти-
вогололедных материалов, со-
лей и сохраняет цвет в течение
длительного периода эксплуа-
тации. Простая технология на-
несения не требует применения
дорогостоящего оборудования.

Данная методика Москов-
ским автомобильно-дорож-
ным институтом (Государст-
венным техническим универ-
ситетом) – МАДИ (ГТУ) реко-
мендована в качестве одного
из комплексных решений про-

блемы повышения безопасно-
сти дорожного движения. В
2001 году учеными института
подготовлен «Справочник по
безопасности дорожного дви-
жения», где изложены кон-
кретные рекомендации по
применению покрытий проти-
воскольжения. Высокую эф-
фективность данного метода
подтверждает и ряд зарубеж-
ных исследований. В настоя-
щее время в странах Западной
и Восточной Европы такие по-
крытия признаны одним из
наиболее эффективных и
недорогостоящих инженерно-
технических решений.

Внедрение новой техноло-
гии позволит не только повы-
сить уровень безопасности до-
рожного движения, но и укра-
сит наш город.

Иван МУЧАК
Фото автора

ПРИСЯГУ ПРИНИМАЮТ 
НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ

ЦВЕТНЫЕ МАЗКИ 
НА СЕРОМ АСФАЛЬТЕ
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По данным ЕИРЦ, в Зеле-
нограде пока лишь полто-
ры сотни человек постави-
ли в своих квартирах счет-
чики холодной и горячей
воды.

ВОДА 
СЧЕТ 
ЛЮБИТ
Имеет ли смысл тратить от четырех до

почти пяти тысяч рублей (столько сто-
ит сегодня установка счетчика в раз-

ных фирмах)? Есть ли преимущества у по-
квартирного учета воды перед среднестати-
стической нормой ее потребления? На эти и
другие вопросы, связанные с водопотребле-
нием, мы попросили ответить пятерых из тех
зеленоградцев, кто установил приборы учета
первыми. Ни один из опрошенных не выра-
зил сожаления о потраченных деньгах, вре-
мени и нервах. Кстати, последние составля-
ющие - время и нервы - оказались для них
намного существеннее, чем материальные
затраты.

- В начале эпопеи с установкой счетчиков
меня в ДЕЗе даже на три буквы посылали, -
вспоминает со смехом житель района Крюко-
во Олег Анушкин. - Я им показываю письмо
первого заместителя мэра Москвы П. Аксено-
ва об установке квартирных счетчиков воды, а
они отмахиваются: бред! А я уже прибор «Си-
менс» купил с импульсным выходом - водо-
проводчик из ДЕЗа порекомендовал. Он же,
кстати, мне рассказал, сколько лишней воды,
которую мы, потребители, регулярно и спол-
на оплачиваем, утекает по подвалам и тепло-
трассам. Но я не отступил. Начались хожде-
ния по инстанциям. Такое чувство было, слов-
но я первый рассказывал всем чиновникам о
постановлениях правительства Москвы по ус-
тановке приборов. Помучился немало, пока
наш ЕИРЦ не взялся-таки за эту работу. Там
нормальные люди трудятся.

«Нормальными людьми из ЕИРЦ», занима-
ющимися учетом энергоресурсов, с марта
2005 года руководит начальник отдела
Адольф Черепанов - тоже «учетный» перво-
проходец. Должность эту ему предложил на-
чальник ЕИРЦ Виталий Фарбирович, когда Че-
репанов, первый в Зеленограде, принес ему
документы, подтверждающие установку квар-
тирного прибора учета. Начальник ЕИРЦ по-
смотрел на него с искренним изумлением.

Чтобы протаранить существовавшую на тот
момент стену нежелания работников ДЕЗов
ставить под контроль расход воды, мало бы-
ло иметь спортивный азарт и хорошую голо-
ву. Надо было досконально изучить и заста-
вить работать сложный механизм взаимодей-
ствия самых разных ведомств и организаций.
Потому Фарбирович сразу предложил: «При-
ходи работать в ЕИРЦ. Мне как раз такой сот-
рудник нужен». Черепанов с новыми коллега-
ми начал с создания инструкции. В ней они
расписали порядок учета потребления воды
по показаниям квартирных счетчиков в соот-
ветствии с личным опытом и горами норма-
тивных документов. Затем инструкцию, ут-
вержденную в префектуре, разослали во все
ДЕЗы. Процесс оформления расхода воды по
показаниям счетчиков пошел.

Результаты введения поквартирного учета
воды оказались ошеломляющими. Еще в де-
кабре 2005 года средний суммарный расход
воды, холодной и горячей, на одного челове-
ка оказался почти вчетверо (!) меньше - 3,03
кубометра против 11,68 нормативных.

Защититься от повышения цен на воду
можно только наладив учет расхода воды.
Сейчас личный счетчик в Зеленограде окупа-
ется за 7-10 месяцев. 

Светлана СЕРОВА
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7лицом к лицу
ЛИЧНЫЙ СЧЕТЧИК РАСХОДА ВОДЫ 

ОКУПАЕТСЯ СЕЙЧАС ЗА 7-10 МЕСЯЦЕВ. 
ЕСЛИ ЖЕ ВОДУ ЭКОНОМИТЬ, 

ВЫИГРЫШ СКАЖЕТСЯ ЕЩЕ РАНЬШЕ

принято решение о подготовке документации
для строительства спортивного комплекса в
парке отдыха «Останкино».

Однако самым важным проектом сотрудни-
чества между Москвой и Арменией, по мнению
префекта ЦАО, является деятельность Россий-
ско-Армянского (Славянского) университета.

- Этот проект важен тем, - отметил Сергей
Байдаков, - что у него нет окончания, он на-
правлен в будущее. Ребята, получающие об-
разование на русском языке, - мост нашей
дружбы.

При поддержке Москвы университет полу-
чает литературу и оборудование, строит спор-
тивный комплекс. Как сообщил ректор этого
учебного заведения Армен Дарбинян, РАУ уже
может конкурировать с Ереванским государст-
венным университетом, а по некоторым пара-
метрам превосходит его.

Петр ПОЛЫНОВ
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544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

В диспетчерской дежурили:
Г.Панин, П.Полынов

03.07-18.07.06 Габричевского, Врачебный пр-
д, Волоколамское ш., Сосновая аллея, Полес-
ский пр-д – СЗАО.

03.07-21.07.06 Островитянова, Ак.Бакулева,
Ленинский пр-т – ЮЗАО.

03.07-23.07.06 Б.Черкизовская, Буженинова,
Преображенский Вал, 1, 2-й Электрозаводский
пер., 2-я Пугачевская, Борисовская, Зверинец-
кая, Лечебная, Ткацкая, Ибрагимова, Сиреневый
б-р, Измайловское ш., Окружной пр-д, Б.Черки-
зовская – ВАО.

04.07-24.07.06 Авиационная, Щукинская, Би-
рюзова, Василевского, Сосновая, Пехотная, 1-й
Пехотный пр-д, Чистова, Расплетина, Берзари-
на, Мерецкова, Бочвара, Живописная, Соко-
ловского, Гамалеи, Нар.Ополчения, Тухачевско-
го – СЗАО. Смоленский б-р, Смоленская-Сен-
ная пл., Плющиха, Палиха, Шубинский пер., 1-
й Николощеповский пер., Гоголевский б-р,
Сивцев Вражек, Гагаринский пер., Б.Афанась-
евский пер., М.Власьевский, Плотников, Бары-
ковский пер., Глазовский, Староконюшенный,
Фурманный пер., Веснина, Щукина, Арбат,
Кривоарбатский пер., Б.Власьевский пер.,
М.Власьевский пер., Пречистенка, Пречистен-
ский пер., Чистый пер., Гагаринский пер.,
М.Левшинский пер., Народная, Остоженка,
Кропоткинский пер., 1, 2, 3-й Обыденский пер.,
Курсовой пер., Молочный пер., Коробейников
пер., Хилков пер., Савельева, Пречистенская
наб.,    Новинский б-р, Б.Никитская, М.Никит-
ская, Арбат, Сад.-Кудринская, Б.Бронная,
М.Бронная, Поварская, Спиридоновка, Гранат-
ный пер., Вспольный пер.,  Кутузовский пр-т,
Б.Дорогомиловская, М.Дорогомиловская, Сту-
денческая, Можайский Вал, пл. Победы, Платов-
ская, Платовский пер.,  4-й Можайский пер., Бе-
режковская наб., Киевская, Брянская, Д.Давы-
дова, ул.1812 года – ЦАО, ЗАО. Ленинский пр-т,

Канатчиковский пр-д, Донская, Шаболовка,
Хавская, Мытная, Люсиновская, Татищева, 4-й
Рощинский пр-д, 4-й Добрынинский пер., Заго-
родное ш., Севастопольский пр-т, Б.Тульская,
М.Тульская, Серпуховский Вал, Лестева, Тати-
щева - ЮЗАО, ЮАО. Хамовнический Вал, Усаче-
ва, Б. и М.Саввинский пер., Б.Пироговская,
Лужнецкий пр-д, Новодевичий, Учебный,  Дво-
рец пионеров, Б.Саввинский пер., Фрунзенская
наб., Комсомольский пр-т, Саввинская наб., Б.
и М.Пироговская, Погодинская, Доватора, Еф-
ремова, 2,3-я Фрунзенская - ЦАО.

05.07-25.07.06 Архипова, Маросейка, Славян-
ская пл., Солянка, пер. М.Ивановский, Старо-
садский, Лубянский пр-д, Хохловский, Петрове-
ригский,  Б.Спасоглинищевский, Устинский, Ко-
тельническая наб., Варварка, Чистопрудный б-
р, Рождественский б-р, Мясницкая, Маросейка,
М.Лубянка, Милютинский пер., Потаповский
пер., Подколокольный пер., Воронцово Поле,
Б.Трехсвятительский пер., М.Трехсвятитель-
ский пер.,  Армянский пер., Б.Кисельный пер.,
Яузский б-р, Николоямская – ЦАО. Обручева,
Кр.Маяка, Херсонская, Варшавское ш.,  Проф-
союзная, Новоясеневский пр-т, Литовский б-р,
Айвазовского, Арцимовича, Бутлерова, Введен-
ского, Волгина, Рокотова, Тарусская, Кошкина,
Ак.Капицы, Островитянова - ЮЗАО.

06.07-26.07.06 Ярославское ш., Русакова,
Снежная, Игарская, Ивовая, Амундсена, Нансе-
на, 1-й Ботанический пр-д, Лазоревый, Енисей-
ская, Берингов пр-д, Абакумова, Югорский пр-д,
Лосевская, Холмогорская, Анадырский пр-д, Че-
люскинская, Таежная, Комарова, Вешних Вод,
Проходчиков, Ротерта – СВАО. Лескова, Грекова,
Алтуфьевское ш., Абрамцевская, Белозерская,
Корнейчука, Коненкова, Лескова, Мурановская,
Пришвина, Плещеева, Шенкурский пр-д, Дуб-
нинская, Керамический пр-д - СВАО.

10.07-26.07.06 Батайский пр-д, Новочеркас-
ский б-р, Донецкая, Марш.Голованова, Перерва,
Подольская, Ставропольская, Белореченская, Ей-
ская, Краснодарская, Мартеновская, Совхозная,
Цимлянская, Тихорецкий б-р – ЮВАО.

10.07-27.07.06 пр-т Мира, Гиляровского, Щеп-
кина, Б.Переяславская, Трифоновская, Летч.Ба-
бушкина, Тайнинская, Коминтерна, Янтарный пр-
д, Менжинского, Енисейская, «Искры», Верхоян-
ская - ЦАО, СВАО.

11.07-27.07.06 Энтузиастов ш., Новогиреев-
ская, Зеленый пр-т, Металлургов пр-т, Вешняков-
ская, Кусковская, Михайлова, Коренная, Перов-
ская, Зарайская, Паперника, Шумилова, Яснопо-
лянская, 1,2,3-я Владимирская, Плющева, Плеха-
нова, Мастеровая, Кусковская, С.Лазо – ВАО,
ЮВАО.

11.07-31.07.06 Ленинградский пр-т, Балтий-
ская, Усиевича, 2-й Балтийский пер., Черняхов-
ского, Л.Чайкиной, Шебашевский, Часовая, Са-
меда Вургуна, Асеева – САО.

12.07-26.07.06 Волгоградский пр-т, Волжский
б-р, Люблинская, Грайвороновская, Новороссий-
ская, Саратовская – ЮВАО.

12.07-01.08.06 Софийская наб., Репина, Фа-
леевский пер., Волхонка, Знаменка, Б.Знамен-
ский пер, М.Знаменский пер., Кремлевская наб.,
Ленивка, Пятницкая, 1, 2, 3-й Кадашевский пер.,
Щетининский пер., М.Толмачевский пер., Лавру-
шинский пер., Старомонетный пер., Бродников
пер., 1-й Казачий пер., Б.Ордынка, М.Ордынка,
Б.Якиманка, Серафимовича, Болотная наб., Чер-
ниговский пер., Голиков пер., Б.Полянка. 3-й Го-
лутвинский пер.– ЦАО. Ангарская, Коровинское
ш., Базовская, Дегунинская, Коптевская, Новая,
Солнечногорская, Онежская, Флотская, Фести-
вальная, Ленинградское ш., Адм.Макарова, Бе-
ломорская, Зеленоградская, Лавочкина, Петро-
заводская, Пулковская, Смольная, Конаковский
пр-д, Кронштадтский б-р, Нарвская, 3-й Лиха-
чевский пер., Дыбенко, Клинская, Петрозавод-
ская - САО.

Информация предоставлена Департаментом
топливно-энергетического хозяйства правитель-
ства Москвы

Продолжение - в следующем номере.

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ В ИЮЛЕ

ГУ «Центр реформы в ЖКХ»
предоставил «МС» следую-
щий перечень работ по обслу-
живанию жилищного фонда
без оплаты проживающими с
указанием срока их выполне-
ния:

- смена прокладок, набивка
сальников у водно-запорной
арматуры с устранением утеч-
ки - в течение смены;

- установка вставки для
седла клапана, полиэтилено-
вых насадок к вентильной го-
ловке - в течение суток;

- устранение течи или сме-
на гибкой подводки присое-
динения санитарных прибо-
ров, смена выпусков, перели-
вов, сифонов, участков трубо-
проводов к сантехприборам,
замена резиновых манжет
унитаза, подчеканка раство-
ром - в течение смены;

- регулировка смывного
бачка с устранением утечки - в
течение смены;

- укрепление расшатанного
унитаза, умывальника, рако-
вины, мойки - в течение суток;

- устранение засоров внут-
ренних канализационных тру-
бопроводов и санитарных
приборов, происшедших не по
вине проживающих - в тече-
ние смены;

- прочистка и промывка
внутренней канализации - два
раза в год;

- наладка и регулировка си-
стем горячего водоснабжения
и отопления с ликвидацией
непрогревов, воздушных про-
бок, промывкой трубопрово-
дов и отопительных прибо-

ров, заменой неисправных по-
лотенцесушителей (стандарт-
ных), запорной и регулирую-
щей арматуры (вентилей,
трехходовых кранов, кранов
двойной регулировки, воз-
душных кранов) - в течение
трех суток;

- проверка технического со-
стояния газовых приборов
(стандартных), при необходи-
мости с заменой вышедших
из строя частей и деталей - по
графику предприятия Горгаза;

- то же, без замены вышед-
ших из строя узлов и деталей,
смазывание кранов, прочист-
ка горелок и форсунок, регу-
лировка горения в газовых
приборах (независимо от ти-
па) - в течение смены;

- проверка технического со-
стояния электроплит (стан-
дартных), при необходимости
с заменой вышедших из строя
частей и деталей - по графику
специализированного пред-
приятия;

- то же, без замены вышед-
ших из строя узлов и деталей,
регулировка работы электро-
плит и электронагревателей
(независимо от типа) - в тече-
ние смены;

- общестроительные рабо-
ты в объемах, необходимых
для поддержания эксплуата-
ционных качеств строитель-
ных конструкций: мелкий ре-
монт полов, оконных и двер-
ных заполнений, ликвидация
последствий протечек (не по
вине проживающих) и других
неисправностей - в согласо-
ванные с заявителем сроки.

«В № 20 вашей газеты был напечатан перечень работ, которые
выполняются за счет жильцов. А что именно и в какие сроки комму-
нальщики должны делать бесплатно?

Лариса МИХАЛЕВА, ЦАО».

ЗА ЧТО ДЕНЕГ НЕ ВОЗЬМУТ?

«Просим напечатать правила содер-
жания приквартирных холлов.

Николай ЕГОРОВ, САО».

- Согласно требованиям пожарной
инспекции города Москвы на террито-
рии приквартирного холла ничего не
должно находиться, -  пояснили «МС»
в ДЕЗе района Бибирево. - Никаких ве-
лосипедов, строительных материалов,

старой мебели и других предметов да-
же и близко быть не должно. Это же
нарушает технику безопасности. И в
случае эвакуации дома из-за пожара
или аварии жильцы сами же окажутся
заложниками своей безответственно-
сти. А куда девать тряпки, ведра для
мытья подъезда или шланг для полив-
ки клумб? Это все должно находиться
в подвале, и только там.

В ХОЛЛЕ НАДО ВАЛЬСИРОВАТЬ, 
А НЕ СКЛАДИРОВАТЬ...

Как сообщили «МС» в
Департаменте потреби-
тельского рынка и ус-
луг, эти правила опреде-
лены постановлением
правительства Москвы
№ 344-ПП от 13.05.03 г.
«Об упорядочении орга-
низации работы и раз-
мещения объектов мел-
корозничной сети на
территории города Мо-
сквы». Во-первых, раз-
валы должны разме-
щаться на специально
оборудованных площад-
ках, торговля арбузами
и дынями с земли за-
прещена. Для россий-
ской продукции необхо-
димо качественное удо-
стоверение с отметкой о
сертификации, а для то-
вара из стран ближнего
и дальнего зарубежья -
сертификат соответст-
вия с данными санитар-
но-эпидемиологическо-
го заключения.

В числе обязательных
требований - наличие
товарно-транспортных
накладных, ценников на
товаре, трафарета с ин-
формацией о режиме
работы и юридическом
адресе предпринимате-
ля, форменной одежды
у продавцов. Весоизме-
рительные приборы
должны иметь оттиски
поверительных клейм и
действующее свидетель-
ство о поверке. Запре-
щается использование
безменов, бытовых, ме-

дицинских, передвиж-
ных товарных весов, а
также не предусмотрен-

ных государственным
реестром средств изме-
рений.

АРБУЗНЫЕ ПРАВИЛА
«Приближается арбузная пора. Недалеко от нашего

дома каждый год появляется арбузный развал. Пояс-
ните, пожалуйста, какими правилами сейчас регламен-
тируется продажа бахчевых культур.

Маргарита САЛЕХОВА, ЦАО».
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Реформа ЖКХ:8
ВСЮДУ ИДУТ РЕФОРМЫ – 
БЕЗ БОЯЗНИ ВЫПЛЕСНУТЬ С ВОДОЙ РЕБЕНКА.
НО ВЕДЬ ЕСЛИ ВЫПЛЕСНЕМ – 
КТО И КОГДА  ЕГО ПОТОМ НАЙДЕТ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (177), 28 июня - 4 июля 2006

В Москве 2,5 тысячи жилищно-строитель-
ных кооперативов. Сколько москвичей в
них проживает? Такой статистики нет. Сре-
ди ЖСК есть небольшие – до 100 квартир,
есть целые «населенные пункты» – 700
квартир. Но, как ни прикидывай, в ЖСК
обитают не менее двух миллионов столич-
ных жителей. Самым «молодым» домам
ЖСК – 10 лет, самым «старым» - больше
40. Новые ЖСК не создаются, их теснят
новые формы жилищных объединений –
товарищества собственников жилья
(ТСЖ). Но ЖСК - не «уходящая натура», в
них содержится большой потенциал ус-

пешного проведения реформирования
ЖКХ, в них – реальные возможности раз-
вития гражданского общества, участия
людей в управлении. В некоторых ЖСК
этот потенциал раскрыт и используется, в
других остается под спудом.
Жилищный кодекс, увеличив количество
прав и сопряженных с ними обязанностей
собственников жилья, поставил перед
ЖСК целый ряд проблем. Участники круг-
лого стола в редакции «МС» поделились
опытом их решения. И оказалось, что сто-
личные ЖСК намерены не только выжить,
но и развиваться.

ЖСК НАМЕРЕНЫ НЕ ВЫЖИВАТЬ,

-Обратите внимание: в пос-
ледние годы из докумен-
тов, газет и телевыступ-

лений исчезло слово ЖСК. Их
больше нет. Строительство завер-
шено, паевые взносы выплачены,
ЖСК бесполезны, их надо уничто-
жить. Как уничтожаются реликто-
вые деревья, уссурийские тигры,
какие-нибудь бабочки... Они уже
отыграли свою роль в эволюции.

Но давайте вспомним: ЖСК су-
ществуют с 20-х годов прошлого
века. Они осуществляли реальное
самоуправление своими домами
задолго до появления своих мо-
гильщиков – ТСЖ. Основой жи-
лищно-строительного кооперати-
ва является коллективная собст-
венность на общее имущество - и
притом безусловно признается
частная собственность на каждую
отдельную квартиру. Голосование
проходит поквартирно и в благо-
получном ЖСК – почти единоглас-
но. Основой же ТСЖ является ча-
стная собственность на каждую
квартиру, но при этом признается
необходимость управлять общим
имуществом. И голосование про-
ходит долями имущества: больше
доля - больше голосов.

Абсолютно ясно, зачем фирме-
застройщику нужно ТСЖ. Ведь
сразу после окончания строитель-
ства застройщик оказывается ос-
новным владельцем долей и при-
нимает все выгодные для себя ре-
шения. Это новая схема, у нее
есть свои достоинства и недостат-
ки, но при чем здесь «старые»
ЖСК? Кому они-то помешали?

Кстати, в новом Жилищном ко-
дексе есть два равноправных раз-
дела: жилищные и строительно-
жилищные кооперативы и товари-
щества собственников жилья. И
только статья 14 безо всяких на то
оснований требует ликвидации
ЖСК. Исчезнет ли эта статья из

ЖК, как обещают нам законодате-
ли, до сих пор неизвестно. Внесе-
ние поправок в ЖК неоднократно
откладывалось, а назначенный
день коллективной смерти ЖСК -
1 января - приближается.

Наш ЖСК образован в 1989 го-
ду из числа очередников на полу-
чение муниципального жилья и
жителей коммунальных квартир
Бауманского и Краснопресненско-
го районов. В свое время коопера-
тив решил важнейшую социаль-
ную проблему. И непонятно, поче-
му на протяжении всех 17 лет наш
ЖСК постоянно подвергался дис-
криминации по любым поводам.
Случалось, например, такое: пе-
сочница, стоящая ближе к муни-
ципальному дому, наполнялась по

весне силами ДЕЗа свежим пес-
ком, а в нашем дворе оставалась
пустой. Ремонт и покраску малых
форм перед домом постоянно
предлагалось проводить за счет
средств ЖСК. Недавно появились
новые проблемы - с оплатой теп-
лоснабжения. По нашим расче-
там, мы платим вовремя, а по рас-
четам МОЭК – мы должники.

Два последние года выполняет-
ся программа правительства Мо-
сквы по оснащению домов прибо-
рами учета потребляемых  ресур-
сов. И опять ЖСК оказались пари-
ями. Только после обращения в
руководство Мосводоканала у нас
(в последнюю очередь!) устано-
вили приборы. А ведь средства на
выполнение программы выделя-
ются из городского бюджета, но
распределяются сначала по муни-
ципальным домам, потом по ЖСК
и ТСЖ, находящимся под управ-
лением ДЕЗов, а до таких, как мы
- на самоуправлении, очередь мо-
жет вообще не дойти, более того -
предлагают нам обходиться свои-
ми средствами.

На самоуправление мы пере-
шли недавно – с 1 мая этого года.
Денежных средств у нас нет. По-
ложение усугубляется тем, что
дом строился давно, он не при-
способлен для установки прибо-
ров учета, потому что является
транзитным по всем коммуника-
циям. Стоимость реконструкции
теплосети непомерно высока для
жителей нашего дома, большин-
ство которых относится к катего-

рии малообеспеченных и получа-
ет жилищные субсидии. Нельзя
уравнивать новые ТСЖ, где люди
с относительно  высоким достат-
ком приобрели квартиры, и ЖСК,
населенные пенсионерами и бюд-
жетниками. К тому же современ-
ные дома уже оснащены всем не-
обходимым.

Высокие чиновники из прави-
тельства Москвы то и дело требу-
ют от районных управ списки
ЖСК, установивших счетчики во-
ды и тепла, и удивляются, что их
нет. В июне с нас вновь собрали
протоколы общих собраний. Но из
них видно только, что члены ЖСК
согласны с необходимостью уста-
новки теплосчетчиков, но сооб-
щают, что средств для этого у них
нет. Мы ждем, когда по отноше-
нию к нашим ЖСК восторжеству-
ет справедливость, когда отцы го-
рода поймут, что сегодня между
нашими пенсионерами и мало-
обеспеченными людьми, прожи-
вающими в муниципальных до-
мах, нет разницы. Просто когда-то
жители ЖСК купили квартиры на
свои деньги, а другие получили их
в собственность бесплатно.

У всех ЖСК, считаю, есть общая
больная проблема: это капиталь-
ный ремонт. Нет ясности, когда и
за какие средства он будет произ-
водиться. Вроде бы все бремя ка-
питального ремонта ложится на
собственников, то есть на нас. Но
найти деньги сразу нереально, а
накопить при сегодняшней ин-
фляции почти невозможно.

Арам СИМОНЯН,
председатель ЖСК
«Луч», САО:

-Вот уже 15 лет мы жи-
вем в состоянии бес-
конечного реформи-

рования всего и вся, страной
овладел буквально зуд пере-
мен. Но создается впечатление,
что реформирование жилищ-
но-коммунальной сферы, на-
пример, ведется только для то-
го, чтобы обеспечить работой
многочисленные новые струк-
туры. Никакого видимого улуч-
шения населению эти реформы
пока не принесли. Пример -
введение в действие нового
Жилищного кодекса. Если вни-
мательно вчитаться в его ста-
тьи, что мы видим в «сухом ос-
татке»? Явное намерение госу-
дарства, которое объявлено в
Конституции «социально ори-
ентированным», свалить с себя
все обязательства по содержа-
нию жилищного фонда на пле-
чи населения. А у большей час-
ти населения сегодня нет ни
денег, ни навыков, ни знаний,
чтобы принять и нести это бре-
мя.

Может быть, никого этот до-
кумент не затронул так больно,

как ЖСК. В свое время - кто 20,
кто 40 лет назад - члены жи-
лищно-строительных коопера-
тивов напрягались изо всех
сил, чтобы выплатить свои паи.
Потом в течение многих лет
учились самоуправлению в жи-
лищной сфере. Путем проб и
ошибок. В московских ЖСК се-
годня много опытных, грамот-
ных людей, работающих в пра-
влениях. Обкатаны схемы отно-
шений ЖСК с внешним миром
– управами, обслуживающими
организациями. И вот появля-
ется новый ЖК, который про-
сто ликвидирует жилищно-
строительные кооперативы. Са-
ми реформаторы, пожалуй, по-
чувствовали, что поспешили с
введением в действие такого
радикального документа. Сей-
час нам обещают, что статья
14, вызвавшая буквально шок в
многочисленных ЖСК, будет
отменена, изъята из кодекса.
Депутат Государственной думы
П. Крашенинников объявил об
этом официально, но принятие

окончательного решения по
этому вопросу все время откла-
дывается.

Вызывает недоумение по-
спешность, с которой прини-
мался новый ЖК. Многие его
положения противоречат друг
другу. Нас успокаивают, что в
России многие законы проти-
воречивы, но какой же в таком
случае может быть правопри-
менительная практика!

По новому ЖК объектами ре-
формы являются многоквар-
тирные дома разного вида соб-
ственности: и дома смешанно-
го типа с частично приватизи-
рованным жильем, и ЖСК, и
ЖК, и ТСЖ. Законодатели вы-
пустили закон, не продумав ме-
ханизма его реализации. На-
пример, типовых договоров с
управляющими компаниями и
подрядными организациями.
Этот документ имеет право
принять только РФ, то есть вы-
ходит за рамки компетенции
правительства Москвы. Думаю,
что столичное правительство

должно более настойчиво за-
щищать наши интересы и тре-
бовать скорейшего появления
таких типовых договоров. Ина-
че невозможно выстроить
принципы самофинансирова-
ния и неизвестно, на какую по-
мощь из бюджета мы может
рассчитывать.

Схема «управа – ДЕЗ – под-
рядная организация», можно
сказать, состоялась. Другое де-
ло, что эта схема непрозрачна,
не поддается контролю, в ней не
предусмотрены обратные связи.
К какому результату приведет
определенное действие, неиз-
вестно. А грамотно выстроенные
договорные отношения могли
бы стать эффективным измери-
тельным прибором, рычагом по-
вышения качества услуг.

Условия неопределенности, в
которых мы оказались по воле
нового ЖК, ведут к тому, что и
обычные работы по содержанию
и ремонту жилья ведутся неква-
лифицированно.

Можно посочувствовать и

ДЕЗам - они вроде как в смяте-
нии. Имея перед глазами поста-
новление правительства Моск-
вы № 77, они пытаются вну-
шить нам, председателям ЖСК,
что установка домовых прибо-
ров учета потребления воды и
тепловой энергии за счет
средств городского бюджета к
нам не относится: мол, мы
должны делать это за свои
средства. Такой же подход и к
оснащению домов ЖСК прибо-
рами видеонаблюдения. Все
стараются замутить воду и пой-
мать в ней свою рыбку. Выде-

ляемые из бюджета средства
распределяются произвольно. 

В подвешенном состоянии
находится и вопрос отвода ЖСК
земли, межевания, после чего
она должна стать общедолевой
собственностью. Многие ЖСК
от страха перед налоговыми ор-
ганами, которые без всяких ос-
нований требуют уплаты зе-
мельного налога, платят его.
Другие – не платят, потому что
нет определенной площади зе-
мли, нет ее стоимости, нет, на-
конец, документа, подтвержда-
ющего право собственности на
этот участок земли.

В заключение - о структуре,
названной в Жилищном кодек-
се «управляющей компанией».
Термин ввели смело, с кавале-
рийским наскоком, но правово-
го определения не дали. О со-
держании, функциях, регламен-
те работы такой компании каж-
дый додумывает в меру своей
подготовленности и информи-
рованности. А кодекс тем не ме-
нее ставит довольно жесткие
сроки выбора компании, что в
условиях рыночной неразбери-
хи может стать дополнитель-
ным инструментом извлечения
максимальной прибыли (в
пользу кого?) с собственников
жилья.

-Думаю, что предо-
ставленная но-
вым ЖК возмож-

ность выбирать форму
управления своим до-
мом, управляющую ком-
панию – это реальная
возможность улучшить
условия существования
ЖСК. Сейчас мы заклю-
чаем договор с ДЕЗом
на организацию эксплу-
атации, а уж ДЕЗ на свое
усмотрение подбирает
эксплуатирующую орга-
низацию. Надо решить-
ся, подготовиться и
взять функции управле-
ния на себя, по-хозяйски
распоряжаться и взно-
сами жильцов, и город-
скими дотациями.  Ко-
нечно, в таком большом
ЖСК, как наш, выстро-
ить вертикаль власти
трудно. У нас десять
подъездов, в некоторых
из них в собственность
выкуплены целые эта-
жи, почти 20 процентов
квартир сдается в арен-
ду. Случись что - хозяев
приходится иной раз ис-
кать через милицию. Что
уж говорить о проведе-
нии общих собраний!
Несмотря на то, что
старшие по подъездам

делают поквартир-
ный обход, всех
приглашают, несмо-
тря на то что не-
сколько лет назад
было решено выби-
рать одного уполно-
моченного от 60 че-
ловек, кворум со-
брать не удается.
Снимаем зал в со-
седней школе, а в
зал приходит не
больше 200 чело-
век.

И с государством
у ЖСК отношения
сложные. Без Мос-
жилкооперции нам

не удалось бы поддер-
живать дом в нормаль-
ном состоянии. Эта ор-
ганизация всегда идет
навстречу, главное – во-
время, грамотно офор-
мить заявку, предоста-
вить акт обследования.
Они и крышу отремон-
тировали нам, и подва-
лы привели в порядок. А
вот с выполнением по-
становления правитель-
ства Москвы № 77 у нас
большие трудности, и не
из-за цены узлов учета.
По теплу и горячей воде
мы поставили совре-
менные приборы учета и
даже получаем неболь-
шую прибыль от эконо-
мии этих ресурсов, с хо-
лодной водой – беда.
Мосводоканал поставил
нам свои узлы учета, и
другие мы не имеем
права ни приобретать,
ни ставить – согласно
тому же постановлению.
Но эти приборы учета не
привели ни к какой эко-
номии. Выходит, мы в
своем доме не хозяева?
Мосводоканал решает
свои проблемы, осна-
щая дома своими узла-
ми учета, - но почему за
наш счет?

Константин ГУЛЬЧАРЕНКО, председатель правления ЖСК «Марьино-9»,
член общественного экспертного совета  по жилищному
самоуправлению в МГД:

...А НАША ПЕСОЧНИЦА ПУСТА

НОВЫЙ КОДЕКС МУТИТ ВОДУ, 
КТО ПОЙМАЕТ В НЕЙ РЫБУ?

Евгения ПАНОВА, председатель
ЖСК «Рублево»:

НЕ ДЕЛАЙТЕ 
ВАШИ ПРОБЛЕМЫ
НАШИМИ!
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-МОЭК – ресурсо-
снабжающая ор-
ганизация, у нас

много прямых договоров с
ЖСК. Проблемы, возникаю-
щие в наших отношениях,
всегда имеют одну основу –
недостаточно четкое разгра-
ничение ответственности.
Скажем, ЖСК предъявляют
нам претензии за качество
услуг. Однако потребитель –
собственник жилья в много-
квартирном доме - находит-
ся на самом конце цепи. А в
каком ее звене происходит
сбой? Люди могут догово-
риться друг с другом, но у
тепла и воды свои законы –
они идут туда, где путь от-
крыт.

Если у вас утечки, если
задвижки неисправны, а
в результате люди недо-
получают тепло и горя-
чую воду – разберитесь
со своей управляющей
компанией. Если же вы
берете управление в свои
руки – наймите хороших
специалистов. То же са-
мое с узлами учета по-
требления тепла и горя-
чей воды. У нас есть спи-
сок производителей и
обслуживающих органи-
заций, которые могут ос-
настить ваш дом совре-
менными высококачест-
венными приборами уче-
та и дадут гарантию.

Фирмы, выходящие на этот
рынок с более дешевыми
приборами и услугами,
должны вас насторожить. В
любом случае ответствен-
ность за принятое решение
ложится на управляющую
компанию.

Мнения, что нет возмож-
ности сегодня выбрать на-
дежную компанию, несосто-
ятельны. Такие возможности
есть - зайдите на сайт в Ин-
тернете, расширьте поле по-
исков. Дело в том, что боль-
шинство людей, в том числе
и в правлениях ЖСК, не хо-
тят или боятся сойти с наез-
женной колеи, даже если ви-
дят, что колея эта никуда не
годится...

9
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И ОТСТАИВАТЬ СВОИ ЗАКОННЫЕ ПРАВА.
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решения и мнения
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А ЖИТЬ И РАЗВИВАТЬСЯ
-Мы встретили новый

Жилищный кодекс
безо всякого драма-

тизма. Он ничего радикально
не меняет в жизни нашего коо-
ператива. Просто потому, что
положение у нас стабильное,
ЖСК функционирует как здо-
ровый организм, а какие-либо
изменения внешней среды
только укрепляют его иммуни-
тет. Думаю, что в растерянно-
сти и панике пребывают те, ко-
му не хватает знаний, инфор-
мации и уверенности в своих
силах. Но знания и информа-

цию сейчас можно получить,
было бы желание.

Нашему ЖСК «Братеево-2»
десять лет, восемь лет назад
мы перешли на самоуправле-
ние и самофинансирование.
Все рычаги управления нема-
леньким домом, где 457 квар-
тир, его эксплуатации, ремонта
в одних руках – правления и
председателя. Управленческие
функции мы ни у кого не узур-
пировали. Непонятно, откуда
возник вопрос, имеет ли право
ЖСК брать на себя управление.
Ведь это прописано в Уставе
ЖСК от 1962 года, который ни-
кто не отменял. ЖСК, согласно
тому документу, создается для
строительства дома и управле-
ния им. Так что одна из проб-
лем, которые повергают в смя-
тение жилищное сообщество,
– выбор управляющей компа-
нии – для нас не существует.
Мы ее давно выбрали.

Когда же мы стали управ-
лять и получать на свой счет
все деньги, в том числе и бюд-
жетные дотации, то появилось
естественное желание тратить
эти деньги экономно, а главное
– эффективно. Сегодня у нас
для обслуживания дома пол-
ный штат: грамотные инжене-
ры, классные специалисты-ра-
бочие, аккуратные и исполни-
тельные уборщицы и дворни-
ки. ЖСК хорошо им платит. Но
ничего нам с неба не упало. Я
свои кадры искала, отбирала и
воспитывала. Сегодня все жи-
тели дома видят: хорошая ра-
бота стоит дороже любой зар-
платы. В этом году уже в сере-
дине июня мы закончили под-
готовку к зиме. Знаете, какую
оценку поставила нам комис-
сия филиала № 11 МОЭК? Пять
с плюсом! Результат – не толь-
ко тепло и комфорт в доме, но
и доверие к правлению ЖСК,
которое заключает договор с
каждым владельцем квартиры.
И каждый из них убеждается:
деньги тратятся по-хозяйски.

Все расходы и доходы, до руб-
ля, присутствуют в ежегодных
отчетах, с которыми правление
выступает на общих собрани-
ях. Прозрачность работы прав-
ления, его грамотность и чест-
ность, как показывает практи-
ка, - единственный способ соз-
дать из ЖСК своеобразный со-
циум. В нем могут быть кон-
фликты, но они разрешаемы!

Уверена, что источники дохо-
дов есть в любом ЖСК. С каж-
дого квадратного метра площа-
ди наши собственники платят
кооперативу 1 рубль 12 копеек.

Этих денег нам хватает на
техническое содержание и
обслуживание дома. Мы
оборудовали в подвале сов-
ременный тепловой узел и
экономим на тепле. Наши
арендаторы нежилых поме-
щений на первом этаже то-
же пополняют казну ЖСК,
так как коммунальные услу-
ги оплачивают в полном
объеме, без дотаций. Есть
еще одна доходная статья –
дополнительные услуги, ко-
торые кооператив оказыва-
ет населению. Общедоле-
вая собственность, по ново-
му ЖК, - до двери кварти-
ры. Все, что внутри ее, – за
счет собственника. Расцен-
ки, по которым мы выпол-

няем заявки жителей, напри-
мер, на замену сантехники, ба-
тарей или вывоз строительного
мусора, у нас приемлемые. А
малообеспеченным жителям
делаем скидки.

Можно экономить и на со-
держании общедолевой собст-
венности - например, на осве-
щении мест общего пользова-
ния, на которые приходится са-
мый большой расход электро-
энергии. По всему дому мы пе-
решли на оплату по двум тари-
фам - дневному и ночному.
Нам не приходится, как ДЕЗам
во многих домах, по десять раз
ремонтировать подъезды, по-
страдавшие от вандализма де-
тей и взрослых. У нас таких
нет, у нас живут собственники
– квартир, подъездов и двора.
В результате в прошлом году
мы заняли второе место в го-
родском конкурсе по благоуст-
ройству. И не остановимся на
этом.

Что касается дискриминации
ЖСК по сравнению с другим
жилищным фондом, то не нуж-
но допускать ее - надо знать и
уметь отстаивать свои закон-
ные права. Надо уметь пользо-
ваться ими. Положено капи-
тально отремонтировать кров-
лю через десять лет - мы ее от-
ремонтировали с привлечени-
ем бюджетных средств через
Мосжилкооперацию. Сейчас на
очереди замена электрощито-
вого оборудования, тоже на за-
конных основаниях с помощью
города. Нужен грамотный ме-
неджмент в отношениях с жи-
телями и со всем окружающим
ЖСК миром.

Статьи 14 Жилищного коде-
кса, которая как бы принужда-
ет ЖСК перерегистрироваться
в ТСЖ, мы не боимся: она про-
тиворечит статьям Граждан-
ского кодекса и нарушает ста-
тью 30 Конституции, а поэтому
подлежит отмене, как бы ни
упорствовали законодатели,
совершившие явную ошибку.

-Ужилищно-строительных
кооперативов сегодня
возникло множество про-

блем в связи с тем, что на право-
вом поле стало тесно от различ-
ных законодательных актов, от
ведомственных документов. Со-
гласовать интересы бывает труд-
но. Но проблема оформления в
собственность земельных участ-
ков, порядок уплаты налогов за
землю волнуют всех собственни-
ков. Сразу скажу: проект постано-
вления о реализации в столице
федерального закона, который
мог бы расставить все по закон-
ным местам, проект, подготовлен-
ный Департаментом земельных
ресурсов, возвращен МГД на до-
работку, а вот о межевании зе-
мельных участков уже можно го-
ворить конкретно. Оно в столице
идет, правда, не так активно, как
хотелось бы, - дело это дорого-
стоящее. Очередность на межева-
ние не зависит от формы собст-
венности – ЖСК это, ТСЖ или му-
ниципальный жилищный фонд.

Зависит только от размера, мес-
тоположения и формы квартала.
Деньги выделяются на префекту-
ры, они и определяют оптималь-
ные варианты. Активнее всего
идет межевание в Центральном
административном округе, потому
что там участвуют деньги самих
собственников жилья. Там живут
более состоятельные люди, кото-
рые оплачивают все процедуры
межевания из своего кармана.

Понимая остроту проблемы, мы
провели не одно совещание и до-
говорились, что подача заявок на
межевание должна быть макси-
мально упрощена. В соответствии
со статьей 16 Жилищного кодекса
она проходит так: на общем соб-
рании собственников принимается
решение о формировании земель-
ного участка, выбирается уполно-
моченное лицо, которое обраща-
ется в соответствующие органы
власти с заявкой. К документам
прилагается протокол общего соб-
рания, и можно идти в департа-
мент - ждать своей очереди...

Свое видение проблемы изложил
один из разработчиков нового жи-
лищного законодательства - веду-
щий юрисконсульт направления «Го-
родское хозяйство» фонда «Инсти-
тут экономики города» Дмитрий
ГОРДЕЕВ:

- Мы не имели отношения к разработ-
ке разделов о ТСЖ и ЖСК. Я лично
участвовал в работе по седьмому раз-
делу, где речь идет об оплате жилых
помещений и коммунальных услуг, и
восьмому, который посвящен управле-
нию многоквартирными домами. Не-
давно в Госдуме состоялся семинар,
где была высказана точка зрения про-
фильного комитета: норму о реоргани-
зации ЖСК в ТСЖ надо снять.

Конечно, на мой взгляд, не имеет
значения, как называется организация
- ЖСК, ТСЖ или АБВГД... Это оболоч-
ка. А содержание - это собственники.
Они или не создают организацию и
приглашают управляющую компанию
со стороны, или создают юридическое
лицо и в рамках органа управления ре-
ализуют эти функции.

Надо иметь в виду, что управление
осуществляют в первую очередь собст-
венники. Когда они, например, один раз
в пять лет поднимают руку на общем
собрании, выбирая способ управления,
тем самым они и осуществляют управ-
ление. И управляющая компания в этот
пятилетний период работает. Или соз-
дали ТСЖ, которое работает бесконеч-
но долго. Поэтому название организа-
ции действительно не имеет значения.

Но есть один серьезный содержа-
тельный момент. Он состоит в том, что
в ЖСК испокон века традиционно го-
лосуют по принципу «одна квартира -
один голос». А ведь и квартиры быва-
ют разные, и собственники есть не
только у квартир, но и у нежилых по-
мещений. Скажем, предприниматель,
которому принадлежат два первых не-
жилых этажа, составляющих, напри-
мер, 10 процентов общей площади, бу-
дет иметь всего один голос. В то же

время решение, принятое остальными
собственниками, может повлечь для
него расходы.

Вот почему в Жилищном кодексе
(правильно или неправильно - это уже
другой вопрос) принята норма: кто ка-
кой долей в доме владеет, тот стольки-
ми голосами и обладает. Потому что
все решения чреваты финансовыми по-
следствиями. Мне кажется, это подход
справедливый.

Что ж, позиция была изложена до-
статочно внятно. Однако тут же Дми-
трию Гордееву пришлось отвечать
на весьма непростые вопросы. Один
из них: кто распределяет нежилые
помещения? И второй вдогонку: вла-
делец подвала, выходит, будет дик-
товать свои условия всем жителям
дома?

- Очень тяжелый вопрос, - признал
Гордеев. - Есть индивидуально опреде-
ленные жилые и нежилые помещения,
имеющие собственников. А есть общие
помещения в доме - например, подвал.
И Москва когда-то, не спрашивая ос-
тальных собственников, сдала его в
аренду, а потом, возможно, и продала.
Это уже другая история, где могут быть
даже криминальные оттенки. Но я не
сказал, что именно такой собственник
должен диктовать свои условия. Если
сегодня какое-либо лицо имеет поме-
щение на законных основаниях, что
подтверждается, например, Единым го-
сударственным реестром прав (ЕГРП),
тогда надо воспринимать этого собст-
венника как легитимного - во всяком
случае, до тех пор, пока судом не будет
принято решение об отмене этого пра-
ва собственности. Иначе поднимется
черное знамя анархии. Если вы считае-
те, что отчуждение подвального поме-
щения произошло незаконно, оспари-
вайте это в суде.

Тем не менее возражения по пово-
ду голосования метрами продолжа-
ли звучать. Вот как их сформулиро-
вал председатель правления ЖСК из
ЮЗАО Андрей ПОДГАРЕЦКИЙ:

- Это, думаю, связано с нынешним
состоянием законности. Дело в том, что
сейчас жители создаваемых в ново-
стройках ТСЖ отчуждены от возможно-
сти распределения той площади, о ко-
торой вы говорите. И при голосовании
по площадям хозяин, получивший соб-
ственность законно, будет всем осталь-
ным жителям диктовать свою волю. До
тех пор, пока этот факт не устранен, го-
лосовать по метражу нельзя.

В ответ Дмитрий Гордеев посове-
товал обратить внимание на пресло-
вутый закон «О долевом участии в
строительстве». Уже на стадии про-
ектной декларации застройщик обя-
зан объявить, какие нежилые поме-
щения в доме будут входить в состав
общего имущества.

- То есть, - продолжил Дмитрий Гор-
деев, - я знаю, что будет, например, по-
мещение для правления ТСЖ. И когда
я вношу плату за квадратные метры
своей квартиры, то оплачиваю и такие
помещения. И на последнем этапе их
нельзя будет продать, если все жилые
и нежилые помещения, которые долж-
ны отчуждаться по результатам строи-
тельства, будут внесены в ЕГРП. Такую
махинацию уже невозможно будет про-
вести.

Если вы в принципе не согласны с
тем, чтобы принималось то или иное
решение, его надо оспаривать в суде.
Только так. И надо апеллировать не
только к московскому законодательст-
ву, но и, естественно, к федеральному.
В этой сфере действует гражданское
законодательство, находящееся в ис-
ключительном ведении Федерации.

Людмила УГРЮМОВА, председатель
правления ЖСК «Братеево-2»:

СПАСЕТ
ГРАМОТНЫЙ
МЕНЕДЖЕР

Александр МОСКВИЧЕВ, главный
инженер филиала № 11
«Горэнергосбыт» МОЭК:

НЕ БОЙТЕСЬ
ОСТАВИТЬ
НАЕЗЖЕННУЮ КОЛЕЮ

КОДЕКС ПОМОЖЕТ
ПРОВЕСТИ МЕЖУ

Владислав ИВАНОВ,
заместитель
начальника
управления по
координации
деятельности по
управлению
многоквартирными
домами
Департамента
жилищной политики
правительства
Москвы:

ГОЛОСУЮТ МЕТРЫ
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ПЛОЩАДКИ
ТОЛЬКО
СНЯТСЯ
...Иду по улице Стартовая (название-то

спортивное!), навстречу пацаны на
велосипедах. Разговорились.

- Только что поплавали, но на берегу в футбол
или волейбол не играем, нет условий, - расска-
зали мои новые знакомые Дима Темирханов и
Макс Ситников. - А хорошо бы окунуться, мяч
погонять. В школьный спортивный лагерь уез-
жаем, вот там будет раздолье.

Метров через пятьдесят вижу солидных раз-
меров щит - «Кафе «Аврора». Как на берегу во-
доема обойтись без питейного заведения?! Чуть
дальше натыкаюсь на шатры с названием «Кока-
кола». А спортивных площадок днем с огнем не
сыскать...

На берегах Джамгаровского пруда, что в Севе-
ро-Восточном округе столицы, яблоку негде
упасть. Резвятся в воде молоденькие мамочки с
малыми детьми. Рядом рассекают волны подро-
стки. Взрослые, приняв теплую ванну, перебра-
сываются в картишки. Идиллия!

Дальше... Понаехала техника, будто к моему
визиту готовились. Рабочие устанавливали щи-
ты с табличками «Купаться запрещено». 

- К этому пруду близко нельзя подходить, вся-
кие там «палочки» водятся, у народа после тако-
го купания кожа чешется, - пояснил мне работя-
га, державший в руках железный остов щита.

Однако народ на запреты не реагировал. И ва-
лом валил на берег, чтобы разок-другой оку-
нуться.

Пацаны лет восьми-девяти, пиная мяч, поки-
дали бережок.

- Здесь в футбольчик не сыграешь, мы едем
сейчас на улицу Грекова, там «коробка» хорошая
есть, побегаем вдоволь! - пояснили мне Никита
Зорин и Артем Бурдюк.

Жаль, что столько пространства вокруг пруда
задарма пропадает. Вполне можно несколько
площадок оборудовать - волейбольных, фут-
больных. Мальчишки, да и взрослые только спа-
сибо властям бы сказали. Увы! Условия для
спортивного досуга отсутствуют.

- Вы первый, кто озвучил подобное предложе-
ние, - сказала корреспонденту «МС» замести-
тель главы управы района Лосиноостровский
Вера Ратникова. - В планах - строительство в тех
местах спорткомплекса, пока мы в поисках инве-
стора.

В общем, поиграть любителям футбола пред-
лагают разве что в пыльных душных дворах.
Пространства рядом с водоемами почему-то не
осваиваются.

Алексей МАТВЕЕВ

ЗОНЫ ОТДЫХА 
С КУПАНИЕМ

Большой Садовый пруд, ул. Академиче-
ская, 38а (САО); пляж «Водный стадион «Ди-
намо» (закрыт на реконструкцию), Ленин-
градское ш., 43 (САО); пляж «Левобереж-
ный», Прибрежный пр., вл. 5-7 (САО); зона от-
дыха «Озеро Белое», Приозерная ул., д. 19
(ВАО); зона отдыха «Тропарево», Б. Тропарев-
ский пруд, ул. Ак. Виноградова, д. 12 (ЮЗАО);
зона отдыха «Мещерское», Воскресен-
ская ул., д. 5-31 (ЗАО); зона отдыха «Рубле-
во», Мякининское ш., 1 (ЗАО); зона отдыха
«Серебряный Бор-2», ул. Таманская, пляж
№ 2 (СЗАО); зона отдыха «Серебряный Бор-
3», 4-я линия Хорошевского Серебряного Бо-
ра, пляж № 3 (СЗАО); пляж «Химки-2», Ни-

кольский тупик, 2 (СЗАО); зона отдыха «Боль-
шой городской пруд», г. Зеленоград, Цент-
ральный проспект (ЗелАО); зона отдыха «Озе-
ро Черное», г. Зеленоград, 6-й микрорайон
(ЗелАО); зона отдыха «Школьное озеро»,
г. Зеленоград, 10-й микрорайон (ЗелАО).

ЗАГОРОДНЫЕ ЗОНЫ  
ОТДЫХА

Зона отдыха «Бухта тихая» («Пирогово»),
Пироговское водохранилище, д. Пирогово;
зона отдыха «Хлебниково», д. Хлебниково,
Клязьминское водохранилище; зона отдыха
«Троицкое», д. Хлебниково, Клязьминское
водохранилище; зона отдыха «Горки»,
Клязьминское водохранилище, южный бе-
рег; Истринское водохранилище у д. Трусо-
во Солнечногорского района.

10 Рейд «МС»
ЗОНА ОТДЫХА ДОЛЖНА БЫТЬ 
ОБЕСПЕЧЕНА ВСЕМ НЕОБХОДИМЫМ 
ИМЕННО ДЛЯ ОТДЫХА.
ИНАЧЕ ОНА ВЫГЛЯДИТ ПРОСТО ЗОНОЙ...
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Не успели в столичных зеленых ку-
щах свернуть свои весенние кон-
церты соловьи, как на город сни-
зошла летняя жара. И вот уже не
виртуозные трели и коленца див-
ных птах радуют слух москвичей, а
шипение городских фонтанов, ше-
пот легкого бриза в зеленых оази-
сах да плеск воды в зонах отдыха,
тех, естественно, где купание при-
знано безопасным и разрешено
компетентными специалистами.
Зной добавил хлопот коммуналь-
ным службам. И не только энерге-
тикам (помните прошлогоднюю
аварию в Чагине?), транспортни-
кам, дорожным службам (пробки-то
какие на выездах из города!), ре-

монтникам (правда, отключение го-
рячей воды в домах вызывает в та-
кое пекло поменьше нареканий со
стороны населения)... У Комплекса
городского хозяйства появилась
еще одна сезонная забота.
Народ потянулся к водоемам, а это
значит, что нужно постоянно конт-
ролировать качество воды, чистить
пляжи после набегов отдыхающих,
следить за порядком, подкармли-
вать купающихся - аппетит-то на
бережку разыгрывается нешуточ-
ный. Спасателям теперь тоже не
расслабиться. Впрочем, как и вра-
чам, в том числе санитарным, мили-
ции, организаторам досуга на воде
и у воды...

Оказывается, на солнцепеке нельзя много
есть, вернее, лучше вообще воздержать-
ся от булочек и бутербродов. А загорать,

естественно, рекомендуется постепенно. В пер-
вый день под прямые лучи солнца можно под-
ставлять свое тело не более чем на 10-15 ми-
нут. Но если вы уже выглядите, как шоколадка,
то можно спокойно проваляться на солнцепеке
от одного часа до двух.

Такие правила отдыха у воды в  прошедшее
душное воскресенье корреспондент «МС» уз-
нал на Рублевском пляже, который находится в
поселке Рублево, в бухте «Живописная». Это
красивый и экологически чистый район Под-
московья – одно из лучших мест купания.

У ворот пляжа толпилось огромное количе-
ство людей, которые пытались купить билет,
чтобы пройти к желанной воде. Я занял оче-
редь. И только через час попал на территорию
зоны отдыха. Конечно, все организовано по
высшему разряду. Тут тебе и четыре летних ка-
фе, детская площадка, где родители могут ос-
тавить детей и насладиться освежающим купа-
нием. Для любителей активного отдыха – во-
лейбольная площадка. И с безопасностью все в
порядке: есть спасательная станция, медпункт
и охрана. Но народу - ни пройти, ни проехать. И
неудивительно, такая жара, да к тому же вы-
ходные.

Вода у берега теплая, как будто ее подогре-
ли. Но, отплыв подальше, я наконец-то
почувствовал ту долгожданную све-
жесть, которую так ждал. 

- Но надо быть осторожней, – говорит
один из спасателей пляжа. – Далеко за-
плывать не рекомендуется. Ведь на та-
ком солнцепеке можно быстро переуто-
миться, и сил плыть обратно может не
хватить.  И не вздумайте пить на береж-
ку пивко или того  хуже – водочку. Алко-
голь по такой погоде категорически
противопоказан. Никакой организм та-
кой нагрузки не выдержит.

Но не только переутомление или сол-
нечный удар может преподнести вам
раскаленный шар солнца. 

- Загорать тоже надо с умом, – посо-
ветовали мне в медпункте. – Необходи-
мо думать не только о красоте своей ко-
жи, но и о ее здоровье. Чтобы получил-
ся равномерный загар, лучше всего
смазывать кожу перед солнечной ван-
ной гвоздичным, ореховым, персиковым
или другим растительным маслом, а так-
же специальным кремом для загара. 

Советы, в принципе, всем извест-
ные, но так уж устроен человек – не хо-
чет он им следовать. Как выяснилось,
чаще всего в медпункт обращаются с
детьми. Кожа-то у них  нежная. А роди-

тели этого как будто не понимают, тогда как
медики вообще не советуют держать малыш-
ню на солнце.

Пройдя по берегу, я заметил, что даже в та-
кое пекло люди с удовольствием уминают бу-
лочки, курицу, салаты и хот-доги. Одна девуш-
ка начала с жаром мне доказывать, что есть на
пляже очень даже полезно. Мол, тело энергией
заряжает. 

- Но только не на пляже! - возмутились в
медпункте. - Загорать с набитым животом не
рекомендуется. Лучше в теньке пожевать, пол-
часика посидеть под зонтиком. А потом иди -
жарься себе в удовольствие, только не пере-
усердствуй.

Да, хорошо, когда рядом есть медицинские
работники. А если пляж дикий и помощи ждать
не от кого? В таких ситуациях выручат народ-
ные средства. Например, ваша кожа покрасне-
ла так, что не дотронуться. Нужно смазать ее
кислым молоком или кефиром. Средство вер-
ное. Но, конечно, на отдыхе далеко не у каждо-
го найдется пакетик молока. Тогда нужно сма-
зать тело одеколоном или водкой. А уже дома
– жирным кремом. И на несколько дней воз-
держаться от солнца.

Но если сразу соблюдать все меры предос-
торожности, то пляж, река - лучшие места, где
можно спастись от изнуряющей жары.

Георгий ПАНИН

-Никаких интервью без пред-
ставителя администрации
давать не буду, нам это за-

прещено, - отрезала, несмотря на
мое редакционное удостоверение,
«начальница» лодочной станции Из-
майловского пруда. Не позволила
она побеседовать и с одним из спа-
сателей - худеньким парнишкой с та-
туировками на оголенном теле.

Так и не удалось мне выяснить ис-
тинные причины того, почему в этот
жаркий субботний день у причала
простаивают лодки и катамараны: то
ли цены кусаются (час катанья на че-
тырехместной лодке стоит 150, а на
катамаране - 100 рублей), то ли рек-
ламы маловато, то ли еще почему-то.

Прошел по берегу, который от-
дан под дикие пляжи. Там и сям за-
горающие раскинули скатерти-са-
мобранки. И тут я почувствовал се-
бя чужим на чьем-то празднике
жизни.  «Дикие» отдыхающие нару-
шали все правила: пили вовсю, а
потом лезли в воду, хотя купаться
тут запрещено. Некоторые мои со-
беседники признались: да, знают,
что нарушают правила, но вынуж-
дены  идти на это, потому что никто
не позаботился об организации их
отдыха, они готовы платить за ци-
вилизованные, официально разре-
шенные пикники.

Подобную картину увидел и на
другом водоеме парка - на пруду, а

по размерам скорее озере Серебря-
ном, где на острове стоит церквуш-
ка, построенная, говорят,  по распо-
ряжению Петра Первого.

Побродив по парку, понял, отчего
в этом месте, благодатном для отды-
ха московских семей, не имеющих
загородных дачных участков, так не-
многолюдно в этот палящий суббот-
ний день. Аттракционы не действуют
- техническая инспекция вполне ре-
зонно запретила их использовать, и
они поставлены на реконструкцию
(ничего не скажешь: удачное время
выбрано для приведения в порядок
летних развлечений!). И едва ли уже
заработают этим летом.

Было бы несправедливо упрекать
за изъяны в готовности Измайлов-
ского парка к летнему сезону его ди-
ректора Анатолия Бояркова, кото-
рый работает здесь недавно. На днях
я с ним встречался и беседовал о
сложившейся ситуации. Парк, где в
былые времена отдыхали тысячи
москвичей, за период реформ поте-
рял былую «форму». Около года на-
зад правительству Москвы при-
шлось принять программу коренной
реконструкции Измайловского пар-
ка. Так что со временем жителям Во-
сточного административного округа,
да и всем горожанам здесь будут со-
зданы условия для полноценного от-
дыха. А пока...

Николай АНДРЕЕВ

1июня в Москве официально открылся купаль-
ный сезон. Купание в реках и прудах, отдых на
пляжах, катание на прогулочных теплоходах,

лодках, яхтах и катерах... Все это связано с солнеч-
ным беззаботным летом. Но хотя в столице семи
морей на водоемах нет океанских волн, происшест-
вия случаются и здесь. Поэтому для сотрудников
спасательной службы начало летнего периода озна-
чает пик нагрузок, хлопоты и круглосуточные де-
журства. Об этом рассказывает руководитель Мос-
ковской поисково-спасательной службы Владимир
ПЛЯСУНОВ.

- Напомню читателям, что на территории города
расположено 438 водоемов, а протяженность Моск-
вы-реки составляет 75 километров, - говорит Влади-
мир Степанович. - Конечно, по всем берегам спаса-
телей не расставишь. Но ежегодная плановая про-
филактическая работа дает ощутимые результаты.

В прошедшие выходные нас больше всего волно-
вали торжественные мероприятия, связанные с
«последним звонком» в школах. Многие учебные
заведения арендовали теплоходы для  выпускни-

ков. Традиция хорошая, но требует от нас макси-
мального внимания и тщательной подготовки.

- Были ли ЧП на воде во время таких торжеств?
- У нас, к счастью, не было ни разу. А в Москов-

ской области несколько лет назад выпускница упа-
ла в воду и утонула. Увы, такое случается. Мы раз-
работали графики дежурств с учетом движения те-
плоходов по реке, все группы передавались из од-
ной зоны ответственности в другую. Ситуация на
каждом теплоходе находилась под нашим постоян-
ным контролем. Кроме того, отдыхающие на тепло-
ходах инструктировались по поводу того, как вести
себя во время поездки.

- В прошлом году вы говорили о том, что у мили-
ции нет реальных рычагов воздействия на наруши-
телей запрета на купание. Изменилось ли что-ни-
будь сегодня?

- Поправки в Кодекс об административных правона-
рушениях внесены, но пока не вступили в законную
силу. Так что наказать тех, кто ныряет с берега под
знаком «Купаться запрещено», милиция не может. Но
это не значит, что мы будем мириться с нарушениями.

На одном из недавних заседаний правительства
Москвы руководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Николаевич Аксенов заметил: если мы
наказываем нерадивых хозяйственников, если ко-
го-то травмировало упавшей с дома сосулькой, то
почему не принимаем меры к тем руководителям,
которые игнорируют статьи Водного кодекса Рос-
сийской Федерации? Ведь в статье 92 прописаны
«Права и обязанности водопользователей при ис-
пользовании водных объектов». 

Я напомню формулировку: «Водопользователи
обязаны выполнять правила охраны жизни людей

на водных объектах». В частности, в пункте 2.3 за-
писано: «На период купального сезона владельцы
пляжей организуют развертывание на пляжах спа-
сательных постов с необходимыми плавсредства-
ми, оборудованием, снаряжением и обеспечивают
дежурство спасателей...»

В Москве нет бесхозных водоемов. Каждый име-
ет конкретного хозяина, отвечающего за порядок и
охрану жизни граждан на его территории. Мы доби-
лись, чтобы представители местной администрации
установили рядом с каждым водоемом специаль-
ные щиты. Чтобы каждый человек из любой точки
мог получить информацию о водоеме, увидеть за-
прет на купание, если он есть, или узнать правила
поведения на воде... 

И все же закончить хочу на оптимистичной ноте.
Лето только началось, впереди жаркие дни, отпуска
и праздники. Желаю всем москвичам хорошего от-
дыха без ЧП и неприятностей. Для этого не нужно
прикладывать сверхусилий - достаточно соблюдать
элементарные правила цивилизованного отдыха.

Николай МОДЕСТОВ

НА МОСКОВСКОЙ ВОЛНЕ

ОТДОХНУТЬ У ВОДЫ 
И НЕ СГОРЕТЬ
Правила простые – главное, не забывать о них на пляже

ПЛЯЖИ 
ЗДЕСЬ ДИКИЕ...
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ТРАНСПОРТ – СРЕДСТВО ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ.

А ДИКИЕ  ПЕРЕВОЗЧИКИ 
СОЗДАЮТ ПОВЫШЕННУЮ ОПАСНОСТЬ 

ДЛЯ  ГОСУДАРСТВА
Человек и поступок
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ФЕРМОВОЗ

Суворов водит фермовоз – тягач с при-
цепом. Прицепы разные. Обычно – двад-
цатипятиметровый. В этот раз – тринадца-
ти с половиной метров. Вся длина трейле-
ра – семнадцать.

- Этот тянуть легче? – спрашиваю для
завязки разговора.

- Другой раз в узком месте и с таким
трудно... Есть прицеп – тридцать два мет-
ра! Но я его не таскаю. Из принципа: воз-
раст не тот, чтоб головой крутить. Для по-
воротов, разворотов и перестроения важ-
на длина. Одно дело перестроиться на
легковой – снует как мышь. А какая дис-
танция мне нужна, чтоб повернуть? Сей-
час все едут вплотную – маневра нет. С
тридцатидвухметровым поворот другой –
перестроиться нужно.

- Глаз и руку набить, - вставляю я отсе-
бятину.

- И нос, - подхватывает Суворов, выру-
ливая за ворота...

УГОЛ ПОВОРОТА

Суворов работает в автоколонне с 26
января 1970 года. Пришел после армии.
Служил в Казахстане, на Байконуре, по-
том перевели в Королев. Поэтому, уволен-
ный в запас, приехал в Москву. Десять лет
слесарил. Вышло так, что все друзья ез-
дили на трейлерах – потянуло и его за
руль. Выучился. Дали фермовоз. «Тогда
прицепы были короче, а работы – боль-
ше», - заметит Суворов.

Москва строилась так быстро, что на
все стройки не хватало восьмидесяти
трейлеров колонны. «Южное и Северное
Бутово, Куркино и Митино, Ясенево и Ко-
жухово, Ново-Косино и Жулебино, Мнев-
ники и Крылатское, Конькобежный центр
и овощные базы, - вспоминает свои мар-
шруты Николай Андреевич. - Сейчас пере-
шли на монолит – мы не нужны. Разве что
металл привезти».

Последние слова звучат как черта под
прошлым.

Суворов еще вернется к разговору о
прошлом, сравнивая его с настоящим –
слишком контрастны перемены...

Едем на ЖБИ-17 – в район Хорошевки.
В пробках не стоим. Повороты – даже са-
мые крутые – Суворов проходит легко,
словно управляет не МАЗом, а «тойотой».

- Главное – угол поворота, – утоляет он
мое любопытство. – Раньше на дорогах
было свободно: 18-метровые фермы во-
зил без проблем – никто не мешал. Сей-
час без сопровождения не обойтись. Ны-
нешней зимой возил в Митино – длина
фермы 25 метров, высота 4. Машина при-
крытия шла. Зачем? Допустим, чтобы по-
вернуть вправо, сначала нужно уйти вле-
во, значит, оставить правый ряд – чтобы
никто не влез, машина прикрытия нужна.

- А без нее сможете?
- Смогу. Но труднее. И риск больше. Те-

перь водители друг к другу относятся по-
хамски...

В этот момент на большой скорости
справа нас подрезает иномарка.

- Хам! – реагирую я.
- На дороге виден характер водителя, -

соглашается Суворов. – Нервные, как та-
раканы снуют... Вот он – уже пятый раз
перестраивается. С того ряда ушел впра-
во. Потом – назад. Влево. Назад. Теперь –
еще раз вправо. Суетливый человек. Нена-
дежный. Говорят, у летчика в полете два-
жды стресс: при взлете и посадке. А у во-
дителя стресс на каждом повороте. Под-
резают. Тормозят. Есть у меня возмож-
ность – я всегда уступлю. Но в потоке –
как? Однажды подрезал очень крутой
джип. Останавливаюсь. Выходит здоро-
венный водила-телохранитель и ко мне:
«Ты чё делаешь?!» - «Мне так по прави-
лам положено, – отвечаю. – Я должен ос-
вободить перекресток при любом сигнале
светофора при левом повороте». Не пони-
мает. «Ну, чё, шлепнуть тебя?», - спраши-
вает. Звероподобный. Я промолчал: с
идиотом свяжешься – может и «шлеп-
нуть». По моим наблюдениям, наглецы
плохо кончают – чаще в аварии попадают.
Естественный отбор. И другим наука.

Суворов попал в аварию только раз. Его
неожиданно подрезала и встала впереди
«газель». Ткнул ее. Приехал гаишник. Су-
воров – к нему: «Здесь со второго ряда
нет поворота – водитель «газели» вино-
ват». Гаишник прищурился: «Свидетели
есть?» Свидетелей не было. Виноватым
назначил Суворова. Пришлось платить
штраф. Дело не в деньгах – обидно было,
что не можешь доказать правоту...

- Но бывают исключения, - закругляет
тему Суворов. - Выезжаю на прошлой не-
деле с второстепенной. По главной –
сплошной поток. Обязан пропускать. За
мной навороченный джип. Минута, дру-
гая, третья... Тот, что на джипе, не выдер-
жал, объехал меня, перекрыл главную и

машет: «Езжай!» Помог... Я, признаться,
подумал: придет время, когда у нас на до-
рогах опять начнут уважать друг друга.

Так через слово «опять» в наш разго-
вор вновь просочилось прошлое...

МОНОЛОГ О ПРОШЛОМ

Суворов скажет о нем не вскользь, а
как о наболевшем.

- Ругают советское время: дескать, все
было плохо. Не все. Политику менять на-
до было, но не образ жизни... Взять хотя
бы наш комбинат. Все –  водители от бо-
га. Годами не менялся состав. Нынче раз-
бежались – не платят. Набирают приез-
жих с юга. Да они МАЗа в глаза не видели
– какие из них водители? Когда научатся?
Годы должны пройти! Водитель от бога –
профессионал высшего уровня. Помните,
я перед выездом из колонны стоял –
подъехал один и кричит: «Что встал? Не
проехать!» Медленно, но проехал. Следу-

ющий за ним проехал молча и быстро. Вот
и разница: первый – из приезжих, второй
– наш, с опытом. Профессионал чувству-
ет дистанцию... Измельчал народ – в
смысле профессионализма...

А разве здоровый сильный человек мог
в те времена предположить, что у него де-
нег не будет? Нам работа в радость была!
Утром приходили пораньше – подшучива-
ли друг над другом, новостями делились,
о женщинах говорили. Сейчас приходят
хмурые, молчат, личным не делятся. Даже
о женщинах перестали говорить. Думают
только о том, заработают сегодня или
нет... Пенсии у всех одинаковые – у тех,
кто работал в поте лица и кто бездельни-
чал. На пенсионеров жалко смотреть. Я
утром очень рано встаю – вижу, как на по-
мойках роются. С фонариком. Такую ста-
рость заработали? Живут воспоминания-
ми. Но одной памятью не проживешь... И
у меня пенсия не за горами. Но стараюсь
не думать, не приближать развязки. Одно
твердо знаю: работать на трейлере не бу-
ду. Каждый день сокращает жизнь боль-
ше чем на 24 часа...

ОСОБО ЦЕННЫЙ ГРУЗ

Суворова рекомендовал начальник ав-
токолонны Сергей Бочков. Узнав, что я ин-
тересуюсь водителями фермовозов, он,
не задумываясь, ответил: «Суворов! У не-
го завтра такой рейс». Я позвонил Суворо-
ву. Тот выслушал и говорит: «Выезд в че-
тыре утра. Едем на два дня». Вот тебе, ба-
бушка, и Юрьев день! О двухдневной ко-
мандировке надо договариваться с глав-
ным редактором. Отказался и спросил о
«другом разе». «В любой день, но до
восьми утра», - ответил Суворов.

- Жаль, что со мной не поехали, -
вспомнит Суворов где-то в районе Риж-
ской эстакады. - В Можайском районе,
под Рузой работал. Фермы возил. Свино-
водческие комплексы строят. Четыре уже
работают. Современная технология. Су-
хой корм, как у кошек. Родильный цех.
Маточный. Докормки. Выращивания. Чис-
тота. Компьютеры. Обслуживают человек
десять. Свинья в загончике: со всех сто-
рон – железки – не развернуться. Лоток с
кормом. Поилка. Поел. Попил. Поспал. Ка-
надская технология. Завод по производ-
ству свинины. Купил у них мяса – дай, ду-
маю, попробую. Лучше импортного...

- Наверное, потому что воздухом рос-
сийским дышат, - вставил я для упроче-
ния патриотизма.

- Там простор, - согласился Суворов,
въезжая в Шереметьевский тоннель. И я
пожалел, что не поехал с ним в тот день на
простор под Рузу. Поглазел бы на поля,
увидел бы свиней, жиреющих по канад-
ской технологии...

- Я в четыре утра выехал, - вернул к ре-
альности Суворов. - В восемь приехал.
Три рейса в первый день. Столько же во
второй. Дороги хорошие. Пыль только на
одном участке. С моими габаритами – 25
метров – по лесной дороге сложно. Я ее

зову «партизанская тропа»: гравийно-пес-
чаная. Сухо. Пыль столбом...

«Хорошо, что не поехал», - передумал я.
Суворов между тем оживился – вспом-

нил «нетрадиционный» случай: возил ем-
кости для пивного завода.

- Их морем везли из Голландии до Пи-
тера. Там перегрузили на баржу «река-мо-
ре» до Северного порта. Потом – на реч-
ную баржу. И в Калугу. Уровень воды па-
дал. Нас торопили. Вот это была перевоз-
ка! Высота емкости – семь метров. Мой
семнадцатиметровый прицеп не приспо-
соблен под такой груз. Смастерил приспо-
собление. С нами была бригада электри-
ков – обрезала провода, чтобы проехать.
Семь километров – за ночь. В первый
день только резали. Пол-Калуги без света
оставили. Народ костерил нас на чем свет.
На другой день двигались цивилизованно:
отрежем провод – проедем – соединим.
Потом следующий участок режем. Тяжело
было в пригороде: частные дома, провода

как паутина. Дерево мешает – пилим.
Груз-то ценный. Каждая емкость – 300 ты-
сяч долларов. Восемь штук. Новый пивза-
вод. «Хольстен» выпускает и «Золотую
бочку». Инвестор – южноафриканец. Но
его там ни разу не видел. Деньги вложил
– сейчас прибыль качает. 

- Пивом-то хоть угостили?
- Просил: «Дайте пивка попробовать».

Не дали...
«Ошибся, думаю, Суворов: южноафри-

канец там был, только прятался»...

ПРОСТОЙ

На ЖБИ-17 приехали в 8.50. Суворов
ушел за путевкой. 

Через двадцать минут возвращается.
- Повезем плитку серую на улицу Коп-

тевскую. 10 поддонов – 20 тонн.
Становимся в очередь. Машины с плит-

кой и бордюрным камнем выезжают час-
то – чем не демонстрация масштабов бла-
гоустройства столицы? Но очередь дви-
жется медленно. Суворов уходит выяс-
нять обстановку. Походка медленная, впе-
ревалку. Через десять минут возвращает-
ся мрачный. Наконец, у цели. Но кипения
капиталистического труда не ощущаем.

Подходит человек – по виду мастер. Го-
ворит с Суворовым. Когда уходит, Суво-
ров передает содержание разговора в
адаптированном виде: «Нет плитки». А
еще говорит, что теперь надо сдавать на-
зад. И я радуюсь: наконец стану свидете-
лем того, о чем столько слышал – уни-
кального мастерства водителя фермово-
за, способного рассчитать путь до санти-
метра – ведь мы залезли в такую узкую
щель, откуда, на мой непросвещенный
взгляд, путь только один – вперед. Но впе-
ред нельзя – там под погрузкой застрял
незадачливый водитель: сел аккумулятор.
Он подходит к Суворову: «Не дернешь?»
Не разглядел, что у Суворова – «хвост», с
которым на пятачке под краном не повер-
нуться. «Самосвал дернет - ему проще», -
советует Суворов и заводит двигатель...

Он сдал назад и выехал из щели с такой
легкостью, что я так и не понял, в чем се-
крет мастерства...

Потом Суворова пошлют выписывать
другую путевку.

Он посмотрит на часы: «10.15. Ё-моё!
Дурдом!»

В 10.25 получим новый наряд: на улицу
Наметкина.

В 10.40 станем под погрузку.
В 11.00 погрузку закончим.
В 11.05 Суворов пойдет выписывать на-

кладные.
В 11.15 минуем ворота ЖБИ.
Суворов внешне невозмутим. Досада у

него внутри. Чувствую – перетекает в ме-
ня. Спрашиваю: «Неудачный рейс. Мо-
жет, у меня рука тяжелая?» – «Обычное
дело, - отвечает Суворов. – Им важна
своя работа. А то, что я простоял – напле-
вать. Три часа потерял! А вот если бы за
простой платили... По-хорошему, наша
служба эксплуатации должна контроли-

ровать работу с заказчиком. Но если на-
ши предъявят претензии – они других
наймут. Частников полно. Тот, который
заглох, – частник. Он может круглые су-
тки работать. Может в машине спать. Ра-
ботает за 100 рублей. И нам приходится
работать за 100 рублей... Да вот же они
стоят – «конкуренты»...

КОНКУРЕНТЫ

За воротами ЖБИ – машины в два ря-
да. Очередь – на сотню метров. Номера –
не московские. «Из Брянской области,
Тверской, Подмосковье – комментирует
Суворов. – Их транспорт дешевле. Стоян-
ки не нужны. Не платят за землю, элект-
роэнергию. Мы – платим. Поэтому услуга
комбината дороже»...

После «неудачного» рейса с Суворо-
вым, на ближайшем оперативном сове-
щании комплекса городского хозяйства я
подойду к генеральному директору ГУП

«Мосавтотранс» Мераби Чочуа и поде-
люсь увиденным.

Мераби Порфильевич оживится.
- Хорошо, что вы увидели это своими

глазами. Напишите! Пусть все знают. Со
стороны – все гладко. Это не так. Во всем
мире определены условия допуска к про-
фессии и рынку. Тщательно проверяют
профессиональную компетенцию, финан-
совое положение и репутацию. Справед-
ливо! Транспорт – средство повышенной
опасности. Без требований и контроля
урон может быть колоссальный. У нас в
стране транспортная составляющая в це-
не товара в три раза выше, чем в ЕС. На
дороге гибнут в год 30 тысяч человек. Из-
за разных систем налогообложения и сла-
бого контроля не работает налоговое ре-
гулирование. Законопослушный перевоз-
чик платит 35 копеек с рубля дохода, не-
добросовестные вносят символическую
плату или не платят ничего. И устанавли-
вают демпинговые цены! За демпинг в ЕС
– огромные штрафы. А у нас – прибыль.
Не люблю крайних высказываний, но это
называется так: воруют у государства!
Значит, воруют у меня, у вас, и тем самым
мешают созданию цивилизованного рын-
ка. Дикие перевозчики – дикий рынок.

Чочуа прав: главная проблема грузовых
перевозок сегодня – бесконтрольность,
непрозрачность, отсутствие единых пра-
вил для всех. «Леваки» есть везде, но в
цивилизованных странах их доля не пре-
вышает одного-двух процентов. На нашем
транспортном рынке, по мнению специа-
листов, до 80 процентов грузовых машин
работают в так называемом внеправовом
поле. Перемены в законодательстве нуж-
ны как воздух. И контроль над деятельно-
стью всех без исключения перевозчиков.

Департамент транспорта и связи совме-
стно с ГУПом разработали целевую про-
грамму, ее рассмотрение вынесли специ-
альным вопросом на заседание прави-
тельства Москвы в четвертом квартале.
Начинает осознавать проблему федераль-
ная власть. Появились у Чочуа союзники в
Госдуме: поняли, что на этом рынке нуж-
ны допуски к профессии, специальная си-
стема налогообложения, логистические

центры, мониторинг. Большинство вопро-
сов, требующих решения, имеют много-
летнюю историю. Но воз и ныне там. До
сих пор остается в силе Устав автомо-
бильного транспорта 1968 года, где про-
писан порядок плановой экономики и за
нарушение – пятирублевый штраф.

«Я оптимист – в ближайшие годы добь-
емся перемен», - скажет мне Чочуа, и в
его южных темных глазах мелькнет весе-
лая искра...

ПО МОСКВЕ НА МАЗе

Был конец мая – в этом году на ред-
кость холодного. Но в тот день выглянуло
солнце. МАЗ Суворова двигался в густом
потоке машин. Они были ниже и не меша-
ли обзору. И я вдруг увидел, как хороши,
как чисты московские дороги. Увидел ра-
дующие глаз и душу цветники на газонах,
свежую зелень деревьев – все иное. И
ощущения – иные. Радостные. Поделился
с Суворовым: «Москва из кабины МАЗа
совсем другая». – «Так ведь сидите вы-
ше», - улыбнулся Суворов.

Выше сидишь – шире обзор. Шире об-
зор – больше видишь. Больше видишь –
острее чувства. Все просто в этом мире...

По Москве надо ездить на МАЗе...

КАЛЬКУЛЯЦИЯ АКАДЕМИКА

- Сейчас работать водителем – одна
нервотрепка, - признается Суворов где-
то в районе Звенигородского шоссе. –
Не за камушки трудимся. Зарплаты нет
– какое спокойствие? Вот мы за 15 ки-
лометров груз везем – 100 рублей пу-
тевка. Интерес к работе пропал. Две
ездки в день – заплатят 350-400 руб-
лей. В месяц должен 22 выезда сделать
– тогда премия пойдет. Не выработал –
голый остался – 100 рублей и все. А как
выработаешь, если не было работы или
день простоял? В премию не попада-
ешь. Вот народ и разбегается.

- Много таких, как вы, водителей ос-
талось?

- В колонне: Якунин, Борисов, Герась-
кин, Красавин, Карпов... Десяток набе-
рется... Молодежь не идет – им давай
легковую. Тяжелые грузы всегда будут.
Мы уйдем, кто возить станет? Наберут
людей из Молдавии, Белоруссии, Украи-
ны. Что для них Москва? Чужой дом...

В 12.00 мы были на Наметкина. Ад-
рес назначения – Газпром.

На въезде меня высадила охрана.
Как террориста – не позволили даже
сумку застегнуть. «За ворота!» - рявк-
нул хмурый охранник.

Вечером позвонил Суворов.
- Только в 15.00 разгрузился. Один

рейс. Время потерял на простоях. На
дорогу мало ушло. Оттуда, правда, не-
много подергался: от Вавилова до Хо-
рошевки заторы. И так каждый день...

Чочуа скажет о Суворове: «Водитель
экстра-класса! Академик своего дела.
Чтобы подготовить хорошего водителя,
нужны годы, десятилетия. Тем более в
Москве – видели, какая ситуация на до-
рогах! У него машина – 25 метров. Какие
нервы надо иметь, чтобы безопасно ез-
дить... Скажу так: в нашей работе и дис-
петчеры, и ремонтники, безусловно, де-
лают общее дело, душу вкладывают. И
управленцы душу вкладывают. Но води-
тель – номер один. Главный человек!..»

Леонид ГОВЗМАН
Фото автора

Суворов открыл кабину МАЗа и сказал: «Извините
за непассажирский транспорт». Карабкаясь, я
пробурчал: дескать, пустяки, в молодости и не на
таких катались. «В молодости неудобств не заме-
чаешь», - резонно заметил Суворов. Я понял: не
зря тащился в такую рань – поездка с водителем
автоколонны № 28 Мосавтотранса Николаем Суво-
ровым будет нескучной...

НЕУДАЧНЫЙ РЕЙС



ПУТЕШЕСТВИЕ 
ИЗ «АНГЛЕТЕРА» 
В «РОССИЮ» 
И ОБРАТНО
Из Питера в Москву представитель

международной компании «Bauer
watertechnology» (Германия) Игорь

Алтабаев привез запорный вентиль, сре-
занный вместе с куском трубы. Когда-то
он красовался в гостинице «Англетер».
Гостиницу, как известно, снесли, а вен-
тиль - вместе с трубой, заросшей соляны-
ми отложениями, накипью, ржавчиной, с
крохотным отверстием для воды, - как не-
кую диковину, сохранили. Мол, смотрите,
до чего может довести коррозия водопро-
водную систему. В общем-то, водопровод-
ная система (большая ее часть) в Москве,
Питере и других российских городах
именно из таких заросших труб и состоит.
И как не исхитряйся при очистке воды, до
потребителя она добирается именно по
таким неблагополучным трубам. Поэтому
из-под крана иногда и ржавчина течет, и
окалина проскочит.

У нас привыкли бороться со следствия-
ми: ставят на кран фильтр - и нет проб-
лем. А надо бы воевать с причиной - кор-
розией. Но фильтр кажется надежней, а
коррозия - непобедимой. На самом деле
это не так: и с коррозией можно бороться,
и вода в чистых трубах будет тоже чис-
тая...

А как, каким образом? Оказывается,
нужно обработать воду с помощью элект-
ромагнитных приборов «Bauers». Прибо-
ры эти тоже из Питера привез Игорь Ал-
табаев на выставку «Экватек-2006». Там
мы встретились и поговорили. Оказыва-
ется, один такой прибор способен спасти
от коррозии трубопровод длиной в кило-
метр. Или внутридомовую сеть высотки.
Или водовод малоэтажного квартала. И
не просто спасти, а сделать воду более
чистой. 

По сути прибор работает как кристалли-
затор. Он провоцирует кристаллизацию
солей, которые осели бы где-нибудь на
стенках труб. Кристаллы улавливаются
фильтром, и вода течет, необремененная
опасными для труб примесями. Плюс еще:
кислород под влиянием электромагнит-
ных волн взаимодействует с железом, об-
разуя ферромагнитную пленку, которая
защищает стенку трубопровода от корро-
зии.

В Петербурге есть примеры, когда по-
добные приборы устанавливали в котель-
ных, на больших предприятиях - там, где
старое оборудование и трубы уже отслу-
жили один срок, а теперь благодаря
«Bauer» служат второй. Но в Москве ситу-
ация немножко другая. Водопроводные
сети получше. И есть аналогичные разра-
ботки. Отечественные. Более дешевые,
хотя и  эффективные. Поэтому Алтабаев
уверен: шансы у немецких технологий в
русской столице неплохие.

В Эстонии, Швеции, Финляндии, Герма-
нии, Англии и США  подобные технологии
прижились давно. По сравнению с тради-
ционными приемами, когда вода обраба-
тывается с помощью химикатов, электро-
магнитный метод сегодня более востребо-
ван. Быть может, в силу того, что там
больше частных домовладений. Частники
заботятся не только о своем здоровье, но
и о «самочувствии» отопительных и водо-
проводных систем, в которые вложили не-
малые средства.

Прибор работает 25-30 лет. То есть ров-
но на такой срок можно забыть о корро-
зии и ремонте труб. Но стоит он около
трех с половиной тысяч евро. Конечно,
рядовому покупателю в России он не по
карману, а вот крупное ТСЖ вполне мо-
жет раскошелиться и установить его на
вводе в дом.

- Вода в Москве более жесткая, чем в
Питере. В ней солей больше, - Алтабаев
кивает на сувенир из «Англетера». - За 10
лет эксплуатации пропускная способность
трубы-восьмидесятки (диаметром 8 санти-
метров. - Н.П.) уменьшилась раз в пять.
Интересно было бы с московской трубой
того же калибра сопоставить, взяв ее, на-
пример, из гостиницы «Россия». Надо бу-
дет попросить у рабочих... 

Не знаю, добыл ли Алтабаев столичный
«сувенир», но интерес у  посетителей вы-
ставки к немецким технологиям был нема-
лый. Подходили, расспрашивали. Только
вот цена... Большинство качали в задум-
чивости головами: «Доллар дешевле!»
Что ж, думайте сами, решайте сами...

Николай ПЕРМЯКОВ
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В ГРЕЦИИ ЕСТЬ ВСЕ, В ТОМ ЧИСЛЕ –
НЕЛЕГАЛЬНЫЕ ИММИГРАНТЫ. 
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Для Москвы инте-
ресным и полез-
ным в этом плане

может стать опыт Гре-
ции. И не только пото-
му, что мы одной веры
и по духу схожи. В на-
шей столице примерно
столько населения,
сколько во всей Греции.

Темпы старения насе-
ления в Греции - самые
быстрые в ЕС. Уже сей-
час, чтобы поддержать
пенсионные фонды, го-
сударство тратит 12,4
процента от националь-

ного валового продук-
та. Если ситуация не из-
менится, то к 2050 году
на это потребуется
вдвое больше бюджет-
ных средств. А казна
пополняется с большим
трудом и сильно зави-
сит от вливаний из
Брюсселя.

Национальная эконо-
мика Греции стала раз-
рушаться после вступ-
ления в ЕС, потому что
местные товары не вы-
держивали конкурен-
ции с европейскими.
Переход на евро, непо-
сильная Олимпиада и
другие факторы вогна-
ли страну в еще боль-
шие проблемы. Инфля-
ция и рост цен вызвали
у населения немалую
панику. Малые пред-
приятия стали убегать
от возрастающих нало-
гов за границу – в со-
седние Болгарию и Ма-
кедонию. Там аренда
помещений - копееч-
ная, и люди готовы ра-
ботать за 75 евро в ме-
сяц. Тогда правительст-
во решило «подоить»
преуспевающих ми-
грантов – повысить им

уставной капитал для
открытия своего пред-
приятия до 60 000 евро
и таким образом сни-
зить конкуренцию для
греков. Потому что в по-
следнее время имми-
грантские магазины,
видеотеки, таверны
росли как грибы после
дождя. По данным ми-
нистерства финансов,
например, китайских
магазинов одежды в
греческой столице уже
более 3 000.

А сколько всего ино-
странцев имеют
в Афинах биз-
нес? Статистика
отвечает: имми-
грантам, кото-
рые объявили
себя предприни-
мателями, было
выдано около 81
000 видов на жи-
тельство. 50 про-
центов из них
это албанцы, 7 –
болгары, 4,2 –

румыны, 2,7 – грузины,
пакистанцы, украинцы,
поляки. Русских так ма-
ло, что они даже в этот
процент не вошли.

Но это те чужестран-
цы, которые живут в
Греции законно. А
сколько нелегальных?
По некоторым подсче-
там, больше миллиона.
На 10 миллионов ко-
ренного населения это
очень много. С одной
стороны, стареющей
Греции без них вроде
бы и не обой-
тись, потому
что среди мест-
ных почти нет
желающих быть
чернорабочими
на стройках и
ф е р м е р с к и х
плантациях, по-
судомойками в тавер-
нах, сиделками возле
лежачих стариков, дом-
работницами… А с дру-
гой – отправляя семьям
на родину в сумме де-
сятки миллионов евро
ежегодно, они выкачи-
вают валюту из грече-
ской экономики. Растет
количество краж, нар-
которговцев, подполь-

ных борделей… Те же
проблемы, что и в Мо-
скве, не правда ли?

Греки ворчат: метлой
их надо гнать из страны.
Полицейские рейды по
отлову нелегалов так и
назывались - «Метла».
Но сегодня десятерых
выдворили на самоле-
тах - завтра уже сотни
лезут через северную
границу по горным
ущельям, даже не боясь

подорваться на проти-
вопехотных минах, кото-
рые лежат там еще со
времен давно прошед-
ших войн. Или на утлых
суденышках пытаются
добраться до греческих
островов по Средизем-
ному морю…

Все чаще в грече-
ском обществе и на те-
левидении вспыхивали

острые дискуссии: а
надо ли бороться с ми-
грацией, особенно пу-
тем отлова и депорта-
ции нелегалов? Ведь
не все так просто. Чер-
норабочий-иммигрант
на стройке, например,
получает 400-600 евро
в месяц. Завтра на его
место берут грека, а
он со всеми налогами
и выплатами в пенси-
онные и другие фонды
обойдется примерно в
полторы тысячи за ме-
сяц. В результате стои-
мость жилья возраста-
ет как минимум на 30-
40 процентов. Такое
жилье становится не-
доступным для греков.
Строительная фирма
его не может продать и
разоряется, процент
безработных в обще-
стве растет. Ту же це-
почку развития собы-
тий без мигрантов
можно проследить и в
сельском хозяйстве,
на строительстве плат-
ных дорог и т.д. Сегод-
ня примерно 12 про-
центов трудоспособно-
го населения Греции –
это иностранцы. Если
в одночасье их выда-

вить из страны, неиз-
бежны коллапс эконо-
мики и галопирующая
инфляция.

А вот на том,
что в стране не
должно быть не-
легалов, сходят-
ся мнения мно-
гих. Почему бы
им не дать раз-
решения на вре-
менное пребы-
вание в стране
и на работу? Пусть
платят налоги, взносы
в пенсионные, меди-
цинские, страховые
фонды - выгодно эко-
номически, и человек
перестает быть изгоем.

Примерно год назад
правительство Греции
устами министра внут-
ренних дел Прокописа
Павлопулоса объявило,
что иммиграцию он из
проблемы превратит в
достоинство страны.
Приняли специальный
закон, согласно которо-
му и начался процесс
легализации тех, кто
въехал в страну до 31
декабря 2004 года и

хоть как-то может это
доказать. Казалось,
праздник пришел и в их
бесправные закоулки!
Но вскоре волна эйфо-
рии спала. Оказалось,
что прежде предстояло
собрать ворох бумаг:
справки из налоговой,
медицинские, страхо-
вые и прочие. А их бес-
платно не дают. Надо
купить марки пенсион-
ного фонда, заплатить
р е г и с т р а ц и о н н ы й
сбор… Короче, прежде
чем подавать заявку в
местный муниципали-
тет на получение вида
на жительство, надо
выложить не меньше
2000 евро. Легко ото-
рвать от заработанного
такую сумму могут
только те немногие, кто
очень хорошо устроил-
ся или кто вращается в
криминальном бизне-
се. Пошли разговоры о
провале такой системы
легализации. Сроки ее
несколько раз продле-
вали. О количестве
эмигрантов, решив-
шихся выйти из тени,
пока не говорит никто.
Желающим легализо-
ваться продолжают вы-

давать справки - мол,
дело на рассмотрении.
Эта бумажка дает пра-
во не прятаться, не бо-

яться полиции и выдво-
рения из страны. А уж
потом (пока не извест-
но, когда) будет засе-
дать специальная ко-
миссия, оценивать, ре-
шать… Главное, счита-
ют здесь, людям дан
шанс узаконить свое
пребывание в Греции.
И цену этого шанса
снижать никто не соби-
рается.

Лидия 
ЧЕРНОШКУР

г. Афины, Греция
Фото автора

На снимке: албанцы в
Афинах косят газоны и

жарят каштаны на
улицах.

ИММИГРАНТ
Многие страны, в том числе и Рос-
сия, сегодня уже не могут обойтись
без миграционного пополнения. Но
даже старушке Европе страшно с
этим примириться.

Интересная статистика: сре-
ди эмигрантов из Малой Азии
и Востока 80 процентов – муж-
чины, а среди украинцев, мол-
даван и выходцев из других
стран СНГ 80 процентов – жен-
щины.

Во всем мире сегодня при-
мерно 130 миллионов человек
являются эмигрантами. Треть
из них – нелегалы. Политиче-
ское убежище беженцам пре-
доставляется все реже. За по-
следние 10 лет только в Сре-
диземном море утонули на ут-
лых суденышках более 5 ты-
сяч искателей лучшей жизни
на чужбине.

По официальным данным
ЕС, в Западной Европе сегодня
проживает без малого 8 мил-
лионов русскоязычных граж-
дан - выходцев из стран быв-
шего Советского Союза.

КОМУ НУЖЕН 
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ЧТО НИ ХРАМ, ТО ЧУДО. НО, ПОХОЖЕ, 
БЕЗ ЧУДА – ПРИ  НАШЕЙ-ТО ИСТОРИИ! – 

ИМ  БЫЛО НЕ ВЫЖИТЬ
Мой храм
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Она кажется маленькой и беспомощной среди вы-
соченных зданий. Но стоит войти за скромную
ограду, как ощущаешь себя в совершенно ином

мире. И уже здесь, на этом крохотном участке москов-
ской земли, кажутся безмерно великими и сам храм, и
церковные помещения вокруг него, и несколько могил,
у которых всегда горят лампадки. И тогда уже весь ос-
тальной мир кажется ничтожным в сравнении с угол-
ком, где живет сама история, неподражаемый символ
крепости веры, стойкости и духовного мужества наше-
го народа.

Однако местность Бирюлево упоминается в истори-
ческих источниках с середины XVIII века. Тогда здесь,
на берегах реки Городянки вдоль Большой Серпухов-
ской дороги, располагалось сельцо Бирюлево. В нача-
ле XX века на 17-й версте от Москвы, близ сельца бы-
ла выстроена железнодорожная станция Бирюлево,
которая стала быстро развиваться. А к апрелю 1912 го-
да здесь соорудили церковь во имя Святого благовер-
ного князя Александра Невского. После революции
молодой совсем храм, как, впрочем, и многие другие
церкви России, ожидали серьезные потрясения. Над
ним нависла опасность быть упраздненным. Для его
сохранения верующие поселка и сельца Бирюлево за-
регистрировали православную общину и заключили
договор с Московским уездным советом о передаче
храма в бессрочное и бесплатное владение общине.
Однако в начале 1924 года Александро-Невский храм
все-таки закрыли, его помещение передали админист-
рации железнодорожной школы. Но прихожане не
сдались. В своем прошении на имя Патриарха Москов-
ского и всея Руси Тихона они писали: «Под влиянием
столь прискорбных событий весьма многие прихожане
стали рассеиваться по разным приходам, но не нахо-
дили для себя нравственного удовлетворения. Это по-
будило нас обратиться к Советской власти за разреше-
нием вновь построить храм на том участке земли, где
находится кладбище». 

И произошло чудо: Президиум Моссовета разрешил
Приходскому совету Александро-Невской церкви вза-
мен ликвидированной построить новую церковь на тер-
ритории кладбища, которое находилось близ железно-
дорожной станции. Деревянную одноэтажную церковь
построили исключительно трудами и на средства прихо-
жан, так как добровольный сбор средств по московским
церквям на сооружение храма был запрещен. Через ка-
ких-то полгода церковь освятили во имя cвятителя Ни-
колая Чудотворца. И почти следом второе чудо: Россия
стонет под гнетом религиозных репрессий, летят со ста-
ринных храмов колокола, а православная община по-
селка Бирюлево в июне 1925 года заключает договор с
Московским уездным советом рабочих и красноармей-
ских депутатов о передаче ей в бесплатное пользование
«деревянного одноэтажного храма с колокольней при
нем, деревянной сторожки и кладбища»...

Храм пережил страшные гонения на церковь, свя-
щеннослужителей и простых верующих, когда оказа-
лись закрыты практически все московские храмы;
репрессии конца 30-х, тяжкие военные годы и оче-
редной период послевоенных репрессий... Не устоял,
когда 1 марта 1956 года от замыкания электрических
проводов случился пожар. Никольский храм сгорел.

Пожарные машины не смогли к нему вовремя подъ-
ехать, а людей гасить огонь не подпустил комсо-
мольский патруль, не позволил спасти ни единой
иконы. Все кресты и деревья возле храма выгорели.
Но не прошло и недели, как под храм приспособили
сторожку. Опять началась служба. Однако властям
необходимо было ликвидировать не только церковь,
но и приход. Каким-то образом жители узнали день
и час приезда комиссии, которая должна зафиксиро-
вать отсутствие храма и, как следствие, отсутствие
прихода. Собрались мужики с топорами по всей же-
лезной дороге. Пригнали вагон с лесом. Женщины
волоком притащили бревна от путей к сторожке на
кладбище. За ночь всем миром поставили сруб и ук-
репили стропила. Утром прибыла комиссия и вынуж-
дена была констатировать, что строение существует.
Так вот, чудом Господним и усердием православных
был спасен храм и сохранен православный приход.
Иконы для церкви передали верующие из окрестных
подмосковных деревень. Иконостас собрал худож-
ник-реставратор Вячеслав Андреевич Рыбаков из ча-
стей, которые удалось найти в недействующих хра-
мах. И 22 декабря 1957 года, в день праздника ико-
ны Божией Матери «Нечаянная Радость», новый де-

ревянный храм был торжественно освящен, как и
прежний, во имя святителя Николая Чудотворца. В
1959 году в храме устроили приставной престол во
имя Покрова Божией Матери.

В 70-е годы при застройке микрорайона Бирюлево
Западное Бирюлевское кладбище было уничтожено:
могилы частично вырыты, остальные сравнены с зем-
лей, убраны надгробия и ограды. Но надмогильные де-
ревья образовали рощу, часть которой оказалась вну-
три многоэтажной жилой застройки. Во дворе этих до-
мов и оказался храм, а несколько могил - за оградой
на проходном месте. Отец Василий Моисеев, настоя-
тель храма, выхлопотал разрешение перезахоронить
прах нескольких человек на территории при церкви.

Сегодня храм Святителя Николая в Бирюлеве - един-
ственная церковь на гигантский жилой массив. Здесь
не только окормляются духовно, но порой и просто
кормятся, одеваются-обуваются в собранную прихо-
жанами одежду бездомные, беженцы, бывшие заклю-
ченные...

Уже несколько лет существует проект нового храма
на территории района Бирюлево Западное, православ-
ного детского сада, гимназии и воскресной школы. В
новом храмовом комплексе планируются мастерские:
швейная, музыкальная, изобразительная, реставраци-
онная... Будут созданы и новые общественные столо-
вые, медпункты, склады одежды, обуви, продуктов,
пункты санобработки, ночлежки, богадельни. «Нет сей-
час более важной и более ответственной задачи, чем
миссионерская и духовно-просветительская работа!» -
говорит Святейший Патриарх Московский и всея Руси
Алексий II. И храм Николая Чудотворца в Бирюлеве с та-
кими задачами непременно справится. Ну просто не мо-
гут все эти замечательные идеи не реализоваться. Не-
возможно, чтобы у храма с таким удивительным про-
шлым, с такой удивительной историей что-то бы не по-
лучилось. С Божией ли, с нашей ли с вами помощью!..

Андрей МАЛИНКИН

Город Цетинье расположен
на юге Черногории, в ка-
ких-нибудь нескольких де-

сятках верст от Адриатического
моря. В этом небольшом городе
есть древний монастырь, в сте-
нах которого находится духов-
ная семинария. В здешнем хра-
ме и хранится величайшая свя-
тыня православия - десная рука
Предтечи и Крестителя Господ-
ня Иоанна.

Какие пути Промысла Божия
привели ее сюда? Как случилось,
что именно этот маленький юж-
ный город дал ей приют?

После усекновения беззакон-
ным царем Иродом главы свято-
го Иоанна Предтечи его тело бы-
ло погребено учениками близ
могилы пророка Елисея в знаме-
нитом самарийском городе Сева-
стии. Когда святой апостол и
евангелист Лука, проповедуя
Христа и обходя многие города и
страны, пришел в Севастию, на-
мереваясь отправиться  отсюда
на родину, в город Антиохию, ему
пришла мысль взять с собою те-
ло святого Иоанна, которое было
цело и нетленно. Осуществить
намерение оказалось непросто:
жители Севастии горячо почита-
ли Крестителя Господня и не хо-
тели расстаться с его мощами.
Единственное, на что они согла-
сились, - отделить десную руку
святого Иоанна, которая крести-
ла Господа нашего Иисуса Хри-
ста. Ее-то и принес апостол Лука
в город Антиохию.

Прошло несколько веков.
Римский престол занял импера-
тор Юлиан Отступник, который
отрекся от Христа и кланялся
идолам. Терзая Церковь Божию,
он предавал христиан лютым му-
чениям. Не щадил даже умер-
ших: останки святых, пострадав-
ших за веру, вынимал из гробов
и сжигал, а храмы Божии разру-
шал до основания.

Дыша яростию и злобой, импе-
ратор явился в Антиохию. Узнав об
этом, верующие поспешили спря-
тать десницу Иоанна Крестителя в
городской башне. Не найдя ее,
разгневанный император послал
гонца в Севастию с приказом тело
Крестителя сжечь, а храм предать
разрушению, что и было исполне-
но, как сообщают церковные исто-
рики Никифор Каллист и Кедрин.

Однако блаженный Семион
Метафраст свидетельствует
иное. По его словам, иерусалим-
ский патриарх, узнав о намере-
нии Юлиана, тайно взял мощи
Иоанна Крестителя из гроба,
отослал их на сохранение в Але-
ксандрию, а вместо них положил
кости какого-то человека, кото-
рые и были сожжены.

Вскоре Юлиан Отступник по-
гиб на войне с персами. Христи-

ане снова принесли руку Иоанна
Предтечи в храм, где около нее
совершалось много удивитель-
ных чудес. Вот одно из них.

Около Антиохии гнездился
большой страшный змей, кото-
рому язычники поклонялись и
ежегодно приносили жертву.
Для жертвы избиралась непо-
рочная девица, которую змей
пожирал. Однажды жребий пал
на дочь благочестивого и сми-
ренного христианина. Он горячо
молил Иисуса Христа и Иоанна
Предтечу об избавлении дочери

от лютой смерти. В день, когда
должно было состояться жерт-
воприношение, христианин, по-
ложив в карман несколько золо-
тых монет, пришел в храм, где
находилась рука святого Иоан-
на. Совершая поклоны перед
ковчегом, он как бы нечаянно
просыпал на пол золотые моне-
ты. Ключарь бросился подни-
мать их. Воспользовавшись мо-
ментом, христианин, лобзая
святыню, откусил зубами кон-
чик мизинца и поспешил выйти
из храма.  В полночь христианин
с дочерью явился к пещере.
Многочисленные зеваки запол-
няли трибуны, ожидая кроваво-
го зрелища. От горящих факе-
лов было светло, как днем. Ког-
да из пещеры, издавая шипение,
показалось чудовище,  христиа-
нин бросил в пасть змея кончик
мизинца, принадлежащий свя-
тому Иоанну. И в ту же секунду
змей сдох. Христианин и его
дочь с ликующими лицами воз-
носили хвалу Иисусу Христу  и
святому Иоанну Предтече. А
язычники, уверовав во Христа и
приняв Святое Крещение, при-
соединились к истинной право-
славной Церкви.

Утекло немало времени, и вот
- по попущению Божию - Антио-

хия оказалась во власти арабов.
Благочестивые византийские
цари много раз пытались вызво-
лить честную руку Иоанна Пред-
течи из плена, но это им никак
не удавалось. И все же в 959 го-
ду, в правление императора
Константина Порфирородного,
святыня была спасена. Прои-
зошло это так.

В Антиохии жил диакон по
имени Иов. Он стал служить в
том храме, где находилась дес-
ная рука Иоанна Крестителя.
Будучи человеком общитель-

ным, Иов подружился с сосудо-
хранителем, в ведении которо-
го была святыня. Однажды диа-
кон устроил большой пир, сре-
ди приглашенных был, конеч-
но, и его новый друг. Вино ли-
лось рекой, а когда сосудохра-
нитель, опьянев, уснул, Иов, от-
крыв ковчег, взял десную руку
Иоанна Крестителя и под по-
кровом ночи покинул город.
Хранимый молитвами святого
Иоанна, диакон вскоре прибыл
в Халкидон.

Весть о прибытии драгоцен-
ной святыни с быстротой мол-
нии распространилась по городу
и достигла Константинополя.
Император отправил в Халкидон
собственный корабль. Весь Кон-
стантинополь, от мала до велика,
высыпал на берег. Император,
его приближенные и весь верую-
щий народ встречали как бы са-
мого Иоанна Крестителя, неви-
димо сшедшего с неба...

Канули в Лету еще пять веков,
и Константинополь пал под нати-
ском турок. Султан Магомет Вто-
рой приказал положить руку Ио-
анна Крестителя (вместе с други-
ми христианскими святынями) в
свою сокровищницу.

Когда кончились крестовые
походы, на острове Родос посе-

лились члены ордена иоаннитов.
Орден находился в зените своей
силы и могущества. А султан,
чтобы обрести их расположение,
подарил магистру ордена Петру
Обюсону десную руку Иоанна
Крестителя.

В 1798 году оккупировал ост-
ров Наполеон Бонапарт. Членов
ордена беспокоило только одно -
как уберечь святыни от надруга-
тельств? Взоры иоаннитов обра-
тились на север, к православной
России: они предложили импе-
ратору Павлу стать магистром их

ордена. Русский государь согла-
сился (это произошло 29 ноября
1798 года). И благодарные рыца-
ри решили подарить России
свои великие святыни - десную
руку Иоанна Крестителя, частицу
Животворящего Креста Господня
и чудотворную икону Филерм-
ской Божией Матери.

12 октября 1799 года в десять
часов утра из Гатчины по направ-
лению к Ингебургу, куда должны
были прибыть святыни, выехали
император со своей семьей, ду-
ховенство и многочисленная
свита. Встреча произошла у так
называемых Спасских ворот. От-
сюда торжественная процессия
направилась в Гатчинский дво-
рец. Впереди крестным ходом
шло духовенство, за ним ехала
празднично украшенная дворцо-
вая карета, в которой на пунцо-
вой бархатной подушечке, за-
ключенной в ковчег, покоилась
десная рука Иоанна Крестителя.
За каретой шел государь импе-
ратор в полном облачении маги-
стра Мальтийского ордена...

Когда торжественный кортеж
приблизился ко дворцу, Госу-
дарь сам взял ковчег с десницей
Иоанна Крестителя и с пением
тропаря внес его в придворную
церковь. Частица Животворяще-

го Креста Господня и образ Бо-
жией Матери заняли свои места
рядом с ним. Для первых двух
святынь были изготовлены чу-
десной работы золотые ковчеги,
украшенные бриллиантами, а
для чудотворной иконы - доро-
гая риза.

Наступил 1917 год. Государы-
ня Мария Федоровна, мать импе-
ратора Николая Второго, поки-
дая Россию, увезла на свою быв-
шую родину, в Данию, все три
святыни. После ее кончины
(1928 год) ее дочери - великие
княгини Ксения и Ольга - переда-
ли их митрополиту Антонию
(Храповицкому), который, эмиг-
рировав из большевистской Рос-
сии, жил в Сербии. Он в свою
очередь передал их сербскому
королю Александру, сестра кото-
рого была замужем за племян-
ником царя Николая Второго и
чудом избежала расстрела вме-
сте с царской семьей. Этим ак-
том митрополит Антоний выра-
зил искреннюю благодарность
всех без исключения русских
эмигрантов, нашедших приют в
дружественной Сербии. В начале
Второй мировой войны сербский
король Петр II Карагеоргиевич и
Патриарх Гавриил перенесли
святыни в Острогский мона-

стырь (Черногория). После дол-
гих скитаний они и обрели покой
в монастыре святого Петра Це-
тинского.

Иисус Христос сказал об Ио-
анне Предтече: «Сей есть, о ко-
тором написано: вот, Я посылаю
Ангела Моего пред лицом Тво-
им, который приготовит путь
Твой пред Тобою» (Лк. 7,27). Вот
задача, которая стояла перед
великим пророком тогда, в вет-
хозаветные времена, и эта же
задача стоит перед ним и сей-
час, в начале двадцать первого
века. Россия (так же, как и Сер-
бия) снова нуждается, как и де-
сять веков назад, в духовном
обновлении - не будем закры-
вать глаза на то, что абсолютное
большинство нашего народа не
воцерковлено, а многие русские
люди даже не знают, крещены
они или нет.

Приехав в Черногорию и при-
кладываясь к величайшей свя-
тыне, мы молились святому Ио-
анну о России и Сербии и упова-
ли на то, что он приготовит путь
Господу, прямыми сделает рос-
сийские и сербские стези для
Него.

Николай КОКУХИН
Фото автора

Цетинье - Белград - Москва

В Россию из Черногории прибыла одна из величайших свя-
тынь православного мира – десница святого Иоанна Предтечи.
Этой рукой он крестил в Иордане Господа нашего Иисуса Хри-
ста. Святыня пробудет в нашей стране около двух месяцев.
Кроме Москвы, она побывает в Санкт-Петербурге, Ростове-на-
Дону, Саратове и других городах, а также на Украине и в Бело-
руссии. А мне выпала радость видеть святыню там, где она на-
ходится постоянно - в городе Цетинье.

ДЕСНИЦА,
КРЕСТИВШАЯ ГОСПОДА

(ИЗ ЗАПИСНОЙ КНИЖКИ  ПАЛОМНИКА)

Станция Бирюлево-Товарная Павелецкой железной дороги. От пер-
рона в глубину жилых массивов ведет тропинка. Арка в огромном
двенадцатиподъездном доме. За ней - сказка. Во дворе, в окруже-
нии безликой и бездушной серой бетонной архитектуры образца
массовой застройки 70-х годов, среди небольшой рощицы елей и
берез - деревянная церковь Святителя Николая Чудотворца.

СИМВОЛ ВЕРЫ
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БИОГРАФИЯ СТРАНЫ - 
ЭТО НЕ ТОЛЬКО ОФИЦИАЛЬНЫЕ СОБЫТИЯ И ДОКУМЕНТЫ.
ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО БИОГРАФИИ ЛЮДЕЙ, 
ИХ ДЕЛА И СУДЬБЫ

След в истории
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Иногда на железнодорожном переезде, что в Пе-
ределкине, наблюдаю необычную и весьма
странную картину. Когда опущен шлагбаум  в

ожидании поезда, то  даже шестисотые «мерседесы»
останавливаются. Тут же из автомобиля сопровожде-
ния выскакивают охранники и становятся у дверей ма-
шины хозяина. Это телохранители. По крайней мере,
именно так их называют сегодня.

Полвека назад они именовались иначе. Официально
- «офицеры МГБ», но те, кого они охраняли, называли
их «духами». Мол, должны быть невидимыми и не-
слышимыми, но рядом присутствовать всегда...

В свое время, 26 марта 1949 года, И.В. Сталин под-
писал очередное  постановление, касающееся Атомно-
го проекта. В нем,  в частности, говорилось:

«1. Поручить Министерству государственной безо-
пасности СССР (т. Абакумову):

а) организовать оперативно-чекистское обслужива-
ние, а также охрану сотрудниками МГБ СССР академи-
ка Алиханяна А.И., академика Семенова Н.Н. и член-
корреспондента Александрова А.П.

Установить штат сотрудников МГБ СССР по охране и
оперативно-чекистскому обслуживанию указанных на-
учных работников в 9 человек (по 3 сотрудника МГБ
СССР на каждого)...».

Документ весьма любопытен. Из него ясно, что для
каждого «духа» из МГБ рабочий день должен быть не
более 8 часов – охрана ведь должна быть круглосуточ-
ной! И еще: оказывается, трудовое законодательство
нарушалось уже несколько лет, так как у Курчатова,
Харитона, Кикоина и Арцимовича было всего по два
охранника. Этим же постановлением предусматрива-
лось исправить  ошибку – теперь и у них было по три
«духа».

Кстати, придуманное, кажется, Игорем Васильеви-
чем Курчатовым название сотрудников МГБ их не оби-

жало, потому что они отвечали не только за жизнь сво-
их подопечных, но и за их «духовное состояние».
Именно это имелось в виду, когда они обеспечивали
«оперативно-чекистское обслуживание».

В 50-е годы «духи» исчезали постепенно: ученые от-
казывались от них. Однако некоторые чекисты на-
столько тесно «срослись» со своими шефами, что ос-
тавались у них референтами и помощниками после то-
го, как охрана была официально отменена.

«Духи» у академика А.П. Александрова появились в
1948 году. Днем и ночью его охраняли по очереди
старший лейтенант, капитан или майор НКВД. Они все-
гда были рядом, и оттого Анатолий Петрович  чувство-
вал себя неуютно. В свободное время он привык об-
щаться с друзьями, ездить на охоту и рыбалку, органи-
зовывать шашлычки, просто расслабляться. Однако
теперь все стало иначе: «духи» писали свои отчеты о
каждой встрече, а потому каждый из друзей попадал
под бдительное око органов. 

Да и сам А.П. стал намного осторожнее. Своим
близким он постоянно напоминал, что дом прослу-
шивается, а потому никаких «политических» разго-
воров вести не следует. Спустя много лет, когда, ка-
залось бы, сталинские времена остались в далеком
прошлом, Александров позволял себе откровенни-
чать лишь где-то в лесу, на берегу реки, вдали ото
всех. Даже с сыном делился своими воспоминания-
ми за пределами дома.

К «духам» он так и не смог привыкнуть за те десять
лет, что они были рядом... В отличие, к примеру, от Кур-
чатова, который по-прежнему вел себя так, будто их не
было вовсе. Однажды в жаркий день на полигоне он
пригласил своих коллег на заплыв по реке. Многие тут
же составили ему компанию, однако вскоре отстали от
Игоря Васильевича, так как он превосходно плавал.
Курчатов плыл по реке, а остальные шли по берегу. В

том числе и «духи», которые обязаны были быть рядом
со своим шефом. После этого случая Игорь Василье-
вич называл их слабаками. Это единственное, о чем
«духи» не доложили своему начальству.

А история одного из «духов» академика Н.Н. Семе-
нова поистине уникальна: ему суждено было отпра-
виться в Стокгольм на вручение Нобелевской премии
шефу! Кстати, вместо дочери ученого.

Церемония вручения премии, как обычно, была на-
значена на 10 декабря 1956 года. Из рассказа дочери
академика Н.Н. Семенова: «После присуждения Нобе-
левской премии зашел, конечно, разговор, кто будет
сопровождать папу. Папа сказал, что, кроме мамы, он
может взять с собой одного из детей. Кроме меня был
еще старший брат, старше на три года. Я тогда училась
в Гнесинском музыкальном институте. Понимая, что о
двух речи быть не может, папа выбрал меня. Я окры-
лилась... В Швецию было направлено сообщение, что
с папой приедут жена и дочь.

И вдруг вечером приходит папа и сообщает, что
ему не посоветовали брать меня с собой. Опустошен-
ность почувствовала страшную. Подумала про себя,
как же папа не сумел уговорить кого надо. Объяснять
ничего не стал. Может, ему что и сказали, но мне ни-
чего не говорил...»

А что мог сказать Николай Николаевич дочери?!
Он попытался через МИД, через президиум Акаде-

мии наук убедить высшее руководство страны, что в
Стокгольм надо ехать всей семьей и с друзьями, -
мол, так принято в цивилизованном мире. Но хотя
шел уже 56-й год, наступала «оттепель», тем не ме-
нее никто не смел покушаться на законы ведомства
Берия. Сам шеф «секретной империи» был расстре-
лян три года назад, однако ведомство его властвова-
ло в стране. И первому советскому лауреату Нобе-
левской премии недвусмысленно намекнули, что ес-
ли он будет слишком настойчив в своих требованиях,
то и сам не поедет в Стокгольм – все-таки он один из
участников Атомного проекта. А вдруг он останется
за границей навсегда?! Нет, пусть уж дочь и сын ос-
танутся в Москве заложниками...

Семенов вынужден был смириться.
Из воспоминаний дочери:
«Мама с папой поехали не одни. Их сопровождали

старый друг  папы, один из первых его учеников по
Ленинградскому физико-техническому институту,
академик Кондратьев,  и Павел Семенович Костиков,
считавшийся секретарем папы, а на самом деле
бывший его охранником: тогда такие секретари были
у всех академиков, занимавшихся секретными рабо-
тами. Что касается меня, то на любые мероприятия
родители получали три приглашения, то есть включая
меня. В нашем нобелевском альбоме есть фотогра-
фия, снятая в Концерт-холле во время церемонии
вручения премий. На ней мама сидит в одном ряду с
семьями других нобелевских лауреатов, а слева от
нее  видно пустующее кресло. Место это предназна-
чалось для меня. Версию же, которую родители изла-
гали при вопросах, заключалась в том, что дочь учит-
ся в музыкальном институте, а там как раз в декабре
идут экзамены...»

Николай Николаевич Семенов не любил рассказы-
вать об этой истории. Ему было стыдно за унижения,
которые пришлось испытать ему и близким в самый
счастливый год его жизни.

Тяжелее всего было академику Зельдовичу. Вот уж
кому «духи» мешали в личной жизни! Как известно,
Яков Борисович любил и умел ухаживать за женщи-
нами. Обычно это делается без свидетелей, но «духи»
сопровождали академика всегда и везде, а потому он
проявлял чудеса изобретательности, чтобы избавить-
ся от них хотя бы на время. И весьма часто это ему
удавалось. Немало легенд и анекдотов сложили кол-
леги по этому поводу. Зельдович слушал эти расска-
зы о себе с удовольствием, хохотал от души, но нико-
гда не подтверждал, как и не опровергал их! 

...Сейчас «духи» ученым не нужны, но  выясни-
лось, что в них нуждаются те, кто руководит компа-
ниями, банками и прочими учреждениями, где «де-
лаются деньги». Неужели именно так возвращается к
нам прошлое?!

Владимир ГУБАРЕВ

Была выдвинута смелая по то-
му времени идея: забросить
полярников к Северному по-

люсу и в условиях длительного
пребывания их на дрейфующей
льдине исследовать поведение Ле-
довитого океана, проверить воз-
можность обитания человека в
экстремальных условиях.

Советские люди видели Арктику
частью своего дома, но каждый
рейд, поход, полет в ее глубины
требовал самой тщательной под-
готовки. И поэтому, когда
О.Ю. Шмидт доложил правитель-
ству об экспедиции И.Д. Папанина,
ему ответили: необходима воз-
душная разведка высокоширотных
районов, проверить все. Все - это
значило палатки, печь, нарты, про-
довольственный рацион, одежду,
техническое обеспечение. И еще
предстоял выбор базового лагеря,
откуда можно было бы всегда ока-
зать помощь исследователям.

- В неведомую дорогу уходили
на двух самолетах, - вспоминал в
беседе со мной известный поляр-
ный авиатор, заслуженный штур-
ман СССР В.И. Аккуратов. - Первый
вел М.В. Водопьянов, он же и ко-
мандир звена. Второй - В.М. Махот-

кин. Бортмеханиками были Ф. Бас-
сейн, Л. Ивашина, а радистом
С. Иванов. Навигатором - я.

Увидишь те самолеты на фото-
графиях - сердце сжимается: от-
крытым, легким машинам надле-
жало пройти чуть ли не до самого
полюса. Переоборудовали их, как
могли, насколько позволяла конст-
рукция, утеплили. Чтобы четко вы-
делялись они на белом фоне, раз-
рисовали в красно-зеленые цвета.
Пришлось, как ни крути - самолет-
то транспортный! - подвесить нару-
жу запасные винты, нарты, лыжи...

- Цыганский табор, да и только! -
говорил Аккуратов. - Полетели. В
Архангельске самолеты «переобу-
ли» - заменили колеса на лыжи.
Многие зарубежные авиаторы посе-
щали до нас высокие широты, и все
были едины во мнении: посадка на
дрейфующий лед невозможна. Осо-
бенно категорично высказывались
Амундсен и Нобиле, проникшие на
дирижабле «Норге» в неведомую
Арктику: забудьте об этом. Мы при-
держивались иной точки зрения, и
по Ледовитому океану первыми
пробежали наши самолеты.

А вот что писал один из спутни-
ков великого норвежца и итальянца

по дирижаблю «Норге»: «Глядя
вниз из кабины, нам казалось, что
мы находились над дикой обла-
стью, покрытой снегом, где какие-
то великаны боролись со льдина-
ми. И мы были уверены, что на бор-
ту корабля даже наиболее склон-
ные к приключениям люди были
счастливы, что летят, а не принуж-
дены форсировать этот путь, бо-
рясь с ледяными баррикадами».

Задач было много. Проверить
средства радионавигации - работа-
ют ли магнитные компасы в высо-
ких широтах. Посмотреть, есть ли
подходящие, надежные льдины для
лагеря. А летели они по маршруту
Москва - Архангельск - Нарьян-Мар
- Амдерма - пролив Маточкин Шар
и мыс Желания на Новой Земле -
бухта Тихая на острове Гукера - ост-
ров Рудольфа. Даже по нынешним
временам, с сегодняшней техникой
- перелет сверхсложный.

- До Тихой, где располагалась
полярная станция, добирались две
недели, - отметил Валентин Ивано-
вич, - но по тем годам и то хорошо.
Как бы ни пуржило, как бы ни на-
крывало нас облаками, мы одной
машиной достигали восемьдесят
третьего градуса северной широ-
ты. А базу выбрали на острове Ру-
дольфа, куда должны были про-
биться со всем необходимым для
папанинцев ледокольные парохо-
ды «Герцен» и «Русанов».

Кстати, на Рудольфе, когда Ак-
куратов с известным советским
летчиком Ильей Мазуруком обес-
печивали безопасность дрейфа па-
панинцев, мой собеседник нашел
весло, принадлежавшее экспеди-
ции американца Фиалы, поход ко-
торого к Северному полюсу финан-
сировал миллионер Циглер.

- Посмотри-ка, - Валентин Ива-
нович указал на четкую выжжен-
ную на весле надпись: «Полярная
экспедиция Циглера».

Остров Рудольфа, лежащий все-
го в каких-то 900 километрах от ма-
кушки Земли, иностранцы называ-
ли островом Отчаяния, или попро-
сту - проклятым местом. Следы экс-
педиции Фиалы Аккуратов и его
спутники обнаружили примерно в
километре от своей стоянки - в бух-
те Теплиц-бай. Осторожно начали
раскопки. Нашли типографию - вот
где выходила первая в Арктике газе-
та «Полярный орел»! Были и склад
с продовольствием, и механическая
мастерская, и большая аптека. Все
это уже пожирал ледник.

- Снаряженность отличная, и
тем не менее...

- И тем не менее, - рассказывал
Аккуратов, - американцы, пробыв-
шие на острове длительное время
в самом начале двадцатого столе-
тия, добраться до полюса не суме-
ли. Но сделать им, надо признать,
на Земле Франца-Иосифа удалось
многое: обследовали мелкие ост-
рова вокруг Рудольфа, вели ме-
теорологические и гидрологиче-
ские наблюдения, магнитную
съемку, изучали живой мир.

...Кто хоть однажды побывал
дома у Аккуратова, сохранил в па-
мяти обстановку его небольшого
кабинета. Здесь ты в полной мере
окунался в обстановку Арктики:
старые навигационные карты, сек-
стан тридцатых годов, охотничьи
ножи, богатая библиотека по исто-
рии полярных путешествий на раз-
ных языках, палица из моржового
клыка... И вещи, оставленные аме-
риканцами на Рудольфе и извле-
ченные Валентином Ивановичем

из-подо льда. Весло. Плитка пре-
красно сохранившегося шоколада.
Два почтовых конверта с той же
пометкой: «Полярная экспедиция
Циглера». Табак для трубки в ме-
таллической коробке, который
вплоть до своих последних дней,
несколько десятилетий подряд ку-
рил в ночь под Новый год леген-
дарный Аккуратов.

- А это что за флакон? - спросил
я его, держа ампулу с прозрачной
жидкостью.

- Видишь, игла - хирургическая,
шелковая нить. Очевидно, в спир-
те. А вот, посмотри, список участ-
ников экспедиции на гербовом

бланке, где названы поименно по-
лучившие ром.

И еще одна находка - блокнот, в
котором масса всевозможных зна-
ков, ничего не значащих для несве-
дущего: сердце, крест, обозначения
игральных карт - треф, бубен, пик...

- Этими знаками помечали боч-
ки, ящики, мешки, где хранили
разную снедь, снаряжение.

Последнее: фотография моги-
лы участника экспедиции Сигурда
Майера. Самой северной могилы
на земле.

- Готов, - говорил незадолго до
своей смерти Аккуратов, - если это
заинтересует американцев, пере-
дать все вещи им. Знаю, как доро-
га любая арктическая реликвия:
ведь каждая дорога к полюсу в
прошлом - величайший подвиг.

Русские всегда были в авангар-
де освоителей Арктики, хотя и кла-
ли головы на пути к неведомому.
Вспомним Седова, Брусилова, Ру-
санова... Нелегко дались и те поле-
ты на самолетах Поликарпова - не-

даром двукрылую машину выста-
вили на площади Дзержинского в
1936 году. С радиомаяком, устано-
вленным на мысе Желания, кото-
рый предназначался в «поводыри»
самолетам, ничего не вышло -
применяли астрономические ком-
пасы. Однажды в облаках потерял-
ся Водопьянов. Он едва дотянул
(это стало известно после) до не-
знакомого острова на Земле Фран-
ца-Иосифа, где и сел. Ждали его
на мысе Желания пять дней.

- Были приключения и посерь-
езнее, - делился Валентин Ивано-
вич. - Идем с ЗФИ домой, Шмидт
торопит с возвращением - экспе-
диция на контроле у Сталина. И
вдруг - а мы всего-то оторвались
от берега километров на сто пять-
десят - от хвоста машины Водопь-
янова повалил черный дым. Само-
лет резко развернулся, чтобы до-
тянуть до бухты Тихой. Мотор
стрелял, чихал, но ребята все-таки

сели. Махоткин плюхнулся на лед
следом, и тут в какую-то колдоби-
ну провалилась одна лыжа. Маши-
на перевернулась, людей выброси-
ло в снег. У Водопьянова разрушен
коленчатый вал двигателя, второй
самолет развалился вовсе.

Что делать? И авиаторы 48 ча-
сов кряду собирают из двух само-
летов один. Махоткин и Ивашина
остаются на полярной станции, до-
жидаясь пароходов, а остальные
летят в Москву. Задание прави-
тельства выполнено.

...Приближался 1937 год. Герои-
ческая эпопея папанинцев скоро
заполнит страницы всех газет ми-
ра. А москвичи шли на площадь
Дзержинского, чтобы взглянуть на
самолет, который был разведчи-
ком одной из самых знаменитых
полярных экспедиций.

Владимир ЧЕРТКОВ,
почетный полярник СССР

Фото из архива моего друга
Валентина Ивановича

АККУРАТОВА

ТЕНЬ НА ЯСНЫЙ ДЕНЬ

К 70-летию папанинской экспедиции

Семьдесят лет назад на площади Дзер-
жинского в Москве был выставлен для
обозрения самолет СССР-Н-127. На этой
одномоторной машине авиаконструктора
Поликарпова советские летчики совер-
шили первый разведывательный высоко-
широтный полет. Целью экспедиции, на-
чавшейся летом 1936 года, была подго-
товка к организации станции «Северный
полюс-1».

ОХРАНЕННЫЕ ЛЬДАМИ
ТАЙНЫ,



ЧЕТЫРЕ СБОКУ...
Поздним вечером в ОВД района Юж-

ное Тушино пришла взволнованная жен-
щина. Она сообщила, что несколько ми-
нут назад на улице Фабрициуса на нее
напали четверо преступников и отняли
сумочку, в которой лежали деньги, доку-
менты и мобильный телефон.

Дежурный отдела милиции немедлен-
но оповестил о случившемся все патру-
ли, сообщив приметы преступников и
место, где было совершено нападение. И
вскоре сотрудники патрульно-постовой
службы Юрий Рябичев и Александр Тро-
фимов по приметам задержали подозре-
ваемых. Когда их доставили в отдел ми-
лиции, выяснилась любопытная подроб-
ность. Все задержанные оказались глу-
хонемыми инвалидами II группы - уча-
щимися специализированных учебных
заведений.

Сотрудникам милиции стоило боль-
ших трудов «разговорить» немых подоз-
реваемых. Для этого пришлось пригла-
сить сурдопереводчика. С помощью спе-
циалиста удалось узнать и о других
«подвигах» банды глухих налетчиков.
Выяснилось, что незадолго до грабежа
они избили и ограбили в подъезде дома
на улице Фомичевой пятидесятитрехлет-
нюю женщину. Разбойники действовали
с особым цинизмом. Сначала они брыз-
нули жертве в лицо жидкостью из газо-
вого баллончика, а затем ударили жен-
щину по голове. Добычей подонков стал
мобильный телефон и небольшая сумма
денег.

Сейчас трое из группы задержаны,
четвертый участник преступлений разы-
скивается милицией. Возбуждено уго-
ловное дело по статье 162 УК РФ (раз-
бой), максимальное наказание по кото-
рой достигает 15 лет лишения свободы.

РОКОВОЙ ЗВОНОК
Очередное преступление, связанное с

мобильным телефоном, раскрыто ра-
ботниками милиции УВД на Московском
метрополитене. На этот раз жертвой гра-
бежа стала тридцатилетняя женщина.
Она встречалась на станции метро «Вы-
хино» с подругой. Но та задерживалась,
и дама решила позвонить и напомнить о
договоренности.

Женщина завершила разговор, и, ко-
гда прятала телефон в сумочку, к ней
подбежал молодой человек, вырвал мо-
бильник и бросился наутек. Жертве уда-
лось запомнить приметы грабителя, и
она сообщила их в дежурную часть отде-
ла милиции. Через несколько часов по-
лучившие ориентировку сотрудники пра-
воохранительных органов задержали по-
дозреваемого в грабеже.

- Задержанный оказался гостем из
Ростовской области, - рассказал началь-
ник 5-го отдела милиции УВД на Москов-
ском метрополитене Юрий Азаров. - Ему
двадцать три года, он нигде не работает,
и мы предполагаем, что вышеописанный
эпизод не первый в его жизни. В отно-
шении подозреваемого возбуждено уго-
ловное дело по статье «грабеж».

А ПОУТРУ ОНА
ПРОСНУЛАСЬ

История умалчивает о том, почему мо-
лодые люди оказались в квартире жи-
тельницы 14-го микрорайона Зеленогра-
да. Сотрудникам милиции женщина объ-
яснила, что доверяла гостям. Ее дети вы-
росли вместе с молодыми людьми. По-
сидев с ними за столом - дело было в
один из праздничных дней, - дама ушла
спать, так как знала, что скоро с работы
вернутся дети. Утром, когда женщина
проснулась, она обнаружила пропажу
дорогостоящей электроники. Подсчитав
убытки, дама сообщила в милицию об
исчезновении ценностей на сумму 50 ты-
сяч рублей.

Вскоре участковый уполномоченный
милиции Сергей Сторублев задержал по-
дозреваемых по месту их жительства.
Выяснилось, что кражу совершили 
22-летний молодой человек и его 17-лет-
няя сестра. Они дождались, когда жен-
щина уснет, и вынесли из дома всю аппа-
ратуру. Преступление было раскрыто так
быстро, что воры даже не успели сбыть
краденое. Позже жулики признались в
других прегрешениях. Незадолго до это-
го они украли из игрового клуба мобиль-
ный телефон, а также вытащили из авто-
мобиля магнитолу. Возбуждено уголов-
ное дело, ведется следствие. 22-летний
молодой человек взят под стражу.

17Правопорядок
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НЕ ХОДИТЕ, ДЕВУШКИ,
НА ТУЛЬСКУЮ ГУЛЯТЬ

Сообщение о разбое и изнасиловании
девушки было получено в самом начале
рабочего дня. Волею случая сотрудник
уголовного розыска Максим Иванов на-
ходился буквально по соседству с мес-
том преступления. Услышав по рации о
случившемся, оперативник уже через
несколько минут звонил в дверь потер-
певшим.

Жертва еще не успела прийти в себя.
На ее руках и ногах виднелись темные
полосы - следы от телефонного шнура,
которым извращенец связывал жертву.
Ее подруге повезло, она не пострадала.
Девушка спала в соседней комнате и уз-
нала о происшедшем позже.

А началось все с приятного знакомства
в развлекательном центре «Ролл-Холл»
на Тульской. Две подруги пришли туда
после работы, чтобы потанцевать и от-
дохнуть. Ничего необычного не происхо-
дило... Вскоре к ним подошел симпатич-
ный парень: высокий, зеленоглазый, с
подкрашенными по нынешней моде во-
лосами. Потанцевали, потом выпили по
коктейлю, снова вышли в круг. Время по-
летело незаметно.

Руслан представился диск-жокеем,
остроумно шутил, охотно рассказывал о
том, где и с кем любит отдыхать. Девуш-
ки были очарованы кавалером. Он знал
все модные песни, а имена знаменито-
стей шоу-бизнеса упоминал так, словно
кутил с ними прошлую ночь напролет.

Да и на угощенье продвинутый моло-
дой человек денег не жалел. Позже, ко-
гда сыщики проанализировали получен-
ную информацию, они удивились: как
можно было стоять на ногах после тако-
го количества выпитого? Но веселые
подружки, подзадориваемые новым при-
ятелем, никакого дискомфорта не чувст-
вовали и под утро, выйдя из развлека-
тельного центра, предложили продол-
жить «сиесту».

Руслан легко согласился: «Меня тоже
за руль не тянет. Охотно пройдусь пеш-
ком». Зашли в круглосуточный магазин,
взяли бутылку водки. Троицу молодых
людей зафиксировала камера слежения
супермаркета. Правда, получить позже
четкую фотографию кавалера техника не
позволила. Изображение оказалось
слишком размытым.

Одна из подружек жила рядом. Весе-
лье продолжили в ее квартире. Вскоре
хозяйка ушла в спальню и заснула. С это-
го момента события стали разворачи-
ваться по непредсказуемому варианту.
Парень неожиданно изменил манеру по-
ведения. От обаятельного ухажера не ос-
талось и следа, он грубо набросился на
девушку. А когда та попыталась защи-
титься, Руслан полоснул ее ножом по ру-
ке. После чего связал запястья и щико-
лотки жертвы телефонным шнуром и за-
толкал в рот кляп, чтобы она не звала на
помощь.

...Получив желаемое, насильник сре-
зал с руки девушки браслет, вытащил из
сумочки все ценности, мобильный теле-
фон и напоследок нагнулся к ее лицу: «Я
уже срок мотал, опять на зону не пойду.
Так что ты лучше молчи. Иначе из-под зе-
мли достану...»

Известно было немногое. Имя преступ-
ника, описание его внешности, некоторые
факты биографии, которым вряд ли мож-
но было верить. Как построить поиск, на
чем можно поймать насильника?

Сыщики создали примерный словес-
ный портрет подозреваемого и отправи-
лись в информационный центр ГУВД Мо-
сквы. Возможно, им повезло, а скорее
всего, двадцатипятилетних парней по
имени Руслан, имеющих зеленые глаза и
судимость, не так уж много. Так или ина-
че, но оперативники получили адрес.

- Похожий парень жил в районе Капот-
ни, - рассказывает сыщик Денис Бакла-
гин. - Чтобы избежать ошибки, мы реши-
ли сначала показать его фото девушке.
Съездили в Капотню, получили форму
№ 1. Казалось, что все совпадает: внеш-
ность, рост, возраст. Но когда жертва
увидела изображение, уверенно махнула
головой: не он!

КАК ПОЛУЧИТЬ ДЖОКЕРА?

Опера приуныли - ищи теперь иголку
в стоге сена! И тут снова удача. Сыщик
Максим Иванов, опрашивая дежурив-
шего в ту ночь в развлекательном цен-
тре бармена, получил настоящего
«джокера» - телефон того самого Рус-
лана. Парень хотел устроиться на рабо-

ту в «Ролл-Холл» и оставил бармену
номер своего мобильника. 

Снова стало казаться, что успех бли-
зок. Выяснили, на кого зарегистрирована
трубка, позвонили по указанному в доку-
ментах адресу. Владельца аппарата дома
не оказалось. Но его мать ответила, что
сын снимает квартиру. Сотрудники мили-
ции попросили, чтобы мужчина немед-
ленно с ними связался.

Долго ждать не пришлось. Но, увы,
произошла осечка. Оказалось, что муж-
чина потерял паспорт еще год назад. И
даже не представлял, что на его имя за-
регистрирован чей-то мобильный теле-
фон. Сыщики перепроверили факты -
все подтвердилось. Да и жертва без ко-
лебаний снова заявила: не тот... Начался
новый виток поисков. Сделали детализа-
цию телефонных вызовов, определили
всех, кому звонил разыскиваемый. Ни
одного городского телефона, ни малей-
шего облегчения для сыщиков.

Взялись за абонентов. Позвонили пер-
вому, трубку сняла девушка. «Ничего я не
знаю. И говорить с вами мне некогда», -
она даже не дослушала до конца объяс-
нения сыщиков. Второй «номер» из спи-
ска детализации оказался более сговор-
чивым. Трубку снял какой-то парень:
«Мы из милиции, нужно поговорить». «Я
готов, приезжайте». Денис Баклагин вы-
яснил адрес и немедленно отправился на
встречу.

Улица, название которой сейчас уже не
имеет значения, согласно адресной книге
располагалась в центре Москвы. Через
полчаса оперативник был на месте, но ни
описанных ориентиров, ни названного
номера дома не было и в помине. Бакла-
гин позвонил парню: «Не могу найти ад-
рес!» «Опишите, что находится рядом с
вами». Сыщик подробно описал место,
куда приехал. Невидимый абонент за-
молчал. Он тоже ничего не понимал. На-
конец Баклагин догадался: «Вы в каком
городе живете?» После паузы трубка от-
ветила: «В Тирасполе...»

Впору растеряться, начать нервничать.
Наверное, тогда так и было. Однако сы-
щики розыск не бросили. Опять набрали
номер, указанный в списке первым. И на
этот раз та же девушка оказалась гораз-
до сговорчивее. Позже стало известно,
что второй номер принадлежал ее родно-
му брату. Он сразу же перезвонил сестре
в Москву, рассказал о том, что их ищет
милиция.

БЫЛА ТОЛЬКО КЛАССИКА

Сусанна оказалась стильно одетой и
уверенной в себе миловидной блондин-
кой. О роде своих занятий она говорила

туманно, без охоты. Зато подробно рас-
сказала обо всех знакомых, кто внешне
напоминал Руслана.

Здесь нужно сделать небольшое от-
ступление. В те дни, когда шел актив-
ный поиск Руслана, в Москве было со-
вершено несколько убийств. Объектами
нападения преступников становились
светловолосые девушки. Приметой
убийств были связанные руки жертв и
другие «автографы». Поэтому опера-
тивников интересовали конкретные де-
тали общения Сусанны с приятелями,
подробности, характеризующие стиль
интимных отношений кавалеров с жен-
щиной.

Тут-то и стало ясно, чем свидетельни-
ца зарабатывает на жизнь. Когда Бакла-
гин спросил, не связывал ли ей кто-ни-
будь из знакомых руки, Сусанна просто-
душно махнула ручкой с длинными но-
готками: «Ну, что вы, была только клас-
сика!»

Со слов девушки выходило, что никто
из ее приятелей не имел склонности к
жестокости или садизму. И дальнейшая
проверка показала, что Сусанна, в силу
специфики своей профессии, была не-
плохим психологом. Сыщики вычеркива-
ли из списка одного подозреваемого за
другим.

Но розыск так и не продвинулся. На
чем же теперь сконцентрировать внима-
ние, что предпринимать? Казалось, что
больше сделать ничего нельзя, придется
сдавать дело в архив. И тут история полу-
чила неожиданное продолжение. Недели
через полторы в кабинете сыщиков раз-
дался звонок Сусанны: «Только что мне
позвонил парень. По-моему, это тот, кто
вам нужен».

Оперативники уточнили детали: кра-
шеные волосы, имя - Руслан, очень яркая
внешность, пользуется успехом у деву-
шек. И главное - завсегдатай «Ролл-Хол-
ла». Именно там с ним и познакомилась
Сусанна. Поблагодарили девушку за по-
мощь и попросили обязательно назна-
чить кавалеру свидание. Через несколько
минут они услышали в телефонной труб-
ке ее голос: «В три часа у фонтана на Ма-
нежной...»

А вдруг опять совпадение, вдруг это
будет очередной «двойник»? Сыщики со-
бирались на встречу в тревожном состо-
янии. Не верилось, что наконец-то насту-
пит развязка.

В назначенное время Максим Иванов и
Денис Баклагин стояли у фонтана в цен-
тре Москвы. Ничьего внимания опера-
тивники не привлекали. Вокруг сновали
сотни молодых людей и девушек. Не бы-
ло видно только Сусанны... Сыщики на-
чинали нервничать. Ведь девушка един-

ственный человек, который может опоз-
нать подозреваемого в толпе.

Снова позвонил мобильник, Иванов
поднес трубку к уху. «Это я, - услышал он
голос Сусанны, - заблудилась немного,
но уже подхожу!..» В людях девушка раз-
бираться научилась, но в столице до сих
пор ориентировалась неуверенно. Нако-
нец Баклагин толкнул локтем напарника:
вон они, встретились. Внешне парень
был словно загримирован под ориенти-
ровку. Совпадало все: рост, внешность,
возраст, обходительная манера общения
с девушками. Опера находились рядом и
слышали нежные комплименты, которые
говорил Руслан.

Проводить задержание на площади
было нельзя. Решили «вывести» подоз-
реваемого подальше от скопления лю-
дей. Пошли следом за парочкой. Те обни-
мались, не замечая за собой хвост... На-
конец-то они в стороне от многолюдной
площади. Максим Иванов подходит к
Руслану и совсем не нежно берет его под
локоть. С другой стороны к подозревае-
мому придвигается Баклагин.

- Когда мы надели на него наручники, -
говорит Максим Иванов, - то у меня отпа-

ли последние сомнения: парень поблед-
нел, покрылся испариной, его словно во-
дой окатили... А когда мы спросили, не
обижал ли он кого-нибудь у нас на Туль-
ской, не делал ли каких-то незаконных
вещей, Руслан съежился, опустил голову
и больше ни о чем не спрашивал.

Потом пригласили потерпевшую. Де-
вушка сразу же опознала насильника.
После этого и Руслан перестал отрицать
совершенный им разбой. Чуть позже он
сознался в других «подвигах».

На жизнь он зарабатывал, продавая в
вагонах метро разные мелочи: салфетки
от пыли, наборы отверток, универсаль-
ные вешалки и прочее. В месяц выходи-
ло до $1000 и больше. Впрочем, в сред-
ствах он особенно не нуждался. Руслан и
так был нарасхват.

Парень не был диск-жокеем. Обладая
привлекательной внешностью и уверен-
ными манерами, он прекрасно чувство-
вал себя в любом развлекательном заве-
дении. Руслан был завсегдатаем скан-
дально известного ресторана «Голодная
утка», других подобных заведений, куда
приходят скучающие и готовые к при-
ключениям барышни. «Мне достаточно
было пятнадцати минут для знакомства, -
похвалялся он сыщикам, - после чего я
приглашал в кабинет. И почти никогда
мне не отказывали».

За Русланом тянулась серия грабежей
и мошенничеств. К тому же раньше он
имел судимость за кражу. Поэтому недо-
учившийся студент Ростовского универ-
ситета, специальность которого называ-
лась «психология сексуальных отноше-
ний», получил за свои похождения пять
лет заключения. Теперь нежный Руслан
не скоро появится на дискотеках.

НЕЖНЫЙ РУСЛАН

Расследование этого дела было похоже на блуждание в лабиринте. Сотрудни-
ки ОВД района Даниловский то и дело натыкались на тупики и ловушки. И, ес-
ли бы не упорство сыщиков, опасный преступник так и не был бы пойман.
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ЖИЗНЬ ТАЙНОГО
СОВЕТНИКА

И с с л е д о в а н и е
Владимира Томсинова
«Сперанский» (изда-
тельство «Молодая
гвардия») представля-
ет собой документаль-
ный рассказ об удиви-
тельной судьбе выда-
ющегося государст-
венного деятеля и ре-
форматора России.
Сыну простого сель-
ского священника су-
ждено было оказаться
в самом центре поли-
тических интриг пер-
вой трети XIX века, пе-
режить невероятные

взлеты и падения. Личность Сперанского изображе-
на на фоне событий эпохи, во взаимоотношениях с
императорами Александром I и Николаем I, видными
сановниками, литераторами и декабристами.

ВГЛЯДЫВАЯСЬ В ПРОШЛОЕ
Роман Винифреда

Зебальда (1944-
2001) «Аустерлиц»,
выпущенный изда-
тельством «Азбука»,
критики ставят в
один ряд с прозой
Набокова и Пруста,
разглядев в главном
герое черты нового
«искателя утрачен-
ного времени». Наз-
вание книги проис-
ходит от фамилии
героя, посвятившего
свою жизнь изуче-
нию крепостей и
замков. Прекрасно
разбирающийся в
прошлом ученый не-

ожиданно осознает, что ничего толком не знает о
своих собственных корнях, не помнит имен пред-
ков... Поиски «личной истории» Аустерлица и соста-
вляют ткань этого изящного произведения.

ЭТО ЧТО ЗА МЕНЬШЕВИК?
Издательство «Цен-

трполиграф» знако-
мит нас с воспомина-
ниями лидера россий-
ского меньшевизма
Федора Дана (1871-
1947). Этот политик
посвятил свою жизнь
сначала борьбе с цар-
ским, а затем с боль-
шевистским режима-
ми. Книга написана по
горячим следам рево-
люционных событий.
Дан категорически не
принял октябрьского
переворота и ратовал
за отделение больше-

визма от рабочего движения. До конца жизни он ве-
рил в демократизацию России, но так до нее и не до-
жил. Воспоминания относятся к 1919 - 1921 годам.

ВАМПИРЫ, ВАМПИРШИ 
И ВАМПИРИКИ...

Любителям острых
ощущений, уставших
от сидения перед те-
левизором, издатель-
ство «АСТ» предлага-
ет вполне комфорт-
ную замену - роман-
фэнтези «Семь корон
зверя» Аллы Дымов-
ской. В аннотации
книги, вышедшей в
серии «The Bestseller»
более чем скромным
тиражом пять тысяч,
читателя сразу же
вводят в курс дела:
«Вампиры живут сре-
ди нас. Их невозмож-
но отличить от обыч-

ных людей - пока не становится слишком поздно».
А вот пассаж, взятый наугад из середины шестисот-
страничного произведения: «...Темная фигура, чуть
наклонясь, одними пальцами сжала борцовскую
шею их главаря, и они услышали, как хрупко и жа-
лобно раскрошились под сжатой рукой позвонки.
Но тут пришел и их собственный черед». Он пугает,
а мне не страшно! Фраза, сказанная более ста лет
назад совсем по другому поводу, до сих пор не по-
теряла своей актуальности.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ВИсторическом музее от-
крылась выставка «Тер-
ракотовая армия».

Представлено 10 статуй из
обожженной глины (террако-
ты), которые в полный рост
изображают воинов, а также
скульптура малых форм, раз-
нообразная утварь, найден-
ная в Китае, в захоронении III
века до нашей эры.

Выставка уникальна, как и
явление, о котором она рас-
сказывает. В 1974 году кре-
стьяне, копавшие колодец не-
далеко от города Сиань, на-
ткнулись на глиняные облом-
ки. Когда их извлекли на по-
верхность и сложили, перед
изумленными людьми пред-
стали фигуры древних воинов
в полном боевом облачении.

Перед археологами пред-
стали целые колонны воинов
- их было две тысячи, с меча-
ми, арбалетами, луками, щи-
тами. Они казались высечен-
ными из камня. Окаменевшее
воинство. Сразу скажу о пора-
зительном мастерстве рос-
сийских дизайнеров, асов му-
зейного дела, оформивших
выставку: за стеклянными ви-
тринами на огромных пано-
рамных фотографиях пред-
ставлено то удивительное,
грандиозное зрелище, кото-
рое спустя несколько лет пос-
ле находки увидели посетите-
ли частично превращенной в
музей усыпальницы. Предста-
влено с таким реализмом, так
впечатляюще, что становится
даже жутковато. На Руси упо-
требляют термин «фантомное
воинство» - когда высказыва-
ют предположение о святой
небесной рати, в сорок пер-
вом заслонившей Москву от
захватчика. Появившееся из-
под земли китайское воинст-
во, конечно, не фантомно.
Оно кажется каменным. Ибо
не терракотового - благород-
но-кирпичного цвета, а благо-
родно-серого. Оно кажется
окаменевшим, но и на удивле-
ние живым.

Они изумляют разнообра-
зием лиц, даже усы и приче-
ски представлены в несколь-
ких сотнях вариантов. Само
появление этого терракото-
вого воинства знаменует от-
каз древних китайцев от че-
ловеческих жертвоприноше-
ний. Фигуры найдены в усы-
пальнице первого императо-
ра Китая Цинь Шихуанди, по-
кончившего с раздробленно-

стью страны и создавшего
великую империю, построив-
шего Великую китайскую
стену. Подобно предшест-
венникам (как и фараоны в
Египте), этот император еще
в юности повелел строить
себе усыпальницу, и в соот-
ветствии с обычаем в за-
гробном путешествии его
должны были сопровождать
воины. Они подлежали умер-
щвлению. Но великий импе-
ратор, хоть и был жесток, от-
казался от злодеяния, кото-
рое до той поры таковым не
считалось. После смерти им-
ператора в усыпальницу по-
местили терракотовые изо-
бражения воинов. Археологи

считают, что всего в захоро-
нении  8 тысяч статуй. Пред-
ставляете, были сохранены 8
тысяч жизней! Разнообразие
и выразительность лиц побу-
ждают предполагать, что все
статуи - скульптурные порт-
реты реально существовав-
ших людей.

Итак, в залах Историческо-
го музея таких портретов де-
сять. Но директор Александр
Шкурко считает, что у посети-
телей выставки есть даже
преимущество перед теми,
кто в Китае видит целое ше-
ствие терракотовой армии. В
Китае она находится под сте-
клянной крышей, и туристы
видят фигуры сверху, не

имея возможности рассмот-
реть детали. Мы имеем.
Нельзя не восхититься дина-
мичными фигурами всадни-
ков. Они не на конях, но слов-
но держат в руках поводья.
Или лучника, который - это
ощущается, видится - натяги-
вает тетиву лука. Эти фигуры
еще и показывают, что они из
воинства скорбящего, опла-
кивающего смерть своего им-
ператора.

Наши историки и этногра-
фы-китаисты считают, что
выставка показывает высо-
чайший уровень инженерной
и художественной мысли в
Древнем Китае. Для создания
терракотовых фигур в нату-

ральную величину требова-
лись огромные печи для об-
жига, но все-таки и в них ста-
туи делались по фрагментам,
которые потом собирались...

В древнем захоронении
первого императора найдены
и изображения животных
(подданные уже не стали для
сопровождения императора в
путь на тот свет забивать
скот), и разнообразная ут-
варь. На выставке в зале му-
зея можно увидеть замеча-
тельные терракотовые и
бронзовые изделия. На том
свете такой великий импера-
тор должен был пользоваться
именно такой изумительной
курильницей: на крышке ог-
ромная лягушка и маленький
щенок. Тут же графин, гор-
лышко которого венчается...
головкой чеснока. Мы видим
лишь копию бронзовой ко-
лесницы. На реставрацию
оригинала ушло 8 лет - колес-
ницу собирали из тысячи
фрагментов.

На проникновение в святая
святых - помещение, где хра-
нятся останки императора, -
ученые пока что не решаются.
Император покоится внутри
огромного холма, к священ-
ной комнате ведут множество
коридоров. Но вот забавная
деталь: по поводу дальней-
ших раскопок в окрестностях
города Сиань ученые совеща-
ются... с могильными ворами.
Их квалификация поискови-
ков и бережных собирателей
не вызывает сомнений.

Выставка организована в
рамках российско-китайского
биеннале. Начало его ознаме-
новано приходом к нам тер-
ракотовой армии, а также за-
мечательной вставкой в Шан-
хае, которая называется
«Триумф социалистического
реализма». Осенью состоится
фестиваль искусств «Амур-
ская осень», который начнет-
ся на нашем берегу Амура,
потом пересечет великую ре-
ку и продолжится в крупней-
ших городах Китая. По обе
стороны Амура зрители уви-
дят звезд российской культу-
ры, новые, но уже вызвавшие
интерес фильмы, спектакли,
выставки талантливых худож-
ников, концерты... А через не-
сколько месяцев в России
продолжится знакомство с
культурой Китая.

Елена
БЕЛОСТОЦКАЯ

СТАТУИ, КОТОРЫЕ 
СПАСЛИ ЛЮДЕЙ
Воры помогут открыть секреты мировой цивилизации

Общение с председателем жю-
ри XXVIII  Московского меж-
дународного кинофестиваля

польским режиссером Анджеем
Жулавским доставило  журнали-
стам истинное удовольствие. Обая-
тельный собеседник с тонким чувст-
вом юмора, владеющий четырьмя
языками, в том числе - блестяще! -
русским, Анджей Жулавский имеет
репутацию человека весьма придир-
чивого, не лишенного деспотизма
(что естественно для режиссера).
Но он обещал, что не будет давить
на других членов жюри, а вот быть
объективным обещал. «У меня поя-
вилась небольшая проблема, - гово-
рит пан Анджей. - Режиссер одной
из конкурсных картин Анджей Севе-
рин - мой актер. К тому же мы оба -
поляки... Но, работая в жюри, я обо
всем этом забуду. Я не буду думать
и о том, что среди режиссеров кон-
курсных фильмов мой хороший
друг Рауль Руис и еще один  очень
хороший друг - Иштван Сабо. Если
они не получат призов, могут на ме-
ня обидеться. Но судить надо не по
дружбе или из политических сооб-
ражений, а по совести».

В первые дни трудно вывести ка-
кие-то закономерности киносмотра.
Шумно разрекламированный в каче-
стве фестивального центра мульти-

плекс «Октябрь» в главном зале
вмещает желающих посмотреть фе-
стивальные фильмы. Остальные за-
лы, которые администрация киноте-
атра считает средними, весьма ма-
лы. Хотите на вечерний сеанс? При-
готовьтесь к штурму, к свалке, к са-
мозащите без оружия. И я не могу
понять: ведь организаторам фести-
валя нужны и зрители, и критики -
почему же в этом году и те, и дру-
гие, любящие кинематограф, штур-
муют кинозалы, чуть ли не как наши
доблестные предки - крепость Из-
маил? Не могу понять, почему гене-
ральный директор фестиваля Ренат
Давлетьяров так смешался, спал с
лица, когда я его спросила, в каких
кинотеатрах зрители в этот раз смо-
гут посмотреть фестивальные
фильмы. На протяжении десятиле-
тий эти фильмы демонстрирова-
лись во многих столичных кинотеа-
трах с огромными залами, а не в ма-
леньких элитарных зальчиках, как
нынче...

Все это обидно, потому что уже в
первые дни были показаны в основ-
ном достойные фильмы, сделанные
талантливыми художниками, чьи
просчеты интересны не менее, чем
их достижения. Случайно или в ре-
зультате совпадений можно было
выявить нечто общее. Старый пако-

стник, помешанный на генитальном
юморе, Бертран Блие снял историю
о строгой проститутке «Сколько
стоит твоя любовь?». Жесткий пат-
риот, презирающий понятие «по-
литкорректность», наш великий и
ужасный Алексей Балабанов в кар-
тине «Мне не больно» представил
историю несчастной содержанки,
тяжело больной «дамы с камелия-
ми». Итальянец Умберто Марино в
фильме «Лед и пламень» вводит
зрителя в мир людей, больных пси-
хически...

Бертран Блие, как всегда, не вда-
ется в психологию. Но в последние
15 минут вдруг юмор режиссера
становится отнюдь не солдафон-
ским. Пикантным. Изящным в реп-
ликах, в мизансценах, в режиссуре.
Жерар Депардье предстает изы-
сканным актером, сочетающим в
персонаже жестокость, доброту и
хороший вкус. Приятно, что именно
на нашем фестивале мэтр-сексуа-
лист предстает немножко в ином ка-
честве.

Алексей Балабанов избрал путь
стандартный (но не для него) и вы-
игрышный для всех времен и наро-
дов. Грешница неизлечимо больна.
И понимаешь, что не такая уж она
грешница, и влюбленный в нее - не
альфонс, а несчастный юноша...

Лично я ничего плохого в сентимен-
тализме не вижу. И почему бы нам
свои лучшие чувства направить не в
сторону бандитов? Можно поапло-
дировать Ренате Литвиновой, кото-
рая не побоялась быть на экране из-
мученной, некрасивой...

Умберто Марино, задавшись це-
лью показать совсем уж отвержен-
ных, не сострадает своим несчаст-
ным героям. Он вызывает у зрителя
отвращение к физическим и мо-
ральным страданиям. Неприлично
для художника? Но на протяжении
всего фильма как бы борются в ду-
ше два этих чувства. Фильм выхо-
дит за рамки патологии и делает за-
явку на великую честь стать произ-
ведением искусства.

За вклад в кинематограф получил
Золотого святого Георгия китайский
режиссер Чен Кайге. Его новый
фильм «Клятва» один из зарубеж-
ных критиков назвал самой краси-
вой картиной на свете. Но метод по-
каза красоты в этой ленте - давно
уже не новое слово в киноискусст-
ве. Сюжет построен на героическом
эпосе, на сказках, на поединках ге-
роев, на предсказаниях богини. И
никакой логики не надо. Но репута-
цию господин Чен заработал.

Эстетика трагедии в сочетании с
мерзостью бытия предстает в рос-
сийском фильме из конкурса дебю-
тов «Перспектива» режиссера Ми-
хаила Сегала по сценарию Алеся
Адамовича(!). Он настолько неорди-
нарен, что к нему надо вернуться в
следующем номере. Тем более что
фестиваль продолжается...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

КИНОФЕСТИВАЛЬ: 
ПЕРВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ
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СКЛАДЫВАЕТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЕ, 
ЧТО МЫ ПОТЕРЯЛИ ПУБЛИКУ, 

СПОСОБНУЮ ЦЕНИТЬ ХОРОШУЮ МУЗЫКУ
В ХОРОШЕМ ИСПОЛНЕНИИ

Место встречи
-Ю рий Иванович, была на пос-

леднем концерте, который
давал Симфонический ор-

кестр Московской филармонии, и испы-
тала подлинное восхищение исполни-
тельским мастерством, тонким понима-
нием музыки. И в то же время почувство-
вала острое сожаление от того, что рос-
сийская публика может довольно редко
видеть вас за пультом. Скажите, почему
вы покинули страну?

- Я не собирался уезжать - политиче-
ские виражи не в моем характере. В
Большом театре я в то время уже не ра-
ботал. Мой новый оркестр ГМСО погиб,
как тогда выражались, под колесами пе-
рестройки. А после смерти мамы окон-
чательно понял, что никому в Москве не
нужен: в конце 80-х я занимался лишь
со студентами дирижерского класса
консерватории. У меня не было ни одно-
го выступления! Будучи как дирижер в
расцвете сил, я просто не имел права ог-
раничить себя преподавательской рабо-
той. Позвонил в консерваторию и спро-
сил начальство: что, если подам заявле-
ние об уходе? После плохо скрытых ра-
достных ноток в голосе декана: «Конеч-
но!.. Пожалуйста!.. Если захотите вер-
нуться.., мы всегда будем рады...» - по-
нял, что и здесь не нужен. Пришлось
воспользоваться предложением моего
импресарио поработать за рубежом, и
вскоре у меня появились контракты с
несколькими английскими оркестрами.
«Командировка» затянулась на восемь
лет. Я получил пост музыкального дире-
ктора Бельгийского национального ор-
кестра в Брюсселе и многочисленные
выступления по всему миру, а также по-
становку почти всех опер Вагнера в Бу-
дапеште. В 1998 году наконец понадо-
бился и на родине. И то - не Министер-
ству культуры, а музыкантам погибаю-
щего оркестра. Хорошо хоть так! Неко-
торые мои коллеги до сих пор не нужны
России.

- Кого вы имеете в виду?
- Например, дирижер Дмитрий Кита-

енко, Александр Лазарев, Владимир
Нельсон, Эдуард Серов, Василий Синай-
ский, Максим Шостакович, Марис Ян-
сонс. Им не нашлось места в своей стра-
не, хотя мы - продукт русской, советской
дирижерской школы, а это не пустой
звук. В середине прошлого века дириже-
ров не плодили десятками, а выращива-
ли «поштучно». Потому и результаты бы-
ли серьезные. На моем юбилее мне по
поручению Президента России вручали
орден Почета. И бывший ректор Москов-
ской консерватории, теперешний ми-
нистр культуры, при полном зале произ-
нес трогательную речь о моих достоин-
ствах, пообещал вернуть в стены вуза.
До сих пор жду звонка...

- Вы сейчас назвали музыкантов, ко-
торые составляют славу отечественной
культуры. Хотя на самом деле таковых
намного больше. Чем можно объяснить
появление стольких замечательных, та-
лантливых людей в условиях жесткой
советской системы?

- В основе политики государства в об-
ласти искусства лежал тезис «советская
культура - лучшая в мире». Независимо
от того, пользовался ли артист успехом у
публики, он стабильно получал зарпла-
ту. И считался перспективным. Принима-
лись меры, стимулирующие рост мас-
терства всех работающих в сфере акаде-
мической музыки. Министерство созда-
вало комиссии по контролю качества;
проводились всевозможные конкурсы,
отборы, смотры... Лауреаты получали
путевку в жизнь. Потому что в музыке
бездарностям пробиться трудно. Пар-
тийные инстанции тоже не дремали, воз-
действуя на «несознательных»... В ре-
зультате мы - да, стали снисходительны-
ми к музыкантам, но и сохранили один
из лучших театров мира - Большой, зна-
менитые оркестры под управлением
Мравинского, Светланова, Кондрашина и
еще множество прекрасных коллекти-
вов: всех невозможно перечесть! Наши
вузы пестовали молодых ойстрахов, ко-
ганов, рихтеров... Государство, словно
строгая мама, возилось с нами, а когда
кто-то не понимал, то и до порки дело
доходило. Бывало больно, но, как ни
странно, из некоторых «трудных экземп-
ляров» выходили прекрасные специали-
сты. Теперь мама превратилась в жесто-
кую мачеху, и когда кто-то из детей - де-
ятелей искусства не умеет приспосабли-
ваться к законам рынка, она просто вы-
швыривает его на улицу. Понятно, если
речь идет о не очень талантливом чело-
веке. Хотя и способный артист, при забо-
те авторитетных людей, ведающих куль-
турой, неожиданно может замечательно
раскрыться! Но иногда по ошибке на
«рынке искусств» можно проглядеть,
обойти вниманием гения. Наш оркестр,

например, до сих пор не удостоился вни-
мания государства.

- Почти в каждую свою программу вы
включаете произведение малоизвест-
ное, а то и совсем не известное широкой
публике. Это случайно или результат
особой репертуарной политики?

- Если говорить о приоритетах в ре-
пертуаре, то представителей дирижер-
ской профессии можно условно разде-
лить на типы. Самый распространенный
- «нормальные» дирижеры, которые
всю жизнь играют то, что сами хорошо
знают и что пользуется спросом. Это
кратчайший путь к сердцу и карману
публики. И хотя такая позиция довольно
примитивна, в ней, в сущности, нет ни-
чего плохого. Правда, при одном усло-
вии: исполнять эти «архипопулярные»
пьесы нужно не просто хорошо, а очень
хорошо. Это, к сожалению, далеко не
всегда удается.

Другой тип - «оригиналы». Им нравит-
ся удивлять, а если повезет, то и шоки-
ровать общество новинками. Это дири-
жеры-просветители. Их единицы. К ним
можно отнести Геннадия Николаевича
Рождественского, который продирижи-
ровал, кажется, все, что когда-либо было
написано. Такая позиция артиста полез-
на уже тем, что музыкальная обществен-
ность получает возможность услышать в
живом исполнении сочинения компози-
торов, которых по разным причинам ма-
ло исполняют, а то и совсем забыли.

Третий тип - «умеренные». Их отлича-
ет способность балансировать между
популярным и малоизвестным репертуа-
ром, удовлетворяя потребности органи-
заторов концертов: когда нужно - в но-
винках, а когда нужно - в кассовом ре-
пертуаре. В начале своего пути я не заду-
мывался, к какому типу принадлежу, ди-
рижируя все, что попадалось под руку. В
те годы активно функционировал Союз
композиторов, который настойчиво про-
пагандировал советскую музыку. И пра-
вильно делал! В этом огромная заслуга
ныне здравствующего Тихона Николае-
вича Хренникова. Благодаря той полити-
ке стали известными тысячи сочинений
отечественных авторов. Некоторые, вы-
держав испытание временем, прочно во-
шли в репертуар оркестров и стали не-
отъемлемой частью мировой классики. Я
имею в виду добрую половину сочине-

ний Прокофьева, Шостаковича. Понятно,
что и мы, молодые дирижеры того вре-
мени, не были в стороне от новых тен-
денций русской музыки...

Теперь, переиграв достаточное коли-
чество произведений, я перестал стре-
миться к дальнейшему расширению ре-
пертуара, а сконцентрировался на более
глубоком постижении тех произведений,
которые меня волнуют. Если выразиться
кратко: я стремлюсь максимально хоро-
шо играть то, в чем чувствую себя полез-
ным композитору.

- Какой все-таки основной репертуар
сегодня у оркестра?

- За последние три сезона я бы выде-
лил прекрасное исполнение оркестром
увертюр Берлиоза и Мендельсона, про-
изведения Листа - «Фауст-симфония»,
«Мазепа», «Мефистовальс», симфонии
Шуберта, а также поэмы Р.Штрауса -
«Макбет», «Так говорил Заратустра»,
«Дон Кихот». Меня также радует, на-
сколько артистично коллектив играет ак-
компанемент. Особо удачными были
концерты Бетховена, Шопена и Листа.
Очень хочется, чтобы публика узнала и
полюбила и ту музыку, которую, на мой
взгляд, исполняют несправедливо редко.
В то же время мы вынуждены играть все,
что «покупают» зарубежные импреса-
рио. Мы регулярно посещаем Америку,
Англию, Германию, Японию. Выступали в
Варшаве, Праге, Швейцарии, Австрии,
Испании, Венгрии, Румынии, Корее, да-
же на Тайване... Знаете, немцы меня осо-
бенно удивляют. Они не только отклоня-
ют предложения русских оркестров иг-
рать «нерусский» репертуар, что еще
как-то можно объяснить, но даже не хо-
тят слушать никакие другие симфонии
Чайковского кроме 5-й и 6-й. Порой я
думаю, что, требуя от нас только наипо-
пулярнейшего Чайковского и не разре-
шая играть, например, Бетховена, они
опасаются, что мы способны сыграть их
родную музыку лучше немецких коллек-
тивов.

- За рубежом у вас есть постоянный
оркестр?

- Я стараюсь избегать работы, которая
требует систематического приложения
сил - достаточно хлопот с нашим оркест-
ром. Приезжая в Москву, я фактически с
утра до ночи занимаюсь воспитанием
коллектива. Ведь это не западный ор-

кестр, в котором все процессы давно от-
лажены. Я работаю с оркестром, музы-
канты которого вынуждены подрабаты-
вать на стороне, поскольку получают
слишком скромные (для солидного кол-
лектива) деньги. А ведь выступать перед
публикой они обязаны на столичном
уровне - никто им скидки «на бедность»
не даст. Поэтому я хорошо понимаю, что
они нуждаются в моей регулярной про-
фессиональной помощи. Приходится
собственноручно корректировать для
них нотный материал и самому прово-
дить большое количество черновых ре-
петиций. Но я об этом не жалею, по-
скольку у коллектива все рельефнее
проступает его неповторимое лицо.

- А как вы находите нынешнюю рос-
сийскую публику?

- К сожалению, с распадом страны мы
почти потеряли публику, способную рас-
познать и оценить по-настоящему высо-
кий артистический уровень. Сегодня для
того, чтобы заполнить зал, руководите-
лям музыкальных театров и филармо-
ний приходится приглашать раскручен-
ных солистов либо исполнять популяр-
ные произведения, а лучше - и то, и дру-
гое, потому что иначе народ не пойдет. 

Многие опаздывают к началу концер-
та. Как бы удачно ни было сыграно пер-
вое произведение программы, реакция
зала - заторможенная. Чувствуется, что
аплодируют из вежливости. Зато после
выступления солиста, даже если он иг-
рал неудачно, а такое случается, - непре-
менно овации. Спрашиваю: «Почему не
оценили блестяще сыгранную первую
пьесу?» Отвечают: «Публика еще не ра-
зогрелась». Зато во втором отделении
аплодируют после каждой части симфо-
нии. А что это означает? Публика уже
«перегрелась».

Около девяти вечера часть публики
покидает зал. Как бы хорошо ни играл
оркестр - встают и, топая ногами, идут к
выходу. Говорят: торопятся домой, по-
скольку живут далеко. Так хочется спро-
сить: а до перестройки где вы жили? Не-
ужто в Кремле?..

- Может быть, это следствие общего
падения культуры в стране?

- Складывается впечатление, что наша
бедная публика мало слышит хорошей
музыки в хорошем исполнении. Видимо,
ее не совсем верно ориентируют. Ведь

то, что пишут в некоторых газетах и го-
ворят по ТВ, способно любого сбить с
толку. Зато профессиональной и аргу-
ментированной критики мало, пишущих
часто кидает из стороны в сторону. Если
артист ведет себя «неправильно», то
есть скупясь на подарки публике, то кри-
тика способна смешать его с землей ли-
бо полностью игнорировать. При этом у
общественности создается впечатление,
что артист умер или на всю оставшуюся
жизнь уехал в неизвестном направле-
нии. Такой прием называется «полити-
кой замалчивания», что напоминает рас-
хожую присказку: «нет человека - нет
проблемы». Но если действовать «пра-
вильно», регулярно «поощряя» прессу,
она способна возвеличивать до небес.
Так и мелькают эпитеты: лучший, вели-
кий, единственный, дирижер года, дири-
жер планеты, дирижер Галактики... Все
эти игрушки для наивных людей прибы-
ли к нам с Запада вместе с макдоналдса-
ми и кингбургерами. В середине про-
шлого века такого не было. Даже при пе-
чально знаменитом тоталитарном режи-
ме представителям прессы все же было
знакомо чувство стыда, а некоторые наи-
более интеллигентные критики даже по-
мнили о том, что истина посередине.

- У нас теперь академическую музыку
все больше вытесняет эстрада. Молоде-
жи на симфонических концертах мало.

- Мы тоже чувствуем, что нужно чаще
организовывать абонементы специально
для молодежи и детей. Дирекция филар-
монии уже думает об этом.

- У вашего оркестра абонементы не
дешевые...

- Цены не я устанавливаю. Но вообще-
то нам стыдиться нечего: играем хоро-
шо, да и имя у коллектива звучное! «Мо-
сковская филармония» - не просто ор-
кестр под управлением такого-то. За его
плечами славное прошлое. Им в разное
время руководили Самуил Самосуд, На-
тан Рахлин, Кирилл Кондрашин. Каждый
из них - гордость русского музыкально-
го искусства!

- Но, кажется, большинству молодых
не интересно ни прошлое, ни настоящее.
У нас сейчас нашествие чудовищных
«мыльных опер».

- Что это такое?
- Это не опера, как мы ее понимаем.

Это сериалы. Разве вы не в курсе?
- Мне бы свою работу сделать полу-

чше - куда уж смотреть за другими!
- Кстати, чем вы занимаетесь в сво-

бодное время?
- Моя жизнь перенасыщена делами,

связанными с обеспечением возможно
более высокого уровня выступлений.
Кто-то думает, что дирижер может выхо-
дить перед публикой ежедневно. Может.
Но не должен! Чтобы выступление орке-
стра стало событием для слушателей,
дирижеру необходимо изрядно попотеть
задолго до того, как он встретится с му-
зыкантами на первой репетиции. В лю-
бой профессии многое зависит от лич-
ного отношения к делу.

- Что вы имеете в виду?
- Никто не может заставить человека

работать честно, если он не хочет этого
сам. Я много лет работал в Большом те-
атре, где оркестр состоял из музыкантов
настолько высокого класса, что, если бы
вдруг оказалось нужно, они без труда
сыграли бы музыку любого спектакля
совсем без дирижера. Однако, несмотря
на такие комфортные условия, я считал
себя обязанным регулярно «чистить» с
оркестром тускнеющие от времени спек-
такли, чтобы они всегда выглядели для
публики как новые. Не обращая внима-
ния на косые взгляды «великих» солис-
тов оперы, постоянно искал возмож-
ность включить в состав исполнителей
молодых, талантливых певцов. Эта рабо-
та, которой я отдал шестнадцать лучших
лет жизни, поглощала все мое время. И
не жалею об этом: именно в репетицион-
ных залах Большого я стал собой.

- Что вас интересует, кроме музыки?
- Знаете, фактически у меня нет досу-

га. Литературу читаю исключительно ту,
что способна помочь в написании книги
о дирижировании. Сейчас, например, чи-
таю о А.В.Михайлове. Это бывший глав-
ный хормейстер Мариинского (Киров-
ского) театра, профессор моей родной
Ленинградской консерватории, созда-
тель и дирижер ее студенческого хора. Я
знал этого замечательного музыканта.
Говорят, он не был по достоинству оце-
нен при жизни. Когда он умер, его учени-
ки по крупицам собрали о нем материал
и выпустили поучительную книгу. Читаю
ее - и сердце переполняется гордостью
от мысли, что несмотря ни на что не пе-
ревелись в России люди, кому всерьез
дорого русское музыкальное искусство.

Беседу вела
Наталья ЛАГИНА

НИКТО НАМ СКИДКИ 
«НА БЕДНОСТЬ» НЕ ДАСТ
Юрий Иванович СИМОНОВ - на-
родный артист СССР, профессор,
один из самых интересных русских
дирижеров. В 1968 году он, выпуск-
ник Ленинградской консерватории
по классам альта и симфоническо-
го дирижирования, первым из со-
ветских дирижеров получил глав-
ную премию на международном
конкурсе Академии «Санта-Чечи-
лия» в Риме. В 28 лет стал самым
молодым главным дирижером в ис-
тории Большого театра и занимал
этот пост на протяжении шестнад-
цати лет. Потом - так сложились об-
стоятельства - уехал в Англию и, не
теряя связи с Родиной, гастроли-
ровал по всему миру, в том числе
участвовал в зарубежных поста-
новках классических опер.
Восемь лет назад музыканты Сим-
фонического оркестра Москов-
ской филармонии пригласили Си-
монова, минуя министерство и са-
му филармонию, возглавить колле-
ктив. С тех пор оркестр работает и
в России, и за рубежом. Недавно
Юрию Симонову исполнилось 65
лет. Он не отмечал юбилея. Он, как
всегда, стоял перед пультом орке-
стра, который ему верит, оркестра,
который он любит.

Юрий СИМОНОВ:



20
НЕ ПОКУПАЙТЕ ЛЕКАРСТВА
У СЛУЧАЙНЫХ ТОРГОВЦЕВ: 

НЕ СТОИТ ПЛАТИТЬ СОБСТВЕННЫЕ ДЕНЬГИ 
ЗА СОБСТВЕННЫЕ НЕПРИЯТНОСТИ

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (177), 28 июня - 4 июля 2006

Кандидат медицин-
ских наук Сергей
Меркулов считает,

что есть.
- Каждая клетка сама

вырабатывает лекарство
от гриппа - интерферон. И
причина всех заболеваний
одна - нарушение адапта-
ции организма. Значит,
грипп можно победить,
нормализуя наши защит-
ные силы. То есть нужен
иммунокорректор. Екате-
рина Николаевна Одинцо-
ва, доктор биологических
наук, придумала такой кор-
ректор почти полвека на-
зад. Исследуя вино, она
обнаружила, что в нем
почти нет драгоценных ви-
таминов группы В, которые
были в винограде, - они
ушли вместе с отработан-
ными дрожжами. Одинцо-
ва предложила оригиналь-
ную технологию извлече-
ния из дрожжей полезных
веществ. В результате по-
лучилась натуральная био-
добавка к пище - витамин-
ный концентрат. В нем три
составляющие ферментов:
витамины, аминокислоты
и микроэлементы - все не-
обходимое для обмена ве-
ществ. Эта троица и дала
название препарату - ам-
мивит. Он нормализует об-
мен веществ, в результате
пища лучше переваривает-
ся и усваивается, что очень
важно для организма. Не
зря же Гиппократ говорил
ученикам: «Пища будет ва-
шим лекарством».

Все составляющие пре-
парата находятся в создан-

ном самой природой опти-
мальном соотношении и
постоянном взаимодейст-
вии. Этим объясняется вы-
сокая физиологическая ак-
тивность добавки и широ-
кий спектр ее действия.
Аммивит помогает, напри-
мер, при стрессах, воздей-
ствии радиации и токсинов.
А исследования, проведен-
ные в НИИ скорой помощи
имени Склифосовского до-
казали, что препарат  мож-
но успешно применять для
больных с тяжелыми ожо-
гами, сроки лечения замет-
но сокращаются.

Его проверяли  многие
специалисты - от медиков
до косметологов, от эколо-
гов до ветеринаров. Уста-
новлено, что препарат спо-
собствует выработке соб-
ственного интерферона
клеток и полезен для про-
филактики гриппа и его
осложнений. Чем потом
лечиться, лучше уж при-
нять перед обедом ложку
другую этого приятного
зелья. Противопоказаний
нет, можно даже детям,
только тем нужна не сто-
ловая ложка, а чайная. 

А как насчет птичьего
гриппа? Поможет?

Доктор Меркулов гово-
рит:

- Уверен, что да. Ведь
причина птичьего гриппа
та же - снижение иммуни-
тета. А этот иммунокоррек-
тор повышает защитные
силы не только людей, но
и животных.

Заметили препарат и в
большом спорте. Если
спортсмены порой прояв-
ляют нездоровый интерес
к всевозможным допин-
гам, то к аммивиту у них
интерес вполне здоровый,
Во всяком случае, на майке
марафонца Васильева, вы-
игравшего в 1997 году за-
бег на соревнованиях в Ка-
лифорнии, без всяких не-
домолвок было написано:
«Аммивит - путь к побе-
де». И эту победу судьи
ему засчитали.

Стимулятор полезен не
только марафонцам. Он
вполне может заменить
кофе, но в отличие от при-
вычного напитка не исто-
щает резервы организма, а
ликвидирует дисбаланс
биологически активных ве-
ществ.  Аминокислота глю-
тамин улучшает память,
повышает способность к
сосредоточенной работе.
ГНИИ хлебопекарной про-
мышленности в свое время
создал три разновидности
хлеба с аммивитом, назва-

ния которых говорят сами
за себя - «Энергия», «То-
нус» и «Бодрость».

Впрочем, препарат го-
дится не только для серь-
езных дел. Знатоки счита-
ют, что этот витаминный
концентрат - получше хва-
леной виагры. Да и вообще
он полезен для любителей
брать от жизни все, потому
что снимает, выражаясь
ученым языком, явления
утренней алкогольной ин-
токсикации.

Ну и где же этот амми-
вит?

- Вместе с доктором
Одинцовой в начале 90-х
мы организовали произ-
водство препарата, - гово-

рит С. Меркулов. -  Но вне-
дрение нового, как обыч-
но, идет очень медленно,
порой жизни не хватает.
Уже нет в живых Екатери-
ны Николаевны, я продол-
жаю ее дело. В 1997 году
Комитет по науке и про-
мышленности правитель-
ства России и аналогич-
ный комитет московского
правительства представи-
ли эту работу на междуна-
родной выставке в Мадри-
де. Аммивит попал  в трой-
ку лучших, им заинтересо-
вались. Это и понятно -
ведь в нем все натураль-
ное, он приятен на вкус и
дешев.

Словом, судьба препа-
рата в отличие от много-
численных непризнанных
новинок сложилась непло-
хо: налажено производст-
во, и те, кто слышал про
аммивит, им пользуются.
Только вот слышали о нем
немногие. Зато о том, что
грипп не оставит нас в по-
кое, догадывается едва ли
не каждый.  Доктор Мер-
кулов хочет, чтобы знали
все: в многовековой схват-
ке с вирусом у человека
появился шанс на чистую
победу.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

  Рогоз узколистный, или, как его называют в на-
роде, качалка, цветет в июне - июле. В древности
кочевники считали, что рогоз очищает водоемы, и
там, где он растет, можно безбоязненно пить воду,
поить лошадей. Корневища собирают поздней осе-
нью и в смеси с листьями в виде водного настоя
применяют при диарее различного происхождения.
Листья собирают в июне - июле и используют в ка-
честве кровоостанавливающего и ранозаживляю-
щего средства. Туристам на заметку: печеные кор-
невища рогоза можно использовать в пищу, так как
содержат много крахмала.
  Водянка черная, она же шикша, вороника, ер-
ник... Ее сизо-черные ягоды съедобны. Стебли и ли-
стья  в сухом виде применяются для снятия голов-
ной боли, при переутомлении как хорошее успокаи-
вающее и витаминное средство.

При гипотонии, упадке сил, раздражительности
столовую ложку сырья залить одним стаканом кру-
того кипятка, настаивать 5 часов, процедить. Доба-
вить сок четверти лимона и 30 г настойки золотого
корня. Пить по столовой ложке утром и в обед.
  Горец змеиный, он же раковая шейка, змеевик,
получил название за толстый извитой корень, схо-
жий со змеей. Он содержит дубильные, красящие
вещества, галловую и аскорбиновую кислоты, глю-
козу, крахмал, катехин, которые обладают вяжу-
щим, противовоспалительным, кровоостанавлива-
ющим и ранозаживляющим действием.

Настой и отвар из корня применяются при затяж-
ных поносах, язвах желудка и двенадцатиперстной
кишки, болезни Крона, заболеваниях десен, языка.

Две столовые ложки сухих измельченных корней
надо кипятить на медленном огне 20 минут, насто-
ять один час, процедить. Принимать по столовой
ложке 3 – 4 раза в день до еды в течение  месяца-
двух.
  Всем известная осока когда-то широко применя-
лась в народной медицине. Ее корневища и корни
содержат дубильные и слизистые вещества, а также
смолу, эфирные масла и кумарин. Водный настой
рекомендуется при бронхитах, бронхиальной астме,
плевритах, подагре, ревматизме, запорах, болез-
ненных месячных, сыпях, чирьях, как потогонное и
кровоочистительное средство.

Одну столовую ложку высушенного сырья залить
на 8 часов двумя стаканами охлажденной кипяче-

ной воды. Процедить и принимать 1/2 стакана 2 – 4
раза в день до еды.
  Ряска - растение маленькое, да удаленькое! Со-
держит белок протеин, йод, бром и обладает жаро-
понижающим, противовоспалительным, обезболи-

вающим и желчегонным действием. Применяют ее
при заболеваниях верхних дыхательных путей, гай-
моритах, кашле, подагре, ревматизме, глаукоме,
хронической крапивнице и витилиго. Водным на-
стоем обмывают гнойные раны, язвы, фурункулы.

Заготавливают ряску вместе с корешками все лето.
Сушат в тени. При отеках, возникающих на ногах
после длительной ходьбы или работе в положении
стоя: смешать три столовые ложки свежей измель-
ченной ряски с пятью ложками меда и принимать
по половине чайной ложки 2 раза в день.
  Обыкновенный тростник можно использовать в
качестве мочегонного и потогонного средства.
Стебли и листья сушат обычным способом и гото-
вят из них водный настой. Две столовые ложки сы-
рья залить стаканом кипятка и на медленном огне
выдержать 15 – 20 минут. Охладить, процедить и
принимать по половине стакана утром и в обед до
еды в течение десяти дней. Утром - с таблеткой па-
нангина.
  Из ивы  в старину не только плели корзины - ее
использовали при лечении многих болезней. Кора
богата дубильными веществами, гликозидом сали-
цином, флавонами и витамином С. Ее собирают
ранней весной, а листья – летом.

Отвар коры поможет при различных кровотече-
ниях, заболеваниях желудка и расстройствах ки-
шечника, ревматизме и подагре, головных болях и
невралгии тройничного нерва. При перхоти и выпа-
дении волос голову моют крепким отваром ивы и
корней лопуха, взятых в равных количествах. Вды-
хание порошка из коры подойдет тем, кто страдает
носовыми кровотечениями. Крепким отваром коры
и листьев ивы можно мыть ноги два раза в день при
избыточном потении и неприятном запахе.

Одну столовую ложку размельченной сухой коры
настаивать 4 – 5 часов в 2 стаканах кипяченой воды.
Процедить и принимать 1/2 стакана 3 – 4 раза в день
за час до еды.

Высушенные корни измельчить, помолоть в ко-
фемолке. Использовать при порезах, ссадинах и
других травмах.

При солнечном ударе голову пострадавшего сле-
дует обложить листьями ивы. Это поможет и при
головных болях нервного характера в сочетании с
кубиками льда.

ВНИМАНИЕ! Не покупайте лекарственные расте-
ния у случайных торговцев. Сейчас в аптеках доста-
точный выбор трав, чтобы оградить себя от непри-
ятностей.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Нередко, когда человек
жалуется на боль в зубе,
его проблемы связаны с
деснами. Об этом  беседа
нашего корреспондента с
руководителем стомато-
логической поликлиники
ОАО РЖД, заслуженным
врачом России, кандида-
том медицинских наук
Эдуардом СЕМЕНОВЫМ.

-Э дуард Константинович, многие
люди сейчас страдают от чувст-
вительности зубов. Что это за бо-

лезнь?
- Нередко ее провоцирует налет на зу-

бах.Чаще всего он является косметическим
дефектом. Однако если с ним не бороться,
со временем от него может пострадать
десна. Налет как бы отталкивает ее вниз,
шейка зуба оголяется, и он становится чув-
ствительным. Такой зуб реагирует на хо-
лодную и горячую пищу, при его чистке
возникает болевое ощущение.

- В чем заключается лечение?
- Проводят его пародонтологи. Обычно

сначала назначаются гели и специальные
зубные пасты. Если чувствительность не
проходит и на зубе образуется так называ-
емый клиновидный дефект – его закрыва-
ют светоотверждаемой пломбой. Если не
принять мер вовремя, на зубе появится
чернота, которая может дойти до нерва.
Тут уже необходима депульпация, то есть
удаление нерва, а порой и лечение десны.
Вот почему так важно обращать внимание
на чувствительность. Если она концентри-
руется на одном зубе, сначала проанализи-
руйте свое питание. Возможно, ваши ощу-
щения связаны с каким-то продуктом. Не-
редко это конфеты. Можно, конечно, на-
чать использование зубных паст и ополас-
кивателей для чувствительных зубов. Они
достаточно эффективны. Но лучше все-та-
ки обратиться к врачу, чтобы он определил
причины патологии и назначил правильное
лечение..

- Почему все-таки сейчас жалобы на
чувствительность зубов участились?

- Во многим это связано с некачествен-
ным отбеливанием зубов, как правило, про-
водимым в домашних условиях. Человек,
не посоветовавшись с врачом, приобретает
отбеливающий комплекс, который ему не
подходит. Или проводит процедуру отбели-
вания с нарушениями. Причем иногда стра-
дают не одиночные, а все зубы, стирается

эмаль. Лечить такую патологию очень
сложно. Применяются как наружные лекар-
ственные средства, так и внутренние. По-
рой дело доходит до протезирования. Есть
случаи, когда высокую чувствительность
зубы приобрели после отбеливания в ле-
чебном учреждении - тут уже приходится
вести речь о низкой квалификации врачей.

- Наиболее распространены два заболе-
вания десен: пародонтит и пародонтоз.
Чем они отличаются? 

- При пародонтите идет сильное воспа-
ление,  в запущенных случаях - гнойные
выделения, зубы расшатываются. Паро-
донтоз может протекать незаметно: идет
оголение шеек зубов, иногда даже без вос-
паления. Тем это заболевание и коварно,
поскольку, когда появляется боль и паци-
ент обращается к врачу, помочь ему очень
трудно. Нередко рентген показывает, что
костной ткани уже нет. 

Оба этих заболевания очень серьезны,
требуют сложного и длительного лечения.
Они чреваты осложнениями для всего ор-
ганизма. В последнее время пародонтит и
пародонтоз все чаще развиваются даже у
подростков. Главная причина - недостатки
ухода за полостью рта, плохая и нерегу-
лярная чистка зубов. Десны начинают вос-
паляться и кровоточить. Обычно это при-
знаки гингивита. Если его не лечить, появ-
ляется пародонтоз или пародонтит.

- Можно ли избежать этих заболеваний?
- Увы, даже самый тщательный уход не

гарантирует от появления твердого зубно-
го налета или камня, которые отталкивают
десну от зуба. Поэтому хотя бы раз в год
надо обращаться к пародонтологу. Только
он может определить состояние десен и
принять нужные меры. Если же врач ста-
вит диагноз болезни десен, то обращаться
к специалисту необходимо раз в три меся-
ца. 

В качестве профилактики обычно реко-
мендуют делать массаж десен в течение 1-
2 минут с использованием противовоспа-
лительной мази, в составе которой может
быть, например, шиповник или шалфей.
Круговыми движениями необходимо осто-
рожно продвигаться вдоль верхней и ниж-
ней десны, не забывая о внутренних сторо-
нах. Курс 1-2 недели через каждые два ме-
сяца. В результате этой процедуры увели-
чивается кровоток, десна розовеет и не-
много поднимается. Однако даже массаж
показан не всем. Поэтому уход за деснами
должен начаться с консультации у паро-
донтолога.

Телефоны поликлиники: 266-04-79,
266-82-10.

Беседу вела 
Вера ЛАЗАРЕВА

Грипп становится общенациональной проблемой:
ежегодно им болеют около двух миллионов соотече-
ственников. Недаром Госдума проголосовала за
включение прививки от гриппа в профилактический
календарь. Вот такой привет из позапрошлого века,
от доктора Пастера, когда грипп еще называли ин-
флуэнцей. С тех пор болезнь унесла множество жиз-
ней, оставив о себе на память такие слова как, напри-
мер, «испанка». А вирус отвечает на прогресс меди-
цины все новыми разновидностями, опережая науку с
ее прививками. Неужели у ученых нет больше никаких
идей, кроме участия в этой вечной гонке, где забыто
время старта и вовсе нет финиша?

ЧУВСТВО ЗУБА

АПТЕКА НА БЕРЕГУ

БОИТСЯ ВИРУС
ЧЕГО 

Хорошо отдыхается на берегу водоема. Но приглядитесь по-
лучше к его берегам - возможно, вы обнаружите на них мощ-
ное лекарство.
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ЗОЛОТАЯ ТАНЯ
Триумфом москвички завершился чемпионат

страны по современному пятиборью. Как обыч-
но, программу соревнований венчал легкоатлети-
ческий кросс, на старт которого будущая победи-
тельница - Татьяна Муратова - вышла второй, -
так сложилась турнирная ситуация перед заклю-
чительным видом. И Таня блестяще справилась с
дистанцией, завоевав «золото» первенства.

СИЛОВИКИ 
ИГРАТЬ УМЕЮТ

Матчи по мини-футболу любят и в системе
правоохранительных органов. В соревнованиях
всероссийского и столичного масштаба участво-
вали в общей сложности полтора десятка ко-
манд. На высоте оказались футболисты Тамо-
женной службы, они - чемпионы страны. А среди
московских коллег искуснее обращались с мя-
чом игроки сборной ГУВД, победившие в спарта-
киаде общества «Динамо».

ПРОЩАЛЬНЫЙ БАЛ
Состоялся выпускной вечер в одном из самых

популярных в Москве и в стране образователь-
ных центров - «Самбо-70». В его стенах воспита-
ны сотни замечательных атлетов, только за пос-
ледние годы мир узнал о блистательных масте-
рах - Александре Михайлине, Игоре Куренном,
неоднократных чемпионах мира, Европы. Недав-
но «Самбо-70» подарил нам целый пяток лауреа-
тов первенства континента... 

Но этот центр образования силен не только
своими атлетами - уровнем преподавания тоже.
Тренировки, участие в соревнованиях идут па-
раллельно с учебой. Выпускников от души позд-
равил заместитель председателя Москомспорта
Ринат Лайшев, кстати, в прошлом воспитанник
«Самбо-70». После напутствий, вручения наград
грянул прощальный бал.

ЗДОРОВЬЕ 
ПО-ВОСТОЧНОМУ

День молодежи устроили в Восточном адми-
нистративном округе столицы, пригласив всех
желающих на площадки известного клуба «Здо-
ровье». Каждый мог найти занятие по душе, сыг-
рав в шашки, дартс, настольный теннис, мини-
футбол или стритбол. Показали силушку гиреви-
ки, мышцы напрягались под натиском любителей
армрестлинга. А в заключение с показательными
номерами выступили мастера рукопашного боя -
всем понравилось.

МАРАФОН 
В СУБТРОПИКАХ

В 30-градусную жару по Лужнецкой набереж-
ной пробежались участники традиционного по-
лумарафона, его дистанция - 21 километр 97 ме-
тров. Впрочем, любители, выходившие на старт
целыми семьями, могли посоревноваться на
символических дистанциях - два и пять километ-
ров соответственно. А главный приз - за победу в
полумарафоне - увез гость из Саратова Леонид
Стрельцов.

21Стадион для всех
ЧЕМПИОНАТ МИРА – ШКОЛА ДЛЯ ВСЕХ: 

ДЛЯ ИГРОКОВ, ТРЕНЕРОВ, 
СУДЕЙ И БОЛЕЛЬЩИКОВ. 

«УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ И ЕЩЕ РАЗ УЧИТЬСЯ...»

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ
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Сразу на нескольких аренах
парка «Фестивальный»,
что недалеко от станции

метро «Рижская», уличные бас-
кетболисты выявляли сильней-
шую команду второго тура. Сос-
тязания организовала Россий-
ская ассоциация уличного бас-
кетбола (РАУБ).

...Вмешался ливень, по пра-
вилам стритбола матчи приос-
тановили - ребята могли полу-
чить травмы. Но страсти не ох-
ладились. Сразу по возобновле-
нии соревнований мяч гулко за-
стучал по асфальту - именно на
таком покрытии бьются улич-
ные баскетболисты. Будто оку-
наешься в атмосферу юности,
когда сам, гоняя в футбол, раз-
дирал коленки в кровь.

Здесь, слава богу, обошлось
без падений и ушибов. Улица
улицей, а игроки-то подготов-

ленные. Здорово владеют не
только мячом, но и своим телом
- гибкие парни, координирован-
ные.

- Я полжизни на улице играю,
с четырнадцати лет, - рассказал
мне в паузе между матчами ли-
дер клуба «Конс» Владимир
Ульянов. - По-моему, ярче себя
можно проявить, чем в зале. И
демократичнее наш вид, на воз-
духе все равны.

В отличие от большого бас-
кетбола в уличном команда вы-
ставляет всего трех человек.
Мяч соперники бросают не в
два, а в одно кольцо. И у клубов
весьма экзотичные названия -
«Червяк», «Стакановцы», «Сни-
маю порчу», «Зебра», «Слон»,
«Те, кого выгнали» и так далее.

Знакомлюсь с девушкой, сто-
ящей у кромки площадки.

- Приехала поболеть за сво-

его парня и его команду  «Окар-
ки-Бат», - признается Элина
Дятлова. - Нет-нет, сама не иг-
раю, я скорее теоретик, чем
практик, да и мячика боюсь.
Пытаюсь, однако, давать сове-
ты, во время матча завожусь,
переживаю.

Вообще атмосфера на улич-
ном баскетболе очень даже рас-
кованная. Болельщикам и жур-
налистам можно сколько угодно
перемещаться вдоль площадок
по ходу игр, общаться, слушать
при этом музыку, созерцать
влюбленные парочки. Мой зна-
комый, капитан команды «Ва
Фанкула» Костя Новиков, тоже
приехал на матчи с женой: все
легче дается под любящим
взглядом.

- В дополнительное время за-
вершили комбинацию красивым
броском, но проиграли сопер-
никам из «Москвы баскетболь-
ной», - говорит Костя. - Все-та-
ки вышли из группы, теперь
сыграем в плей-офф.

Новиков гордится тем, что его
партнеров, возможно, включат
в состав сборной страны, кото-
рая в конце июля должна отпра-
виться на Кубок мира по улич-

ному баскетболу в Италию. Там
россиян будут экзаменовать ли-
товцы, хорваты, американцы,
разумеется, хозяева асфальта.
Интересно, как себя там наши
проявят?

- Скользко, «физики» нам не
хватило, - сказал игрок «Скана»
Сергей Дошин. - Мы их (коман-
ду «Игуана») неоднократно
обыгрывали, но сегодня вмеша-
лась непогода. На сухом ас-
фальте проблем бы не возник-
ло.

А так - 9:14, и команда Сергея
вылетает из дальнейшего уча-
стия. Дошин и его друзья по ин-
ституту увлеклись стритболом
еще подростками, по-прежнему
тренируются на площадках Юж-
ного округа, недалеко от стан-
ции метро «Коломенская». И в
Нагатинском Затоне тоже есть
подходящие арены, чтобы отто-
чить мастерство. «Это лучшая в
мире игра с мячом!» - едва ли
не языком рекламных роликов
говорит об уличном баскетболе
Сергей. Можно спорить, но за-
бава в самом деле классная.

...В финале схлестнулись
«Игуана» и клуб «Магазин-
стритбол». Видимо, в «Магази-
не» нашелся более широкий ас-
сортимент игровых приемов, с
помощью которых этой дружи-
не удалось победить - 11:10 в ее
пользу.

Например, сборная Ганы
прорвалась-таки в 1/8
финала сквозь жесткое

сито матчей с итальянцами, че-
хами и американцами. Не
знаю, как вы, уважаемые бо-
лельщики, а я несколько огор-
чен неудачей чешской коман-
ды. Фиаско, однако, законо-
мерное. Подопечные Карела
Брюкнера не смогли ничего ве-
сомого предъявить ни тем же
ганцам, ни фаворитам группы
итальянцам, которым не ска-
зать что безвольно, но все-та-
ки уступили - 0:2. Кивать же
только на травмы футболи-
стов, наверное, было бы не-
правильно, хотя это всегда
привносит некий диссонанс в
игру и турнирную поступь лю-
бого коллектива.

На фоне размеренных и да-
же весьма странных матчей ти-
па Англия - Швеция, Аргентина
- Голландия, завершившихся
бесцветными ничьими, целе-
устремленной и бескомпро-
миссной выглядит немецкая
сборная. Хозяева поля обыгра-
ли в группе всех, в том числе и
команду открытия первенства -
Эквадор с сухим счетом - 3:0.

Встреча в 1/8 финала с не-
изменно мощными, но, может
быть, не шибко искусными в
футбольных головоломках
шведами добавила сочных
красок в игровой рисунок пи-
томцев Юргена Клинсманна.
Хозяева действовали с изю-
минкой - на так называемых
ложных замахах, уместных
паузах, проводя изящные, ра-
нее не свойственные прагма-
тичным немцам комбинации.
Ход этого поединка во многом
напомнил матч открытия
сборных Германии и Коста-
Рики. Но скандинавы, конеч-
но, сильнее латиноамерикан-
ской команды. Делайте выво-
ды и задайтесь вопросом: кто,
в самом деле, способен оста-
новить немецкую машину?
Хозяева еще, бросилось в гла-
за, сильны коллективизмом,
взаимовыручкой. Едва ли не в
каждом эпизоде игроки сбор-
ной Германии тут же пытают-
ся исправить ошибку товари-
ща, не бегают от черновой ра-
боты. А со шведами немцы ра-
зобрались на удивление лег-
ко, сделав результат в дебюте
- 2:0. От разгрома скандина-
вов спасло лишь чудо (хозяе-
ва, как говорят в подобных
случаях, пересчитали все
штанги ворот соперника), да
погрешности немцев в завер-
шении атак.

Собственно, уже известно,
что именно аргентинцы готовы
огорчить немецких болельщи-

ков в четвертьфинальном мат-
че против их любимцев. Арген-
тине это под силу. Есть сомне-
ния? У меня они тоже есть. Де-
ло, по-моему, в том, что в так-
тике, размеренном игровом
рисунке южноамериканцев,
которых наряду с другими ве-
дущими командами первенст-
ва прочат в чемпионы, ничего
не меняется. Немцы, простите
за банальность, не сербы и да-
же не мексиканцы. Хозяев по-
ля на скоростях ниже средних,
пусть и с блестящей индиви-
дуальной техникой, думаю, не
обыграешь. Аргентинцы почти
весь матч против мексиканцев
пешком ходили и вырвали по-
беду с немалым трудом и со-
лидной долей везения - 2:1.
Выручил замечательный удар
в «девятку» Макси Родригеса,
случилось это в дополнитель-
ное время. Будем, однако, ве-
рить: сборная Аргентины при-
бавит.

...Снимаю шляпу перед Оле-
гом Блохиным. Признаться,
скептически оценивал его воз-

можности на посту наставника
украинской сборной. Потому
что выдающиеся в прошлом
футболисты редко становятся
столь же классными тренера-
ми. Блохин же вывел нацио-
нальную команду в финаль-
ную стадию мирового первен-
ства, показал с ней неплохую
игру и, как следствие, добился
достойного результата.

Нужно поблагодарить Бло-
хина за профессиональное и
человеческое отношение к мо-
сковскому спартаковцу Макси-
му Калиниченко. В столичном
клубе способного полузащит-
ника старательно отлучали от
футбола, даже не включая его
в заявку на календарные матчи
российского первенства. На
недоуменные вопросы репор-
теров руководство «красно-бе-
лых» реагировало по меньшей
мере странно: мол, Калиничен-
ко болен...

Окончательный диагноз Ма-
ксиму поставил «главврач»
сборной Украины Олег Блохин,
не убоявшийся включить игро-

ка в состав команды. Футбо-
лист не подвел, забив мяч и
сделав две голевые передачи в
поединке с Саудовской Арави-
ей. После чего хава украинцев
возжелал увидеть в своих ря-
дах ни много ни мало сам
«Манчестер Юнайтед», пред-
ложив «Спартаку» за полуза-
щитника 11(!) миллионов дол-
ларов. Теперь, мягко говоря,
неквалифицированное руко-
водство московского клуба уз-
нало хотя бы трансферную
стоимость своего футболи-
ста... А тунисцев украинцы по-
бедили скромно - 1:0 (мяч с
пенальти провел Андрей Шев-
ченко), что и позволило им
выйти в 1/8 финала.

Похоже, ошибся я в прогно-
зах на уровень игры сборной
Англии. Сложилось стойкое
впечатление: ее мастера про-
сто не готовы к подобным ис-
пытаниям - нерасторопны,
слишком неточны в заверше-
нии атак. Видимо, после насы-
щенного, если не сказать тяже-
лого, внутреннего первенства
лучшие английские футболи-
сты рассчитывали на относи-
тельно легкую прогулку в Гер-
мании. Пока не получается.
Удар Дэвида Бекхэма со
штрафного был хорош, да и
только. Англия со скрипом -

1:0 одолела Эквадор и вышла в
четвертьфинал.

...Самой колоритной фигу-
рой в матче 1/8 финала между
сборными Голландии и Порту-
галии стал российский арбитр
Валентин Иванов. Он затмил
своим «мастерством» футбо-
листов обеих команд, выдав в
среднем по одной желтой кар-
точке почти каждому игроку
противоборствующих сторон.
Судите сами: шестнадцать
«горчичников» и четыре крас-
ные - абсолютный мировой
рекорд! 

Странно, что в Междуна-
родной федерации футбола
(ФИФА) явно недооценили ма-
ленький спортивный подвиг
бригады российских рефери.
Там выступили едва ли не с
осуждением работы, проде-
ланной нашими соотечествен-
никами, и даже подвергли сом-
нению профессиональный
уровень самого Валентина
Иванова. Н-да, ничего в ФИФА
не смыслят! А португальцы ме-
жду тем победили - 1:0.

Тема судейства нашла свое
отражение и в аналогичной
встрече Италия - Австралия.
Придумали пенальти на пос-
ледних секундах компенсиро-
ванного времени в ворота ав-
стралийцев - тоже 1:0 в пользу,
конечно, итальянцев. Их, к сло-
ву, арбитры тянут за уши весь
турнир...

Браво, сборная Украины!
Она уже в четвертьфинале,
где сыграет как раз с итальян-
цами. В 1/8 финала подопеч-
ные Олега Блохина оказались
точнее, хладнокровнее в се-
рии послематчевых пенальти
против швейцарцев (основное
и дополнительное время за-
вершились нулевой ничьей) -
3:0, мячи на счету Милевско-
го, Реброва и Гусева. Два
одиннадцатиметровых отра-
зил голкипер украинцев Шов-
ковский. К моменту подписа-
ния этого номера газеты в пе-
чать стали известны еще две
пары четвертьфиналистов:
Германия - Аргентина и Анг-
лия - Португалия.

Любителям статистики со-
общаем результаты заключи-
тельных матчей в группах: Ко-
ста-Рика - Польша - 1:2, Шве-
ция - Англия - 2:2, Парагвай -
Тринидад и Тобаго - 2:0, Гол-
ландия - Аргентина - 0:0, 
Кот-д’Ивуар - Сербия и Черно-
гория - 3:2, Португалия - Мек-
сика - 2:1, Иран - Ангола - 1:1,
Гана - США - 2:1, Япония - Бра-
зилия - 1:4, Хорватия - Австра-
лия - 2:2, Того - Франция - 0:2,
Швейцария - Корея - 2:0, Сау-
довская Аравия - Испания - 0:1.

СТРАСТИ НА АСФАЛЬТЕ

КТО ОСТАНОВИТ
НЕМЕЦКУЮ МАШИНУ?
Чемпионат мира по футболу перева-
лил свой экватор. Итоги групповых
турниров оказались в целом предска-
зуемыми, если не считать маленьких
сенсаций.

«Пошире, Санек!», «Штраф забивай, Жук!» -
подбадривал игроков в микрофон ведущий
баскетбольных матчей. Санек, Жук, их кол-
леги из других команд очень старались на
площадке. И доставили немало удовольствия
болельщикам.
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НЕ ГОРДИТЕСЬ
МОЗОЛЯМИ
Некоторые народные средства помогут вам
справиться с проблемами, которые случа-
ются на дачном отдыхе.
� При огрубевшей, шелушащейся коже рук  с трещинами
сделайте маску из вареной картошки, горячего молока,
1 ст. л. растительного масла. Наложите смесь в теплом виде
на 15-20 мин.
� После работы в саду вымойте руки с мылом, затем вотри-
те лимонный сок, смажьте глицерином.
� Если кожа на локтях, пятках загрубела, протирайте ее ку-
сочком помидора.
� Занозу надо обложить кусочками сырой луковицы или све-
жим листом подорожника, капусты. Можно приложить к боль-
ному месту листья лебеды, сырой картофель.
� При солнечных ожогах 2 ст. л. свежей зелени укропа нуж-
но залить 2 стаканами воды, кипятить 5 мин., процедить, смо-
чить марлю в отваре, приложить к коже на 10 минут.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

СОЛНЦЕ - 
ПО КАПЛЕ
Солнце – это лекарство. А значит, обхо-

диться с ним надо осторожно. Солнце
стимулирует нервную систему, улучша-

ет обмен веществ, способствует образова-
нию в организме витамина D, благотворно
сказывается на железах внутренней секре-
ции, улучшает защитные силы и поднимает
общий тонус. Однако при передозировке по-
лучается обратный эффект. К этому же до-
бавляется риск заболеть раком кожи, крови,
обострить герпес. Кроме того, кровеносные
сосуды начинают извиваться, превращаться
в «звездочки», «паучки», которые остаются
надолго, а то и навсегда.

Прямые солнечные лучи противопоказа-
ны больным с ишемической болезнью серд-
ца, гипертонией, энцефалопатией, варикоз-
ным расширением вен, ожирением, туберку-
лезом, болезнью Паркинсона, эпилепсией,
заболеванием глаз, печени, родинками типа
гемангиом, детям раннего возраста.

Самое подходящее время для загара - ут-
ро с 7 до 10 часов. Начинать его следует по-
степенно, с 5 – 10 минут, доводя до 1 – 2 ча-
сов. Помните: ноги должны быть обращены
к солнцу, голова прикрыта светлой панамой,
на глазах - солнцезащитные очки или лис-
точки зелени. Чаще меняйте положение те-
ла, не спите на пляже. Переполненный желу-
док, алкоголь, пиво, тоники - не союзники
солнцу, а враги.

Если перебрали ультрафиолета, воздер-
житесь от загара 1 – 2 дня. Больше пейте на-
туральных соков, минеральной воды, зелено-
го чая, а при низком давлении можно и пару
чашек кофе. На лицо сделайте маску из огур-
цов или сметаны, кефира. Последним можно
обмазать и кожу спины. При ожогах восполь-
зуйтесь примочками из настоя мяты, зверо-
боя, коры дуба. Если есть пузыри, не снимай-
те их, а обрызгайте аптечным пантенолем.

При длительном пребывании на пляже
без головного убора может произойти сол-
нечный удар. Проявляется он головной бо-
лью, разбитостью, слабостью, лихорадкой,
учащением дыхания, пульса, покраснением
кожи лица, иногда носовым кровотечением,
падением давления. В тяжелых случаях мо-
жет развиться отек легких, и без скорой по-
мощи в таком случае не обойтись. В порядке
неотложной помощи поместите пострадав-
шего в тень, напоите холодной водой и сде-
лайте из нее компресс на голову. Одежду на-
мочите и обложите ею жертву удара. Если
эти мероприятия не помогают, спешно обра-
титесь за медицинской помощью.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Начинаем выкапывать луковицы тюль-
панов, гиацинтов, нарциссов, крокусов, а
также императорского рябчика. Проводим
их тщательную дезинфекцию, просушку и
убираем на хранение в проветриваемое
темное помещение. Высеваем в открытый
грунт фиалки, маргаритки, незабудки и
гвоздики турецкие.

При сухой погоде требуют полива поч-
ти все цветы, особенно однолетники. Хо-
рошо переносят жару лишь двулетние: ту-
рецкая гвоздика, шток-роза и многолет-
ние гайлардия с гипсофилой. Подкармли-
ваем корневищные многолетники, клема-
тисы, гладиолусы и лилии.

Особое внимание уделяем теплицам и
парникам. Ежедневно пропалываем сор-
няки. Поливаем грядки только в утренние
часы, но обильно. Теплицу с томатами ре-
гулярно проветриваем. Обрываем пасын-
ки и просушиваем их с целью заготовки
сырья для борьбы с вредителями следую-
щей весной. Огурцам в парниках создаем
условия «бани», чтобы было влажно и
жарко. Вместо окучивания корни расте-

ний засыпаем опилками, перемешанными
с торфом и песком, предварительно об-
работанными мочевиной. Томаты подвя-
зываем к кольям. Плодовые деревья под-
кармливаем в начале месяца раствором
коровяка (2:8), добавляя 10 г аммиачной
селитры и 20 г суперфосфата на ведро
воды.

В первых числах июля сеем салат, ук-
роп, зимнюю редьку, а также летнюю ре-
дисочку, не забывая укрывать ее всходы
от жаркого солнца легким материалом ти-
па лутрасила.

Высаживаем в грунт мелколуковичные,
самые ранние, цветущие весной растения –
подснежники, мускари.

Начинаем летние прививки деревьев и
кустарников. 

Проводим профилактические опрыски-
вания против вредителей и болезней рас-
тительными настоями и отварами.

С зеркала водоема удаляем разросшую-
ся сверх меры ряску и опавшие листья сач-
ком, а также граблями или двурогими ви-
лами.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Делу - время,

Это насекомое называет-
ся щитник линейчатый. По
внешнему виду он похож на
лесного клопа, только отли-

чается по цвету. Зато запах
у них одинаковый, напоми-
нающий кинзу (кориандр).

Эти клопы предпочитают

лакомиться цветками зон-
тичных растений. Очень лю-
бят сныть. В нынешнее лето
сныть только начинает поя-
вляться, но некоторые са-
доводы уже обнаружили на
ней щитника. Расположил-
ся он и на других цветущих
в это время растениях - бар-
барисе и красной смороди-
не. Увы, если там щитник,
плодов от них теперь не до-
ждаться.

Наталья 
ЗАМЯТИНА, 

агроном Ботанического
сада лекарственных

растений Московской
медицинской академии

им. И.М. Сеченова

Но ничто не должно пропа-
дать даром, особенно за го-
родом, где проблема утили-

зации мусора еще острей, чем в
городе. Сидя вечерком на дачном
крылечке, положите возле себя
несколько ярких пакетов и нож-
ницы. Будем вырезать кружевные
салфетки!

1. Нарежьте из пакетов не-
сколько равносторонних квадра-
тов.

2. Сложите квадрат пополам от
угла к углу - так, чтобы получился
треугольник. 

3. Загните боковые углы крест-
накрест, чтобы образовавшийся
выступ совпал по центру с цент-
ральным углом треугольника.

4. Еще раз перегните всю кон-
струкцию по центру как можно
ровнее.

5. Приступаем к вырезанию.
Если вы делаете салфетки под
чашки, отступать от нижнего уг-
ла, не вырезая там ничего ножни-
цами, можно поменьше, если под
тарелки - побольше. Начинаем
край со «спинки» конструкции, то
есть в месте последнего переги-
ба. Это могут быть треугольнич-
ки, прямоугольнички, половинки
цветка или сердечка - как вам
подскажет фантазия. Между вы-
емками нужно обязательно оста-
влять отступы-перемычки. Верх

салфетки вырезается без отсту-
пов, повитиеватей. С другой сто-
роны конструкции выемок долж-
но быть меньше. Выемки с той и
другой стороны не должны смы-
каться или пересекаться!

6. Разворачиваем салфетку -
какая прелесть!

Такие салфетки легко моются и
протираются. Их можно и прогла-
дить, накрыв сложенным в два
слоя детским летним одеяльцем,
к примеру.

Те, кто с детства умеет выре-
зать «снежинки», без труда осво-
ят этот урок. Тем же, кто незна-
ком с этим маленьким искусст-
вом, придется попрактиковаться,
испортив пару-тройку пакетов.
Благо этого добра у нас на дачах
много...

Из целлофанового пакетика
можно сделать и вазочку.

Цветы соберите в небольшие
букеты, вставьте их в прозрачные
крепкие пакеты соответствующе-
го размера и налейте в них воды.
Верх пакета соберите «розеткой»
и крепко свяжите ленточками-
бантиками. В таких «вазочках»
цветы сохраняются даже дольше,
чем в хрустале. А уж если вам
нужно перевезти все подаренные
цветы в город, «ваза» не разо-
бьется и не даст вашим букетам
увянуть!

ОТ ВОДКИ
ТОМАТ
«ВЗРОСЛЕЕТ»

Как-то попала мне в руки бро-
шюра с описанием опыта уче-
ных С. Солдатикова и Н. Куб-

ли. Они еще в 1934 году обнаружи-
ли, что под действием этилового
спирта концентрацией от 96 до 48
процентов томаты созревают го-
раздо быстрее, причем независимо
от стадии развития плода, даже ес-
ли он размером с грецкий орех. Я
решил повторить этот опыт, взяв
вместо спирта водку. В зеленые то-
маты вводил медицинским шпри-
цем по 0,5 мл нашего «националь-
ного продукта». Инъекции делал в
разные части плода, но все-таки,
как потом выяснилось, лучше, что-
бы игла проникала в центр. В конце
июня «уколол» 15 томатов. Через
10 дней восемь из них созрели
полностью, а семь - побурели. С
этого момента и до 20 июля про-
должал впрыскивать водку в новые
плоды раз в неделю. Затем томаты
дозаривались естественным обра-
зом. В общем, благодаря алкоголю
удалось на месяц приблизить со-
зревание плодов. При этом 90 про-
центов томатов созрели или побу-
рели через две недели после такой
обработки, а урожайность некото-
рых сортов увеличилась втрое. Ви-
димо, под влиянием спирта в рас-
тительных тканях образуется эти-
лен - хорошо изученный регулятор
роста и развития растений. «Пья-
ные» томаты по вкусовым качест-
вам ничем не отличаются от обыч-
ных. Следов водки в них я так и не
почувствовал.

Анатолий КОРНЕЕВ

И В ВОДЕ НЕ ТОНУТ...
«В нынешнем году в начале июня, когда температура

воздуха неожиданно достигла 28 градусов, я увидела в са-
ду необычную картину: на молодых ветвях барбариса сиде-
ли толпами красные с черными полосами плоские жуки. Их
было так много, что зелень сквозь них еле просматрива-
лась. Пришлось срочно заняться спасательными работами.
Литровая банка с водой быстро наполнялась вонючими
пришельцами, которые отнюдь не собирались тонуть. Тог-
да я насыпала две столовые ложки соли в банку - и с вре-
дителями было покончено. Откуда взялось это насекомое и
почему раньше я его не видела?

Елена РОЖКОВА».

«На нашем участке несколько кустов
крыжовника разных сортов. Особенно я
гордился «черным негусом». Но вот уже
второй год на него нападает какая-то
проказа, и ягод мы практически не со-
бираем. Как спасти ценное растение?

Вера МИХЕЕВА».

На крыжовнике любят обитать ма-
ленькие гусеницы, которые внедряются
в ягоды, отчего плоды не дозревают и
осыпаются зелеными. Вредители - гусе-
ницы пяденицы крыжовенной и двух ви-
дов пилильщиков - появляются иногда
такими массами, что их даже сложно
собрать. Вот почему важно предупреж-
дать размножение этой напасти.

Бабочка крыжовенной пяденицы
имеет широкие закругленные крылья,
из которых передние покрыты черными
и желтыми пятнами. Гусеница тонкая, с
черной головкой, тело желтовато-бе-
лое, с черными неправильными пятна-
ми на спине. Изредка эти вредители
встречаются и на смородине, сливах и
абрикосах. Развитие гусеницы оканчи-
вается обыкновенно в мае, а куколка
развивается месяц. Бабочка летает по

ночам и хорошо заметна благодаря сво-
ей яркой окраске. После спаривания
самка откладывает яйца, которые вме-
сте с опадающей листвой падают на зе-
млю и там зимуют. Поэтому лучше их
уничтожать, сгребая и сжигая листья.
Для более эффективной борьбы нужно
в сентябре отряхивать кусты над разо-
стланным полотном, собирая упавших
гусениц.

Личинки желтого пилильщика еще
более прожорливы. Они с черной голов-
кой и с двадцатью лапками, окрашены в
зеленый цвет, появляются в мае, а по-
том в июле на кустах крыжовника. Зак-
рутившись на краях листьев, выедают
их снаружи. По окончании развития
уходят в землю для окукливания, где
личинки второй генерации зимуют. А
первые в течение месяца превращаются
в маленьких подвижных пилильщиков.

И, наконец, черный пилильщик... Ли-
чинка серовато-зеленого цвета, головка
черная. Стоит к ним прикоснуться, как
они сразу же падают на землю, что об-
легчает их уничтожение. Если вы летом
не отряхивали кустов, надо это сделать
осенью, вскопав поглубже почву.

Чем теплее вода в
прудах, тем лучше
развиваются зеле-

ные водоросли. Эти
сорняки портят внеш-
ний вид водоема, пре-
пятствуют росту декора-
тивных водных расте-
ний. Существует прове-
ренный способ очистки
водоема. Большой сноп
соломы перевязывается
веревками и опускается

в воду в «свободное
плавание». Через неко-
торое время в водоеме
начинают развиваться
новые бактерии, унич-
тожающие старые. Про-
дукты гниения посте-
пенно очищают воду, но
на дне водоема образу-
ется ил. В нем содер-
жатся органические ве-

щества, азот, неболь-
шое количество фосфо-
ра и микроэлементов,
другие полезные веще-
ства, а иногда и известь.
После удаления вред-
ных веществ ил может
быть использован как
удобрение (сапропель).
Чтобы получить от ила
таких же прибавок уро-

жая, как от навоза, не-
обходимо вносить его в
три раза больше, так
как содержание пита-
тельных веществ в нем
меньше, чем в органи-
ческом удобрении. Ил
применяют как в чистом
виде, так и в компостах
с навозом, фекалиями,
навозной жижей из рас-
чета: на 10 кг ила - 2 кг
навоза или 20 кг фека-
лий, навозной жижи.

ЛОВИТЕ БАБОЧЕК НОЧАМИ

РЯСКА 
ЗЕРКАЛО ИСПОРТИТ

ПАКЕТ 
ВАМ В РУКИ!
Полиэтиленовые пакеты - бич дачный.
Ведь из города мы постоянно что-то тащим
именно в пакетах самых разных величин и
цветов.
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ОПРАВДАНИЕ 
И НАКАЗАНИЕ

- Что ж ты, Куликов, облил клиента ща-
ми?! - строго спросил директор.

- Я нечаянно, Анатолий Самсонович, так
получилось.

- Это не оправдание, Куликов. Ведь в те-
чение месяца ты облил щами уже трех кли-
ентов, и я вынужден тебя уволить!

- Как уволить, Анатолий Самсонович?!
Неужели мне нет никакого оправдания?!

- Нет, Куликов! - отрезал директор. - Если
бы ты работал официантом, я бы тебе эти
щи простил. Но раз ты парикмахер  - то нет
тебе никакого оправдания!

Александр ХОРТ,
пострадавший

Ох ты, сфера, сфера обслуживания! И что
с тобой, сердешной, делать? И в былые го-
ды хромала, и в наше время местами на
костылях. Ну, если, конечно, вы не оли-
гарх, который может заказать все или кого
угодно. А что говорить о простых обалду-
евцах? Они в этой сфере каждый день по
сотне раз. И хотя, надо признать, обслу-
живать нас стали лучше (были бы деньги),
но хамство, равнодушие, да и банальный
обман и обвес встречаются и там и сям.

Как с этим бороться? Просто! Ведь те-
перь у нас, слава богу, рынок. Поэтому
обладуевцы в таких случаях протестуют...
ногами! То есть не подходят к тем киос-
кам, магазинам и палаткам, где их обха-
мили, обдурили или подсунули неконди-
ционный товар.
И ведь действует! Поскольку удар по кар-
ману, а проще говоря, наказание рублем,
для современного предпринимателя хуже
любого киллера.

Прогноз по Москве 
с 28 июня по 4 июля 2006 года

В столичной области  установилась очень жаркая пого-
да. Средняя суточная температура воздуха на 6 - 8 граду-
сов превысила норму. Освежили воздух дожди. На пред-
стоящей неделе  жара пойдет на спад. В среду, 28 июня,
Москва и ее пригороды окажутся на восточной перифе-
рии пришедшего с запада антициклона. При переменной
облачности местами пройдут кратковременные дожди,
прогремят грозы. При грозе ветер в порывах может уси-
литься до 15 м/с, температура воздуха будет ночью в го-
роде на уровне 15...17, по области - 12...17 градусов. Днем
при южном ветре воздух прогреется до  28...30, по облас-
ти - до 26...31 градуса. В четверг, 29 июня, характер пого-
ды существенно не изменится. При переменной облачно-
сти пройдут кратковременные дожди, возможны грозы,
порывистый ветер до 15 м/с, температура ночью 17...19,
по области 15...20, днем 27...29, по области 25...30, ветер
западный 4-9 м/с; порывы 15 м/с. В пятницу, 30 июня,  за-
падный ветер сменится северным  и температура пони-
зится ночью до 13...18, днем  до 23...28 градусов, местами
пройдут кратковременные дожди.

В начале июля погода изменится.  В субботу, 1 июля,
под влиянием циклона пройдут дожди, северо-восточный
ветер понизит температуру ночью до 11...16, днем до
22...27 градусов. В воскресенье, 2 июля, с отступлением
циклона  дожди станут менее вероятными, но при север-
ном ветре температура снова понизится ночью до 9...14,
днем до 17...22 градусов. В понедельник и вторник, 3 и 4
июля, вдали от циклонов в Москве и ее пригородах  дож-
дей не будет вовсе, в дневные часы температура повысит-
ся до +20... 25 градусов. 

В начале недели в  послеполуденные  часы на фоне по-
вышенной температуры воздуха и пониженного содержа-
ния кислорода в воздухе сохранятся условия для форми-
рования  погодной гипоксии, которую особенно тяжело
переносят люди  с сердечно-сосудистыми и эндокринны-
ми заболеваниями. 3 июля дополнительные физические
и эмоциональные  нагрузки на организм создаст   неспо-
койный геомагнитный фон. В такой день следует  избе-
гать чрезмерных умственных и физических нагрузок.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
СИНОПТИКИ ОБЕЩАЮТ: 

НА ПРЕДСТОЯЩЕЙ НЕДЕЛЕ ЖАРА ПОЙДЕТ НА СПАД.
САТИРИКИ ИНТЕРЕСУЮТСЯ: 

КТО ЭТО ЗАКАЗАЛ?
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ - МОСКВА
Игра, которую мы проводим совместно с Госфиль-

мофондом России и ГУП «Московское кино», можно
сказать, вплотную подошла к экватору. За полгода вме-
сте с читателями-кинознатоками мы мысленно «пере-
смотрели» уже более двух десятков фильмов, действие
которых так или иначе происходит в нашей столице,
«побывали» на многих улицах и площадях города, хотя
облик некоторых из них по прошествии многих лет из-
менился подчас до неузнаваемости. Судя по количеству
и содержанию ответов на задания, участникам игры это
доставляет немалое удовольствие. Правда, иной раз из-
за несоблюдения ряда несложных правил происходят
досадные недоразумения. Одни читатели, отвечая на
вопрос, не укладываются в недельный срок – их пись-
ма приходят уже после того, как в газете опубликован
правильный ответ. Другие забывают указать свой теле-
фон, чтобы в случае успеха мы могли пригласить их в
редакцию и вручить заслуженный билет в кинотеатр.
Третьи ждут, что билет им доставят на дом хотя у ре-
дакции, увы, нет курьеров в таком количестве...

Сообщая ответ на предыдущее задание («Добро-
вольцы», 1958 г., режиссер Ю. Егоров, автор сценария
Е. Долматовский, в кадре актриса М. Дроздовская),
публикуем очередной кадр-вопрос.
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потехе - час

На товарно-базарной бирже
Обалдуевска начались торги
по погоде. Ведущий - началь-

ник городского гидрометцентра -
торжественно взошел на свое мес-
то и провозгласил:

- Лот № 1 - погода на завтра. Ка-
кие будут начальные предложения?

- Дождичек нужен, дожди-
чек! - пискнул из второго ряда
какой-то тщедушный фермер. -
Даю 50 долларов!

- Какой тебе, к свиньям, типа
дождь? - огрызнулся в сторону
фермера мордатый детина в
кожаной куртке. - У меня семь
лотков с газетами. Их вмиг на-
мочит! Покупаю солнце, тепло,
безветрие! И температурку бы
градусов 20-25 тепла, чтобы
продавцам не мерзнуть! За все
- 1000 баксов!

- 1000 долларов - солнце, тепло,
безветрие, плюс 20-25 - р-раз! -
взмахнул молоточком ведущий. -
Два-а-а...

Зал зашевелился. Кто-то уже
поднял руку, желая немного под-
нять цену, но вдруг...

- Миллион, - спокойно и буднич-
но проронил из предпоследнего ря-
да какой-то малозаметный субъект
в серой «тройке».

- Сколько? - не понял ведущий.
- Миллион. Долларов, - еле за-

метно усмехнувшись, повторила
«тройка».

Зал обернулся. Заскрипели сту-
лья. Все вперили взгляды в невоз-
мутимого покупателя.

Ведущий, с трудом сдержав эмо-
ции, продолжил торги:

- Миллион - р-раз! Миллион -
два-а-а... - Ведущий на мгновенье
остановился, обводя взглядом зал -
вдруг найдется еще кто-то, кто захо-
чет поднять цену... Таковых не обна-
ружилось.

- Погода на завтра в городе и об-
ласти - солнце, тепло, безветрие,
20-25 тепла, - повторил ведущий. -
Миллион долларов... Есть еще пред-
ложения? Нет? Тр-р-ри! Продано!!!

Фермер что-то обиженно пробур-
чал и начал пробираться к выходу.
«Кожаная куртка», наоборот, до-
вольно жмурилась - за ту погоду,
что он и хотел получить, какой-то

идиот отдал бешеные деньги! Даже
и торга-то не было. А значит, и тыся-
ча в бумажнике, и погода в кармане!

...Однако на другой день в городе
неожиданно повалил снег, подул про-
низывающий ледяной ветер, а к вече-
ру ударил мороз аж под минус 50...

- Как же так?! - ворвавшись под
вечер в зал торгов, подскочила к ве-
дущему «кожаная куртка». - Где
солнце, безветрие, плюс 20-25, на-
конец?! Все газеты унесло, продав-
цы от мороза разбежались!

- Хозяин - барин! - ведущий кив-
нул на стеклянную витрину прибир-
жевого ресторана, где вчерашний по-
купатель безмятежно потягивал до-
рогой коньяк. - Еще вчера этот госпо-
дин перепродал купленную им пого-
ду какому-то олигарху из Якутии...

Сергей КЛИНЦОВ,
брокер

ПОГОДНЫЙ АУКЦИОН

ЛОМБАРД 
ПО ИНТЕРЕСАМ

Этот уникальный ломбард в нашем городе
появился недавно и сразу стал популяр-
ным у всех. Закладывать в него можно не

только вещи и драгоценности, но и то, что не
имеет материальной ценности.

Например, маркиз Петр Шампанский зало-
жил свой титул. Деньги он истратил на куте-
жи, но потом взял ссуду и титул в ломбарде
выкупил. Правда, до полного титула у марки-
за денежек не хватило, но ломбард пошел на-
встречу и выдал ему титул графа. Теперь
бывший маркиз Петр Шампанский именуется
графом Петром де Фужером.

А ветеран труда Федор Федорович зало-
жил в ломбард свои небольшие льготы. Де-
нег он за них получил чуть-чуть, а когда по-
шел выкупать то, что сдал, то льгот его най-
ти не смогли. Как сквозь землю провалились
эти льготы несчастные. А за опоздание с вы-
купом ему пришлось доплатить. Ни льгот, ни
денег – одни расстройства.

Господин Геройский заложил соседа. Не са-
мого мужика в одежде, а просто он сдал в
ломбард его внутренний облик, описав, чем
тот занимается и что от него следует ожидать.
Не колье с рубинами, но ломбард это принял.
Представляю, как использует ломбард соседа
Геройского, если внутри у него царит полный
хаос и беспредел!

Сам я в ломбард отнес на руках жену. Ду-
мал, мне за эту драгоценность кучу бабок да-
дут. Не дали. И жену в залог у меня не приня-
ли. Я, конечно, понимаю, что на местах у нас
творится форменный произвол, но что жена
моя ничего не стоит – этого я просто не пони-
маю! Не понимаю, хотя прожил с ней бок о бок
уже больше, чем мне хотелось бы.

А супруга моя в ярость пришла, узнав, что
уже ничего не стоит. Она так обиделась, что
хотела меня заложить в ломбард, чтобы я убе-
дился в том, что тоже уже ничего не стою. Но я
на эту авантюру не пошел: я себе цену знаю! А
сколько я стою на самом деле, об этом я пока ни-
кому не скажу, чтобы у меня всегда была воз-
можность поторговаться.

Александр  КОСТЮШИН,
закладчик

ЗАКАЗЧИК: - Господин кил-
лер, тысяча извинений. Я знаю,
что не вовремя, у вас после
обеда мертвый час, но у меня
неотложное дело.

КИЛЛЕР: - Дело прежде все-
го, а мертвый час - это уже у
кого как получится, у кого пос-
ле обеда, у кого во время обе-
да.

ЗАКАЗЧИК: - Вот фотогра-
фия и деньги.

КИЛЛЕР: - Где деньги?
ЗАКАЗЧИК: - Вот.
КИЛЛЕР: - Это деньги?!
ЗАКАЗЧИК: - Хорошо. Ска-

жите вы: сколько стоит челове-
ческая жизнь?

КИЛЛЕР: - Человеческая
жизнь бесценна!

ЗАКАЗЧИК: - Мы с вами не в
церкви, и мы с вами одни. Ска-
жите конкретно в долларах.

КИЛЛЕР: - Сто тысяч.
ЗАКАЗЧИК: - Речь идет не о

президенте, о простом челове-
ке.

КИЛЛЕР: - У нас все равны!
ЗАКАЗЧИК: - Это раньше у

нас все были равны. Или гово-
рите без пафоса, или я иду к
другому. Слава богу, киллеров
сейчас хватает.

КИЛЛЕР: - Хороших спе-
циалистов всегда мало. (Рас-
сматривает фото.) Какое ми-
лое лицо!

ЗАКАЗЧИК: - Если бы вы
знали, кто это, взялись бы
убить бесплатно.

КИЛЛЕР: - Я бесплатно?!..
Юмор у вас какой-то... совсем
черный. (Смотрит на фото.)
Глаза добрые... Смерть зака-
зываете мгновенную или му-
чительную?

ЗАКАЗЧИК: - Мучитель-
ную.

КИЛЛЕР: - Мучительную
дороже.

ЗАКАЗЧИК: - Тогда мгно-
венную.

КИЛЛЕР: - Не иностранец?
ЗАКАЗЧИК: - Нет, что вы!

Нет такого государства, чтобы
такую рожу признать своей. В
общем - полторы тысячи.

КИЛЛЕР: - Я вам не гово-
рил, что у меня двое детей?

ЗАКАЗЧИК: - Я тут ни при
чем.

КИЛЛЕР: - Хочу видеть их
людьми, полезными общест-
ву.

ЗАКАЗЧИК: - Полторы ты-
сячи.

КИЛЛЕР: - Ну что вы, как
попугай, заладили одно и то
же. Мы ведь просто беседу-
ем, можно сказать, как дру-
зья, делимся сокровенным.
Вот вы мне не поверите, а мне
иногда на убийство выйти не
в чем. Теще скоро восемьде-
сят восемь лет!

ЗАКАЗЧИК: - Хорошо по-
жила, пора и честь знать.

КИЛЛЕР: - Все у нее болит,
представляете себе? Говорит:
живого места не осталось. Ут-
ром, когда встает...

ЗАКАЗЧИК: - Полторы ты-
сячи.

КИЛЛЕР: - Вот вас, заказ-
чиков, никто и не любит. С ва-
ми по душам поговорить не о
чем. Бездушные вы, одни
деньги у вас на уме.

ЗАКАЗЧИК: - Все, я ушел.
(Себе под нос.) Все хотят
быть киллерами. А киллер -
это призвание, это талант
плюс практика, практика и
практика. Отморозки. Госпо-
ди, куда мы катимся?!

КИЛЛЕР: -  Раньше заказ-
чики были - каждый челове-
чище, глыба! А сейчас зака-
зывает всякий кому не лень
кого ни попадя. Уроды! Гос-
поди, куда мы катимся?!
Анатолий ТРУШКИН,

сыскарь

КИЛЛЕР И ЗАКАЗЧИК

УЖЕ И ПОКА
Вот ведь мы как!
Уже ездим на дорогих красивых машинах, но еще не

выучили правил дорожного движения...
Уже вовсю занимаемся бизнесом, хотя пока продол-

жаем думать, что бизнес и мошенничество - это одно
и то же...

Уже научились честно делать деньги, хотя и на цвет-
ном ксероксе...

Уже хотим жить, как в музее, но пока еще ни одного
музея не видели, поскольку не знаем, где он находится...

Суп едим уже из супниц, хотя и готовим его из паке-
тиков.

Уже интересуемся скульптурой, но пока только на
городских кладбищах.

Жить уже хотим в просторных домах, но для их по-
стройки готовы сломать все остальные, включая те, в
которых пока живут другие.

Платье уже носим от кутюр, хотя пока покупаем его
на местном рынке.

Уже хотим жить красиво, но пока еще не умеем жить
честно.

Наши авторитеты уже в законе, хотя закон у нас еще
пока не в авторитете.

Мы уже научились спокойно плевать на проблемы,
при этом по-прежнему удивляемся, почему кругом так
наплевано.

Хотим жить в светлом будущем, не платя пока при
этом за свет.

Уже все жаждем стать олигархами, но пока по ста-
ринке старательно не ударяем пальцем о палец...

Вот ведь мы как!
Александр БРЮХАНОВ,

аналитик
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555 лет назад, 2 июля 1451
года, войска нагайского царе-
вича Мазовши спалили Моск-
ву, но захватить Кремль так и
не смогли. Любопытно, что
ровно через 140 лет в этот же
день случился последний в
истории набег татар на Моск-
ву. Они были отбиты с боль-
шими для себя потерями.

450 лет назад, 2 июля 1556
года, к Русскому государству
присоединено Астраханское
ханство. Русская армия без
боя овладела Астраханью, и к
титулам русских царей доба-
вился еще один - «царь астра-
ханский».

195 лет назад, 3 июля 1811
года, пятнадцатитысячная
русская армия под командо-
ванием М.И. Кутузова разби-
ла возле крепости Рущук че-
тырехкратно превосходившие
силы турок визира Ахмат-па-
ши. Турки потеряли свыше 5
тысяч убитыми и пленными.

110 лет назад, 1 июля 1896
года, на Всероссийской про-
мышленной ярмарке в Ниж-
нем Новгороде инженеры Ев-
гений Яковлев и Петр Фрезе
представили первый русский
автомобиль.

100 лет назад, 29 июня
1906 года, родился генерал
армии Иван Данилович Чер-
няховский, командующий 3-м
Белорусским фронтом. По-
гиб в бою в Восточной Прус-
сии в возрасте 39 лет. Уста-
новленный в Вильнюсе па-
мятник полководцу новые ли-
товские власти распоряди-
лись демонтировать. Его

принял освобожденный ко-
гда-то войсками Черняхов-
ского Воронеж...

90 лет назад, 28 июня 1916
года, начальник Генерального
штаба генерал М. Алексеев,
дабы укрепить государствен-
ную власть, предложил стре-
мительно терявшему управле-
ние страной Николаю II ввести
в России пост... вице-импера-
тора.

65 лет назад, 28 июня 1941
года, случилось то, чего не
допускали даже самые песси-
мистические довоенные про-
гнозы западных аналитиков:
на седьмой день войны пал
Минск. Впервые прозвучала
песня «Священная война», а
через день был создан Госу-
дарственный комитет оборо-
ны во главе с И. Сталиным.

50 лет назад, 30 июня 1956
года, в советских газетах бы-
ло опубликовано постановле-
ние ЦК КПСС «О преодоле-
нии культа личности Сталина
и его последствий», а через
три дня Пленум ЦК снял со
всех постов Маленкова, Кага-
новича, Молотова и «примк-
нувшего к ним Шепилова».

40 лет назад, 1 июля 1966
года, в колхозах впервые бы-
ла введена ежемесячная де-
нежная зарплата. «Палки» за
трудодни уходили в про-
шлое...

35 лет назад, 30 июня 1971
года, при посадке потерпел
катастрофу советский косми-
ческий корабль «Союз-11».
Экипаж в составе космонав-
тов Пацаева, Волкова и Доб-
ровольского погиб.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
РЕТРО

КРОССВОРД

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
В полк милиции Управления внутренних дел 

на Московском метрополитене
мужчин и женщин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих образо-

вание не ниже среднего и регистрацию в г. Москве; заработная плата ми-
лиционера от 12000 руб. и выше.

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставляются
различные льготы: дополнительные надбавки мэрии г. Москвы и руко-
водства Московского метрополитена; бесплатный проезд в метрополите-
не; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к месту проведения отпус-
ка и обратно в любую страну мира; премиальный фонд, база отдыха, дет-
ский лагерь. Телефон: 8-903-513-55-84.

ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,ОПУБЛИКОВАННЫЙ  В № 21 (176)

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Автор
повести «Зеленая кобылка»
(1939). 6. Итог, общее количест-
во. 9. Штат в США. 10. Решетка
для преобразования направлен-
ного светового пучка. 11. Прес-
новодная рыба. 12. Советский
живописец и искусствовед. 14.
Созвездие Северного полушария
с яркой звездой Вега. 16. Расте-
ние, бараний горох. 17. Пробное
задание, испытание. 20. Река на
Аляске. 22. Соленое озеро в При-
каспийской низменности. 23.
Крупное подразделение литера-
турного произведения, состоя-
щее из многих глав. 24. «Ученый
малый, но ...» («Евгений Оне-
гин»). 27. Провинция в Цент-
ральном Китае. 30. Воинское
подразделение. 31. Русский ар-
хитектор, автор Большого Крем-
левского дворца. 33. Герой ин-
дийского эпоса. 35. Очищенная
от деревьев полоса в лесу. 37.
Надстройка на палубе судна. 38.
Длинные волосы на шее некото-
рых животных. 39. Действующее
лицо оперы Л.Бетховена «Фиде-
лио». 40. Единица массы. 41. На-
стил из бревен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хищное жи-
вотное. 2. Садовый кустарник. 3.
Язычковый народный музыкаль-
ный инструмент в виде подковы.
4. Роман Т.Драйзера. 5. Овощная
культура. 6. Спортивный, цирко-
вой прыжок. 7. Оптическое стек-
ло. 8. Архитектурное сооруже-
ние. 13. Препарат для предубо-
рочного удаления листьев у
хлопчатника. 14. Квантовый ге-
нератор. 15. Столица государст-
ва в Африке. 18. В греческой ми-
фологии - жена царя Спарты Ме-
нелая. 19. Нечто неразгаданное,
еще непознанное. 21. Официаль-
ный документ. 22. Шахматный
термин. 25. Двухструнный казах-
ский музыкальный инструмент.
26. Зажигательная вязкая смесь.
28. Сильный ветер. 29. Бесцвет-
ный газ с резким запахом. 31.
Ледяная глыба. 32. Рыболовная
сеть. 34. Двухмачтовое парусное
судно. 36. Действительное собы-
тие, явление.

АЛЬФА-ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН
“У меня аденома предстательной железы, мучило частое мочеиспускание, два раза в 

год обращался к врачам, проходил лечение. Несмотря на это, аденома увеличивалась, 
готовили к хирургическому вмешательству. Благодаря препарату “Альфа” приостановили 
рост аденомы, по ночам сплю спокойно”.

П.К. Соколов, 78 лет.
“Я всегда много работал, своим здоровьем заниматься некогда. Мало двигаюсь: кабинет, 

машина. Заметил ухудшение эрекции. Обратился к врачу, поставили диагноз - хронический 
простатит, прошел курс лечения и уже на протяжении трех лет не вспоминаю об этой проблеме”.

Е.Л. Филатов, 51 год.
Альфа - это стопроцентный натуральный препарат, не содержит гормонов, стимуляторов и 

искусственных добавок.
Такой результат не дает ни один препарат натурального происхождения.
Лечение и профилактика простатита, аденомы предстательной железы.
Повышение потенции и сексуальной выносливости.
Устранение преждевременной эякуляции (семяизвержения). 
Препарат, который ДЕЙСТВИТЕЛЬНО поможет на долгое время забыть о вашем заболевании, 

восстановить потенцию и приобрести уверенность в себе.
Технология его получения уникальная и не имеет аналогов в мире. Препарат прошел все 

клинические испытания. Результаты прекрасные! 
Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете

по тел. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно).
Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму

для софы

матрасы 450-35-58
240-38-32

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: очи - омлет - наст
- кадр - дамка - ибис - тираж - катет - за
- Орион - пикап - азбука - аул - канон -
ряженка - метр - тиара.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Рождество - ум - ро-
за - Олимп - бурт - окуляр - откат - Икар
- пакет - Индира - Ани - Арбат - конка -
иже - ОАР - «Атас!» - тюльпан.


